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новости | Министерства и ведомства  
обязали учитывать мнение экспертов 
«Открытого правительства» —2

новости | Вслед за французской делегацией  
в Крым собираются депутаты 
Европарламента —3

Для «Матч ТВ» 
уже подыскали 
мачо
Спортивными трансляциями 
на канале Тины Канделаки 
займется американский 
продюсер

Как стало известно ”Ъ“, за спор-
тивное программирование на фе-
деральном телеканале «Матч 
ТВ» будет отвечать бывший ви-
це-президент Национальной хок-
кейной лиги и Национальной фут-
больной лиги Чарльз Коплин. 
Американец получит должность 
в спортивном субхолдинге «Газ-
пром-медиа», который создается 
вокруг нового телеканала под ру-
ководством Тины Канделаки.

О назначении Чарльза Копли-
на 

”
Ъ“ сообщил источник, близ-

кий к «Газпром-медиа». Он уточнил, 
что господин Коплин может занять 
должность продюсера спортивных 
трансляций в соответствующем суб-
холдинге «Газпром-медиа», контракт 
с ним в стадии подписания. В пресс-
службе холдинга вчера подтвердили, 
что договоренность с господином 
Коплином имеется, сейчас проис-
ходит согласование контракта и его 
должности в компании.

Чарльз Коплин больше 20 лет ра-
ботал на американском спортивном 
телевидении. С 2001 по 2010 год он 
отвечал за программирование в На-
циональной футбольной лиги (НФЛ, 
профессиональная лига американ-
ского футбола), в том числе в долж-
ности вице-президента, а в 2010–
2013 годах был исполнительным ви-
це-президентом Национальной хок-
кейной лиги (НХЛ, объединяет про-
фессиональные хоккейные клубы 
США и Канады). Это одни из круп-
нейших спортивных организаций 
в мире. Так, выручка НФЛ по итогам 
сезона 2014 года достигла $11,2 мл-
рд, что больше, чем у любой другой 
спортивной лиги. Выручка НХЛ со-
ставляла $3,7 млрд — пятый показа-
тель в мире.
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Для новой банковской империи 
Анатолия Мотылева настал кри-
тический момент —  после бло-
кировки расчетов всем его бан-
кам со стороны ЦБ банкир был 
вызван на ковер к регулятору. 
Вариантов по большому счету 
два: отзыв лицензии или сана-
ция. По данным ”Ъ“, учитывая 
состояние активов господина 
Мотылева и его предыдущую 
негативную банковскую исто-
рию, крайняя мера в виде от-
зыва лицензий, несмотря на 
многомиллиардные вклады, 
 вероятнее санации, хотя перед 
ее применением регулятор мо-
жет дать финансисту послед-
ний шанс самому исправить 
 ситуацию.

О том, что на повестку вчераш-
него вечернего заседания комите-
та банковского надзора (КБН) ЦБ 
вынесен вопрос о судьбе сразу не-
скольких банков из группы, под-
контрольной Анатолию Мотыле-
ву, 

”
Ъ“ cообщили несколько источ-

ников, знакомых с ситуацией. На 
кону — продолжение существова-
ния сразу четырех банков группы: 
крупнейшего в ней банка «Россий-
ский кредит», М-банка, банка «Туль-
ский промышленник» и АМБ-бан-
ка. Этому предшествовало распро-
странение на рынке информации 
о том, что всем перечисленным 
банкам господина Мотылева ЦБ от-
ключил возможность проведения 
любых электронных операций:— 
как через себя, так и через других 
участников рынка. Первое фор-
мально выглядело как изменение 
статуса участия банков Анатолия 
Мотылева в системе БЭСП (система 
банковских электронных срочных 
платежей ЦБ). «Все эти банки позав-
чера получили статус с кодом 13, 
что означает полный запрет прово-
дить платежи через БЭСП»,— гово-
рит один из собеседников 

”
Ъ“. Воз-

можности проводить операции че-

рез корсчета в других банках ука-
занные игроки лишились в резуль-
тате блокировки этих счетов, доба-
вил источник 

”
Ъ“. «Таким образом, 

сейчас банки могут проводить пла-
тежи только в ручном порядке, че-
рез расчетный центр ЦБ, под его 
непосредственным контролем, 
это очень серьезно»,— резюмиро-
вал он. Вклады, указывают в колл-
центре, выдаются без проблем.

Впрочем, серьезные пробле-
мы в отношениях с регулятором 
в банке официально отказыва-
ются признавать. «Затруднения» 
в проведении платежей в колл-
центре «Российского кредита» 
объясняют «обновлением опера-
ционной системы» — традицион-
ное объяснение для банков, столк-
нувшихся с жесткими ограниче-
ниями регулятора. Конечно, су-
ществует некий процент техниче-
ских отключений от БЭСП, указы-
вают участники рынка, но он ми-
нимален. По словам аналитика 
IFC Markets Дмитрия Лукашова, 
«согласно статистике, за отклю-

чением от БЭСП на срок, превы-
шающий один-два дня, в 85–90% 
случаев следует отзыв лицензии». 
А учитывая, что судьба банков 
группы господина Мотылева ста-
ла предметом обсуждения на КБН, 
чему предшествовала проверка со 
стороны ЦБ и АСВ (пока формаль-
но не завершена), о технике в этом 
случае говорить не приходится, 
считают банкиры.

Вариантов в такой ситуации 
три: отзыв лицензии, санация 
и — что нечасто, но все же быва-
ет — предоставление владельцу 
банка отсрочки для урегулиро-
вания ситуации. «Последнее воз-

можно только в случае предостав-
ления им ЦБ очень веских доказа-
тельств истинности своих наме-
рений докапитализировать банк 
или найти инвестора»,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“. И обыч-

но на это дается совсем немного 
времени, уточняет он. Тем не ме-
нее, по данным 

”
Ъ“, Анатолий Мо-

тылев и шесть топ-менеджеров 
банка вчера отправились на засе-
дание КБН. 

Санация, учитывая объем вкла-
дов в банках господина Мотыле-
ва (почти 70 млрд руб.), особенно 
в условиях дефицита фонда стра-
хования вкладов, могла бы быть 
вполне реальной (тем более что 
возможность ее рассматривалась, 
о чем свидетельствовала совмест-
ная проверка в «Российском кре-
дите» со стороны ЦБ и АСВ), если 
бы не печальный опыт предыду-
щей санации подконтрольного 
господину Мотылеву банка «Глоб-
экс» (ВЭБом в начале кризиса 2008 
года), на которую государство по-
тратило $5 млрд. «Это вопрос ре-
путации регулятора, банковский 
бизнес Анатолия Мотылева уже 
спасали в прошлый кризис, и до-
пустить повторение этой истории 
в ЦБ не хотят»,— говорит собесед-
ник 

”
Ъ“, знакомый с позицией ре-

гулятора. По сути, регулятор по-
зволил Анатолию Мотылеву вы-
растить новую финансовую импе-
рию, взрастить в ней старые про-
блемы, и спасти ее еще раз было 
бы равносильно признанию соб-
ственного бессилия и вызвало бы 
очень серьезные вопросы к расхо-
дованию госсредств, говорит дру-
гой собеседник 

”
Ъ“. Против сана-

ции, по данным 
”

Ъ“, был и еще 
один аргумент: желающих сани-
ровать банки Анатолия Мотылева 
особенно не было.
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«Российский кредит» между отзывом и санацией
ЦБ заблокировал операции с банками Анатолия Мотылева

«Российский кредит» —  
ключевой из активов  
проблемной банковской 
группы Анатолия Мотылева   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Ключевые решения по бюджетному про-
цессу этого года будут утверждаться на 
совещаниях у президента Владимира 
Путина — это подтвердил после прави-
тельственных совещаний на ту же тему 
вице-премьер Аркадий Дворкович. Дора-
батывать бюджет к президенту вчера от-
правились премьер-министр Дмитрий 
Медведев и глава Минфина Антон Силуа-
нов. Одно из решений, одобренных пре-
зидентом ранее, вчера было «зафиксиро-
вано» правительством: вопреки желанию 
Минфина решено в 2016 году не сокра-
щать поддержку сельского хозяйства.

Правительство вчера обсудило расходы 
федерального бюджета на транспорт, энер-
гетику и промышленность в 2016–2018 го-
дах — министерствам предстоит доработать 
структуру бюджетных трат в этих отраслях. 
Принятые решения по всем направлениям 
расходов будут обсуждаться с президентом 
Владимиром Путиным, сообщил вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович — таким образом, 
прямое участие Кремля в бюджетном про-
цессе институционализировано, хотя пока 
вне законодательного поля.

Два очередных совещания о расходах 
федерального бюджета в 2016–2018 го-
дах прошли у премьер-министра Дмитрия 
Медведева в Горках — они касались расхо-
дов в сферах промышленности, энергети-
ки, транспорта, связи и природных ресур-
сов, а также агропромышленного и рыбо-
хозяйственного комплексов. «Сегодняш-
няя задача — сформировать взаимоприем-
лемые подходы, сбалансировать интересы 
госбюджета и задачи развития отдельных 
отраслей»,— напомнил премьер-министр 
Дмитрий Медведев.

Наиболее капиталоемкой сферой госра-
сходов глава правительства назвал транс-
порт — на него в проекте трехлетнего бюд-
жета закладывается более 2,5 трлн руб. Ос-
новные направления расходов в этой сфе-
ре составляют содержание и ремонт объек-
тов инфраструктуры, субсидирование же-
лезнодорожных перевозок и региональ-
ных авиамаршрутов, а также строительст-
во инфраструктуры к чемпионату мира по 
футболу в 2018 году.

новости — с2

Президенту нашли место 
в бюджетном процессе
Все основные решения по бюджету на 2016–2018 годы 
будут принимать у Владимира Путина

Вчера «Единая Россия» в лице секрета-
ря генсовета Сергея Неверова,  главы 
центрального совета сторонников ЕР 
Ольги Баталиной и руководителя испол-
кома партии Максима Руднева опробо-
вала предвыборные тезисы на молодых 
политиках из четырех представленных 
в Думе партий. Местом проверки уме-
ния отбивать атаки оппонентов был ла-
герь «Территория смыслов на Клязьме». 
Споры в полевых условиях стали частью 
начавшейся на этой неделе активной 
фазы подготовки к выборам в Госдуму.

Половину зрительного зала, встречав-
шего гостей из «Единой России», состав-
ляли «молодогвардейцы», но молодежь из 
КПРФ, ЛДПР и «Справедливой России» де-
лала все, что могла. Депутат от КПРФ Ху-
рала Бурятии, чтобы получить микрофон, 
воспользовался «подсадной уткой» в виде 
симпатичной девушки, которая готова бы-
ла раздеться, лишь бы оказаться замечен-
ной. «Вы! 

”
Единая Россия“! Ответьте за Сер-

дюкова! Скажите, почему об импортоза-
мещении вспомнили только сейчас, ког-
да страна на коленях, когда идет война!» — 

перечислял завладевший микрофоном Ба-
ир Цыренов. Сзади него соратники тут же 
растянули флаг КПРФ. «К предвыборному 
ролику готовитесь?» — деловито поинтере-
совался Сергей Неверов. Он последователь-
но отвечал на упреки в административной 
мобилизации бюджетников, в соглаша-
тельской позиции соратников по бюдже-
ту, на требования отставки правительства 
и обвинения в том, что большая часть на-
чальников идет в партию, преследуя инте-
ресы личного обогащения. Если господин 
Неверов не мог среагировать, ему помога-
ла Ольга Баталина. Господин Руднев просто 
не мешал.

Случившийся на Клязьме брейн-ринг 
подчеркнул, что «Единая Россия» начала ак-
тивную фазу подготовки к выборам в Госду-
му, которые пройдут в сентябре 2016 года. 
А господин Неверов подтвердил сообще-
ние «Известий» и РБК, что списки партии 
на выборах в Госдуму 2016 года возглавит 
ее председатель, премьер-министр Дмит-
рий Медведев.

новости — с3

«Единая Россия» вплыла 
в выборы по Клязьме
В партии считают, что для избирательной кампании 
сейчас самое время

мировая политика |  
Президент США может  
посетить Кубу в 2016 году —5
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поликлинику России  
нашли в Якутске —4

07  Еду поставят на контроль 
Для нее создадут систему 
управления качеством

07  ExxonMobil отделалась 
легким испугом 
В сахалинских СРП-проектах  
не выявили серьезных 
нарушений

07  «Газпром» 
хочет мира с Европой 
Но пока не сошелся с ней  
в цене

08  Маленький, но гордый 
Ломбардный рынок пошел 
против ЦБ

08  Металлурги 
борются за оцинковку 
Компании намерены  
вытеснить импорт проката

08  Рубль вошел в сезон 
удешевления 
Российская валюта  
подверглась тройному 
давлению

09  Honda поехала 
по маршруту «Яндекса» 
Японский автопроизводитель 
установил российский  
онлайн-сервис навигации
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Экс-глава Северной Осетии Таймураз 
 Мамсуров, скорее всего, в сентябре станет 
представителем исполнительной власти ре-
гиона в Совете федерации (СФ), сменив на 
этом посту Олега Хацаева. Вчера были пре-
кращены полномочия депутата законода-
тельного собрания Руслана Течиева, мандат 
которого, по данным ”Ъ“, перейдет к госпо-
дину Мамсурову. Это позволит врио главы 
республики Тамерлану Агузарову после ут-
верждения в должности в сентябре делеги-
ровать Таймураза Мамсурова в СФ.

На заседании североосетинского парламен-
та в четверг четверо из 75 депутатов сняли с се-
бя полномочия. Единоросс Руслан Течиев, воз-
главляющий один из рынков Владикавказа, по 
данным 

”
Ъ“, покинул законодательное собрание 

для того, чтобы передать мандат своему давне-
му другу — экс-главе Северной Осетии Таймура-
зу Мамсурову, который в июне ушел в отставку 
в связи с истечением срока полномочий. Врио 
главы республики президент назначил депута-
та Госдумы от «Единой России», экс-председате-
ля Верховного суда Северной Осетии Тамерлана 
Агузарова (см. 

”
Ъ“ от 6 июня).

Мандат депутата законодательного собрания 
понадобился господину Мамсурову для выдви-
жения на пост сенатора от республиканской ис-
полнительной власти. По словам источника 

”
Ъ“ 

в правительстве Северной Осетии, несмотря на 
то, что после выборов шедший первым номе-
ром в списке «Единой России» Таймураз Мам-
суров отказался от депутатства, он в любой мо-
мент мог вернуться при условии, что любой дру-
гой «списочник» сложит свои полномочия. На-
помним, Северная Осетия — один из регионов, 
где высшее должностное лицо избирается депу-
татами законодательного собрания. Сенатором 
от исполнительной власти такого региона, со-
гласно п. 2.1 ст. 2 закона «О порядке формирова-

ния СФ», может быть депутат Госдумы (входив-
ший в соответствующую региональную группу), 
депутат законодательного собрания или муни-
ципального образования субъекта либо дейст-
вующий представитель региона в СФ при под-
держке 10% представительных органов муници-
пальных образований субъекта.

Теперь в течение месяца Таймураз Мамсу-
ров будет введен в состав местного парламента, 
а в сентябре, скорее всего, будет делегирован на 
пост сенатора от Северной Осетии (сейчас испол-
нительную власть республики представляет Олег 
Хацаев, законодательную — Александр Тотоонов).

Еще три депутата покинули законодательное 
собрание в связи с переходом на государствен-
ные должности. Предприниматель единоросс 
Вячеслав Битаров назначен первым вице-пре-
мьером, хотя в республике ожидают, что в сен-
тябре он займет должность премьер-министра. 
Единоросс Борис Албегов, долгое время прора-
ботавший в энергетических компаниях респу-
блики, исполняет обязанности министра про-
мышленной и транспортной политики. Источ-
ник 

”
Ъ“ отметил, что передавать господину Мам-

сурову мандаты Вячеслава Битарова и Бориса Ал-
бегова было незаконно, так как они избирались 
в одномандатных округах.

Должность получил и член фракции «Патри-
оты России» Ахсарбек Фадзаев — он возглавил 
управление по госзакупкам. Назначение госпо-
дина Фадзаева могло стать предметом догово-
ренности властей с его однопартийцами («Па-
триоты России» — вторая по численности фрак-
ция в североосетинском парламенте, в нее вхо-
дит 16 депутатов), чтобы исключить какие-либо 
проблемы в сентябре, когда парламенту пред-
стоит голосовать за утверждение Тамерлана Агу-
зарова на посту главы Северной Осетии.

Заур Фарниев, Владикавказ;  
Наталья Корченкова

Таймуразу Мамсурову 
освободили место для перехода 
в верхнюю палату
Экс-глава Северной Осетии  
в сентябре может стать сенатором

Экспертный совет при правительстве (ЭС) 
получил новые полномочия по подготовке 
и согласованию нормативно-правовых ак-
тов правительства, а его заключения станут 
обязательными для рассмотрения. Министр 
«Открытого правительства» Михаил Абы-
зов получил право согласовывать проек-
ты актов с министерствами и ведомствами, 
которые их готовили до внесения в прави-
тельство. Проект постановления о внесении 
изменений в регламент правительства вче-
ра одобрил Белый дом. Члены ЭС считают, 
что значение «Открытого правительства» 
увеличивается.

Правительство наделило совет полномочия-
ми готовить законопроекты, проекты актов пре-
зидента и правительства, государственных про-
грамм по поручению премьера и его замести-
телей. Заключения экспертов на проекты ак-
тов Белого дома, министерств и ведомств, кото-
рые до сих пор носили рекомендательный ха-
рактер, теперь станут обязательны для рассмо-
трения. На подготовку заключений у экспертов 
будет 15 дней с момента получения документа, 
затем они должны направить свой отзыв мини-
стру по делам «Открытого правительства». Ми-
нистр, в свою очередь, получил право согласовы-
вать проекты актов с министерствами и ведомст-
вами до их внесения в правительство (на это ему 
дается десять дней). Он также сможет вносить в 
проекты актов свои замечания. По замечаниям, 
которые орган власти не учел, министр прове-
дет обсуждения.

О том, что кабинет министров поддержит по-
правки, расширяющие функционал ЭС (они го-
товились с 2012 года, их согласовывали со все-
ми министерствами и ведомствами), 

”
Ъ“ сооб-

щал 21 июля. Поправки готовил министр по де-
лам «Открытого правительства» Михаил Абызов. 
Напомним, экспертный совет (включает 363 чле-
на) как совещательный орган при правительстве 
был создан в 2012 году для проведения эксперти-
зы экономических и социально значимых реше-
ний Белого дома, правительственных и межве-
домственных комиссий и советов.

«Многие документы существенно дорабаты-
ваются по решению экспертного совета,— от-
метил на заседании правительства премьер-
министр Дмитрий Медведев.— По ряду вопро-
сов позиция совета должна не просто рассма-
триваться, она должна быть учтена». Михаил 
Абызов утверждает, что отзыв ЭС теперь будет 
«не просто экспертным заключением», а мне-

нием, которое органу власти будет необходи-
мо «более четко учитывать».

Расширение полномочий совета призвано 
усилить его влияние как федерального органа 
власти на деятельность Белого дома. По инфор-
мации 

”
Ъ“, такие поправки к регламенту рабо-

ты правительства обсуждались в течение по-
следних двух лет. Отметим, что и сейчас в по-
правках оговаривается, что решать, необходи-
мо ли привлекать экспертный совет к работе 
над документом, будет правительство или ор-
ган исполнительной власти — автор законода-
тельной инициативы.

Член Комитета гражданских инициатив 
Алексея Кудрина Андрей Галиев полагает, что 
в ситуациях, требующих сложных решений, 
министерства и ведомства предпочтут рабо-
тать с экспертами. По его словам, согласно по-
правкам к регламенту правительства, орган ис-
полнительной власти должен будет полностью 
взять на себя ответственность за любую неудач-
ную работу закона, если откажется работать над 
проектом акта вместе с экспертным советом. 
Господин Галиев считает, что 15 дней — это не-
большой срок для подготовки замечаний, одна-
ко он уверен, что теперь министерствам и ве-
домствам станет сложнее «проскочить» с какой-
то инициативой: «Аппарат правительства дол-
жен поставить на особый контроль инициати-
вы министерств и ведомств, в которых они го-
ворят об отсутствии необходимости в привле-
чении к работе ЭС». Директор Института эко-
номики транспорта и транспортной политики 
НИУ «Высшая школа экономики», член ЭС Ми-
хаил Блинкин считает, что расширение полно-
мочий совета не заставит министерство при-
нять его точку зрения, но «процесс согласова-
ния позиций будет перенесен на уровень более 
высокого арбитража».

Член ЭС, секретарь Общественной палаты 
Александр Бречалов полагает, что эксперты бу-
дут максимально эффективно вовлечены в рабо-
ту на этапе начальной подготовки документов 
и решений правительства. Глава Национально-
го антикоррупционного комитета, член ЭС Ки-
рилл Кабанов отметил, что расширение прав 
совета позволит усилить общественный контр-
оль, в частности, за действиями органов власти 
по исполнению Национального плана по борь-
бе с коррупцией. «Сейчас антикоррупционные 
планы большинства ведомств все еще носят до-
статочно формальный характер»,— заявил он.

Сергей Горяшко

Мнениям правительственных 
экспертов добавили вес
Они получили право готовить проекты указов 
и законопроектов Белого дома

Правительство вчера вне-
сло в Госдуму законопроект 
о ратификации соглаше-
ния между РФ и Узбекис-
таном об урегулировании 
взаимных финансовых тре-
бований. Из $889 млн дол-
га перед Россией Узбекис-
тан запла тит лишь $25 млн 
и откажется от своих требо-
ваний по разделу Алмазно-
го фонда СССР. Списание 
так и не признанного Узбе-
кистаном долга начала 90-
х уже позволило России ре-
шить проблему поставок 
газа на юг Киргизии, а также 
дает возможность  открытия 
новых кредитных линий 
для поставок Ташкенту рос-
сийского вооружения.

Соглашение о списании уз-
бекского долга было подписа-
но в декабре прошлого года в 
ходе визита Владимира Пути-
на в Ташкент. Тогда была подве-
дена черта под переговорами, 
тянувшимися с 1998 года. Речь 
на них шла об обязательствах, 
возникших в связи с распадом 
бывшего СССР, и о техниче-
ских кредитах, предоставлен-
ных Узбекистану в 1992–1993 
годах (тогда вышедшая из ру-
блевой зоны республика полу-

чала российские товары и тех-
нику в рассрочку). В конце 90-
х узбекский парламент решил 
не признавать эту задолжен-
ность госдолгом. Российская 
сторона заявляла о $500 млн 
«тела» долга и $389 млн процен-
тов по нему. Узбекские власти 
признавали лишь $43 млн за-
долженности и при этом заяв-
ляли о своих претензиях на 
часть Алмазного фонда СССР 
на сумму $1–2 млрд.

Вынесенное на ратифика-
цию соглашение предусма-
тривает взаимный отказ от 
всех требований. Узбекистан 
выплатит РФ лишь $25 млн в 
течение месяца после вступле-
ния документа в силу. В пояс-
нительной записке к законо-
проекту сказано, что для обеих 
стран подписание соглашения 
«явилось сложным компро-
миссом». Официальный Таш-
кент фактически признал обя-
зательства по всем ранее полу-
ченным кредитам и отказался 
от притязаний на Алмазный 
фонд. РФ пошла на списание 
95% суммы основного долга. 
Как сказано в пояснительной 
записке, такой уровень спи-
сания «в целом соответству-
ет практике последних лет»: в 

случае с Монголией он состав-
лял 98%, с КНДР и Кубой — 90%.

Помимо официально изло-
женной мотивации у масштаб-
ного списания есть и другие 
причины. Итогом декабрьско-
го блицвизита Владимира Пу-
тина в Ташкент стали обеща-
ния Узбекистана закупать рос-
сийское вооружение, проведе-
ние консультации о создании 
зоны свободной торговли с ЕА-
ЭС и подписание соглашения 
по трудовым мигрантам. По-
мощник президента РФ Юрий 
Ушаков уточнял, что решение 
проблемы долга открывает 
возможности для поставок «на 
условиях частичного креди-
тования вооружений и совре-
менной военной техники». На-
помним, российское законода-
тельство запрещает открывать 
новые кредитные линии стра-
нам, с которыми у РФ есть неу-
регулированные финансовые 
отношения.

Кроме того, по всей видимо-
сти, именно в увязке со списа-
нием долга тогда разрешился и 
острый киргизский газовый во-
прос. Он возник после того, как 
в апреле 2014 года «Газпром» ку-
пил «Кыргызгаз» — в результа-
те той сделки Узбекистан пре-

кратил поставки природного 
газа на юг Киргизии, посколь-
ку в договоре «УзТрансГаза» с 
«Кыргызгазом» было прописа-
но, что в случае смены владель-
ца последнего узбекская сторо-
на прекращает выполнять свои 
обязательства. Россия, неволь-
но ставшая источником про-
блем для своего союзника в 
Средней Азии, пыталась дого-
вориться о возобновлении по-
ставок в полностью зависимый 
от узбекского газа регион. Про-
блема в итоге разрешилась в са-
мом конце 2014 года, сразу по-
сле договоренностей Влади-
мира Путина и президента Уз-
бекистана Ислама Каримова о 
списании долга.

Отметим, что помимо обме-
на фактически виртуального 
долга на рост влияния в регио-
не российская сторона списани-
ем 95% долга ликвидировала уг-
розы судебных разбирательств. 
В отличие от других стран СНГ, 
Узбекистан был единственным 
государством, официально за-
являвшим о целесообразности 
рассмотрения вопроса о своих 
финансовых претензиях к Рос-
сии в суде, то есть за рамками 
переговорного процесса.

Вадим Вислогузов

РФ даст Узбекистану списать
Соглашение о прощении долга в $900 млн готово к ратификации

Топливно-энергетический 
комплекс, напротив, остается 
главным источников доходов. 
«Бюджет самого Минэнерго до-
статочно компактный, но и он 
требует федеральных средств, 
в том числе на экологическую 
реабилитацию и поддержку 
отдельных образований, в 
том числе шахтерских город-
ков»,— отметил премьер.

Что же касается сельского 
хозяйства и рыбной промыш-
ленности, то в правительстве 
снова отмечают успехи аграри-
ев, оговариваясь, что это было 
достигнуто во многом за счет 
мер господдержки. «Даже с уче-
том сложностей в финансовой 
сфере эта поддержка не толь-
ко не сокращалась, но и по от-
дельным позициям увеличи-
валась»,— почеркнул Дмитрий 
Медведев. На реализацию го-
спрограммы развития сельско-
го хозяйства из федерального 
бюджета было направлено око-
ло 190 млрд руб., из региональ-
ных — около 66 млрд руб. В этом 
году в госпрограмме заложено 
почти 188 млрд руб. на поддер-
жку аграриев. Кроме того, в рам-
ках антикризисного плана от-
расли выделено 33 млрд. руб. из 
заложенных 50 млрд руб.

Планы Минфина на 2016 год 
предполагали финансирова-
ние госпрограммы в 162,7 мл-
рд руб.— вероятно, теперь речь 
идет о повышении суммы до 
190 млрд руб., это уровень пла-
новых расходов 2017–2018 го-
дов. Сельское хозяйство по-
прежнему останется одной из 
наиболее защищенных статей 
расходов. Как сообщил после 
совещания вице-премьер Ар-
кадий Дворкович, глава каб-
мина в целом одобрил сохра-
нение текущих объемов под-
держки отрасли. «Окончатель-
ная цифра еще будет вывере-
на, но такое принципиальное 
политическое решение было 
сегодня принято»,— добавил 
он. По всем остальным статьям 
расходов, обсуждавшимся на 
вчерашнем совещании, отме-
тил вице-премьер, Дмитрий 
Медведев поручил окончатель-
но согласовать структуру расхо-
дов, «не отклоняясь существен-
ным образом от ранее доведен-

ных лимитов, а находя резер-
вы внутри предложенных бюд-
жетных ассигнований».

Отметим, что в 2015 году в 
отличие от предыдущих лет 
бюджетные совещания прави-
тельства заканчиваются обсу-
ждением основных вопросов 
на совещаниях у президента. 

Совещание с рядом министров 
и премьер-министром у Влади-
мира Путина 15 июля (см. 
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от 16 июля) было, как выясни-
лось, лишь началом регуляр-
ного согласования ключевых 
бюджетных решений у пре-
зидента, а не случайным эпи-
зодом. Одобренное вчера со-
хранение объемов поддержки 
сельского хозяйства было «за-
фиксировано на уровне пра-
вительства» — ранее этот под-
ход поддержал президент Вла-
димир Путин, напомнил Арка-
дий Дворкович. Остальные во-
просы вчерашнего совещания 
тоже не станут исключением — 
принятые решения по всем на-
правлениям расходов также бу-

дут обговариваться с президен-
том, признал вице-премьер. По 
его словам, наиболее серьез-
но будут обсуждаться вопросы 
железнодорожного транспор-
та, «где есть пока расхождения 
в цифрах», возможности удво-
ения строительства и рекон-
струкции автомобильных до-
рог в условиях бюджетных ог-
раничений, а также все вопро-
сы, связанные с Крымом. Вче-
ра же Владимир Путин обсудил 
с Дмитрием Медведевым и ми-
нистром финансов Антоном 
Силуановым бюджетный про-
цесс, не раскрывая конкретные 
обсуждаемые темы.

Само по себе решение у пре-
зидента политических вопро-
сов, фиксируемых затем в бюд-
жетных проектировках, ново-
стью не является — в практи-
чески открытом режиме бюд-
жетные совещания в Кремле 
проводятся с 2002 года. Одна-
ко до 2014 года Владимир Пу-
тин подчеркивал: бюджет, по 
крайней мере в его «граждан-
ской» части, это исключитель-
ные полномочия Белого дома, 
в его составление президент 
напрямую не вмешивается, 
определяя основные решения 
бюджетным посланием, адре-
сованным Федеральному со-
бранию. Составление бюджет-
ного послания было отменено 
в 2014 году, когда оно было де-
факто объединено с чисто по-
литическим ежегодным посла-
нием президента федерально-
му собранию: за отказом от от-
дельной декларации направле-
ний бюджетной политики гла-
вой государства, видимо, сто-
яло намерение Кремля актив-
но формировать бюджет в те-
кущем режиме без публичных 
политических обязательств.

Кроме того, есть и дополни-
тельная мотивация для пере-
смотра роли президентской 
администрации в составлении 
бюджета. В силу первого с 2009 
года фронтального сокраще-
ния реальных расходов бюд-
жета в 2016 году политически-
ми, видимо, стали все основ-
ные бюджетные «развилки» — 
от размера трансферта Пенси-
онному фонду до расходов на 
Дальний Восток.

Евгения Крючкова, 
Дмитрий Бутрин

Президенту нашли место  
в бюджетном процессе

К О Н Т Е К С Т К У Р И Л А М  П Р О П И С А Л И  П Р О Г Р А М М У

Вчера правительство утвердило новую федеральную целевую программу 
(ФЦП) развития Курильских островов на 2016–2025 годы (взамен истекающей 
на 2007–2015 годы). Общий объем финансирования программы за десять лет 
составит 70 млрд руб., из них около 28 млрд руб.— федеральные средства. 
Заложенные цели: рост к 2025 году численности населения на 25%, развитие 
отраслей, прежде всего аграрной, туристической и горнодобывающей, а также 
создание территорий опережающего социально-экономического развития 
(ТОР, см. ”Ъ“ от 26 июня). По данным Минвостокразвития, пока от Сахалинской 
области заявок на создание ТОР на островах не поступало. Но как рассказал 

”Ъ“ источник, близкий к министерству, на Курилах ТОР прежде всего будут ин-
тересны предприятиям рыбохозяйственного комплекса. Евгения Крючкова

Как выяснилось,  
президент Владимир 
Путин отменил в 2014  
году бюджетные посла-
ния ради того, чтобы 
подробнее обсуждать 
бюджет с премьер-ми-
нистром Дмитрием  
Медведевым   
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Вчера Крым посетила де-
легация французских пар-
ламентариев, на которую 
положительное впечатле-
ние произвело отсутствие 
военных на улице. Члены 
делегации предложили 
организовать ответный 
визит во Францию крым-
ских парламентариев, 
но те готовы поехать толь-
ко при наличии гарантий 
безопасности. Осенью 
в Крыму может побывать 
еще одна делегация — де-
путатов Европарламента.

Спикер крымского парла-
мента Владимир Константи-
нов расценил поступок фран-
цузских парламентариев как 
«смелый», несмотря на «дав-
ление, которое на них ока-
зывали в ЕС». Далее он сде-
лал краткий экскурс в исто-
рию полуострова: передачу 
Крыма Украине в 1954 году 
он назвал «мирной аннекси-
ей». Спикер отметил, что при 
украинской власти «у мест-
ной все время отбирали пол-
номочия, но их хватило, что-
бы провести референдум и 
присоединить Крым к РФ».

Возможно, из-за этого 
Крыму «удалось избежать 
участи Донецка и Луганска», 
заявил глава французской 
делегации, депутат от пар-
тии «Республиканцы» Тьерри 
Мариани. Первыми положи-
тельными впечатлениями 
от полуострова для него ста-
ли теплая погода и отсутст-
вие военных на улицах: «Два 
месяца назад я был в Северо-
донецке, Славянске и Крама-
торске (города в Донецкой 
области.— 

”
Ъ“). Видел раз-

рушения, общался с бежен-
цами. Вы молодцы, что этого 
здесь не допустили».

Санкции ЕС в отношении 
России Тьерри Мариани на-
звал тупиком: «В то время 
как США снимают блоки в 
отношении Кубы, я не ви-
жу никаких причин, чтобы 
Европа оставляла санкции 
против России». По его сло-
вам, прибыв в Крым, фран-
цузские депутаты ощутили 
действие санкций на себе — 
сим-карты европейских мо-

бильных операторов на по-
луострове не работают.

Чтобы «о том, что в Крыму 
происходит», знали не толь-
ко члены делегации, но и 
«решающие лица», ответный 
визит крымских парламента-
риев во Францию предложил 
организовать сенатор от Па-
рижа Ив Поццо ди Борго. Гла-
ва комиссии Госсовета Кры-
ма Петр Запорожец согласил-
ся бы на поездку, но только в 
случае «гарантий безопасно-
сти»: «На Украине против нас 
возбуждены уголовные дела 
(по обвинению в сепаратиз-
ме.— 

”
Ъ“). Поэтому нужны 

гарантии отсутствия уголов-
ного преследования».

В беседе с главой Крыма 
Сергеем Аксеновым фран-
цузские делегаты обсудили 
развитие экономических от-
ношений с французскими 
бизнесменами, с полпредом 
президента в Крыму Олегом 
Белавенцевым — отказ стран 
ЕС выдавать крымчанам шен-
генские визы. «Я слышал, что 
вас теперь объявили персона-
ми нон-грата на Украине из-
за визита в Крым. Приглаша-
ем вас на постоянное житель-
ство к нам»,— сказал полпред 
господину Мариани. «Согла-
сен. Можете считать меня жи-
телем Крыма»,— ответил тот.

После этого члены делега-
ции уехали в Ялту, где прогу-
лялись по набережной и по-
сетили Ливадийский дво-
рец. В пятницу их ждут в Се-
вастополе.

«Со времени 
”
крымской 

весны“ это первый и, бог 
даст, не последний масштаб-
ный визит западноевропей-
ских парламентариев в Крым 
и Севастополь»,— заявил вче-

ра глава думского комитета 
по делам СНГ Леонид Слуц-
кий (является координато-
ром депутатской группы по 
связям с парламентом Фран-
ции). По его словам, его кол-
леги из ЕС «рвутся узнать из 
первых рук, что там (в Кры-
му.— 

”
Ъ“) происходит, и, как 

бы ни выступали против это-
го лидеры европейских госу-
дарств, сейчас в Европе пош-
ла обратная волна правды, 
которая противостоит анти-
российской истерии». Спи-
кер Госдумы Сергей Нарыш-
кин, который вчера также 
встречался с французской де-
легацией, считает, что визит 
«свидетельствует о конструк-
тивном подходе части поли-
тической элиты Франции». «В 
ближайшее время Крым и Се-
вастополь посетят еще мно-
гие делегации западноевро-
пейских парламентариев»,— 
уверен господин Слуцкий.

Готовность посетить Крым 

”
Ъ“ подтвердила евродепу-

тат Надин Морано. В июне 
она собрала в Европарламен-
те группу «За новый диалог с 

Россией» из представителей 
французской, итальянской, 
британской, немецкой, пор-
тугальской делегаций. «На-
ша поездка запланирована 
на сентябрь — начало октя-
бря. И визит в Крым мы тоже 
рассматриваем как одну из 
возможностей»,— пояснила 
она 

”
Ъ“. Представитель фрак-

ции «Левых» в Бундестаге Ми-
хаэль Шлик заявил 

”
Ъ“, что 

если предложение посетить 
Крым последует, они гото-
вы его «обсуждать». «Не знаю, 
планирует ли кто-то поехать 
в Крым,— пояснил он.— Но 
вообще наши депутаты неод-
нократно бывали в России, в 
том числе в Ростове-на-Дону, 
и даже сопровождали гума-
нитарные конвои, идущие на 
Донбасс. Член комитета Бун-
дестага по международным 
делам Вольфганг Герке также 
посетит Россию в августе».

Вадим Никифоров, 
Симферополь;  
Галина Дудина,  
Виктор Хамраев,  
Павел Тарасенко,  
Мария Ефимова

«Можете считать меня  
жителем Крыма»
Французская делегация добралась до полуострова

В «Единой России» не считают, что 
торопятся с обсуждением кампании. 
Ранний старт объясняют плотностью 
графика предвыборных мероприя-
тий, которые партия должна прове-
сти до начала официальной избира-
тельной кампании. «Совместное за-
седание высшего и генерального со-
ветов, которое мы будем проводить 
в октябре, уже затронет подготовку 
к будущим выборам в Госдуму»,— 
сказала 

”
Ъ“ Ольга Баталина. Она по-

яснила, что партия устроит предва-
рительное голосование на федераль-
ных выборах, поэтому модель прай-
мериз нужно обсудить заранее. Ре-
шение по количеству региональных 
групп и наполнению списков, по ее 
словам, примет съезд. Он пройдет 
в два этапа — в феврале и в июне. В 
промежутке между ними состоятся 
праймериз, в которых примут учас-
тие все кандидаты. Под вопросом по-
ка только участие Дмитрия Медведе-
ва, впрочем, вчера единороссы при-
водили социологические данные, по 
которым деятельность правительст-
ва поддерживает 60% опрошенных. 
Поэтому господина Медведева на 
предварительный отбор, скорее все-
го, не отправят. Вчера, кстати, Сергей 
Неверов не исключил, что в прайме-
риз примет участие прокурор Крыма 
Наталья Поклонская, про которую 
ранее глава Крыма Сергей Аксенов 
сказал, что она «еще Крыму нужна».

Напомним, первый опыт феде-
ральных праймериз «Единая Рос-
сия» получила на выборах в Госдуму 
2011 года. Но теперь единороссы на-
мерены сделать их итоги не факуль-
тативными, а обязательными. Вче-
ра Сергей Неверов пояснил, что пар-
тия рассматривает праймериз как 
«квазивыборы», на которых при по-
мощи специальной компьютерной 
программы фиксируется мобилиза-
ционная способность кандидатов, 
это страхует партию от выдвижения 
непопулярных кандидатов. Партий-
ный список подстрахуют кандидаты-

одномандатники. Смешанная систе-
ма выборов введена после неудач-
ных для партии выборов 2011 года.

«К выборам в 2011 году мы по-
дошли плохо. Окружение Медведе-
ва, который был президентом, тог-
да ревниво относилось к Владими-
ру Путину. Тандем уже не срабаты-
вал. А все критики дружно пинали 
одну только 

”
Единую Россию“»,— 

пояснил вчера на «Территории смы-
слов» политолог Павел Данилин, ко-
торый в тот период занимался про-
пагандой в исполкоме ЕР. Он уве-
рен, что в 2016 году партия застра-
хована от подобных рисков, особен-
но если списки будут разделены на 
30–35 групп, которые возглавят ли-
деры общественного мнения из чи-
сла одномандатников. 

А экс-главу УВП, руководителя 
учебно-научного центра государст-
венного строительства и подготов-
ки управления кадров при МГУ Оле-
га Морозова донимали вопросами 
о коррупции на выборах. Предста-
вительница Екатеринбурга Вале-
рия Рытвина возмущалась тем, что 
на территории региона «проходные 
места в списках стоят очень дорого 
— по 20–40 млн рублей», и уточнила, 
знает ли господин Морозов об этом. 
Тот в ответ начал рассуждать об изби-
рательных фондах кандидатов, но 
был остановлен недовольным «О-о-
о-о-о-о!» аудитории. «Я не знаю меха-
низмов купить место в одномандат-
ном округе, хоть убей меня»,— ска-
зал он и начал приводить примеры 
подкупа избирателей в 90-х. Это не 
удовлетворило слушателей, и они 
снова начали закрикивать выступа-
ющего. Лишь тогда Олег Морозов 
припомнил недавний случай уго-
ловного разбирательства о торговле 
депутатскими местами. «Это были 
представители КПРФ, один уже си-
дит, другой в бегах. Торговля места-
ми в списках — это уголовное пре-
ступление. За это сажают»,— сказал 
он, и последнее заявление молодежь 
одобрила овацией.

Ирина Нагорных

«Единая Россия» 
вплыла в выборы  
по Клязьме
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Столичный мэр Сергей Собянин 
вчера заявил, что «считает опти-
мальным» установить памятник 
князю Владимиру на Боровицком 
холме у Кремля. 25-метровому 
Владимиру ранее планировалось 
выделить место на Воробьевых 
горах, но после жалоб  москвичей 
и сотрудников МГУ президенту 
РФ на опасность сползания мону-
мента в реку площадку сочли не-
безопасной. Господин Собянин 
оговорился, что  окончательное 
решение будет принято  после 
опроса горожан в интернете, 
но эксперты считают вопрос 
с площадкой практически решен-
ным, тем более что этот вариант 
поддерживают и в РПЦ.

«Мне кажется, наиболее интерес-
ное место для памятника — это ме-
сто возле Боровицких ворот»,— за-
явил вчера Сергей Собянин в эфи-
ре радиостанции «Говорит Москва», 
подчеркнув, что сейчас там нахо-
дится «полузапущенная площад-
ка», куда монумент князю Влади-
миру «вписывается очень неплохо». 
Примечательно, что градоначаль-
ник тем самым впервые официаль-
но выразил свое отношение к про-
екту, вызвавшему серьезные разно-
гласия в обществе.

Установка памятника князю Вла-
димиру в Москве регламентирова-
на указом №350 президента Вла-
димира Путина и распоряжением 
1694-р правительства РФ: иници-
аторам сооружения монумента из 
Российского военно-историческо-
го общества (РВИО) и столичным 
властям поручалось сделать это в 
2015 году. В феврале 2015 года Мос-
гордума постановила, что 25-метро-
вый монумент (авторства Салавата 
Щербакова весом 300 тонн и стои-
мостью 94 млн руб.) появится на Во-
робьевых горах. Эту идею выдвину-
ла инициативная группа, в которую 
вошли ответственный секретарь па-
триаршего совета по культуре архи-
мандрит Тихон (Шевкунов) и лидер 
«Ночных волков» Александр Залдо-

станов. Но впоследствии было ре-
шено отказаться от этой площадки 
в связи с возможным сползанием 
памятника в реку — на это указы-
вали местные жители и сотрудники 
МГУ в жалобе президенту РФ. При-
чем в РВИО приняли решение сде-
лать это после акции против возве-
дения памятника, закончившейся 
потасовкой протестующих с право-
славными общественниками и бай-
керами из «Ночных волков». Ини-
циаторы обратились в Мосгордуму 
с просьбой подобрать князю Влади-
миру новую площадку, одновремен-
но устроив опрос на сайте РВИО. Ре-
спондентам на выбор — Боровиц-
кий холм, Лубянка и Зарядье.

Заместитель исполнительного 
директора РВИО Владислав Коно-
нов ранее заявлял, что в голосова-
нии лидирует площадка, пригля-

нувшаяся и столичному мэру. При 
этом господин Кононов категори-
чески отверг предложение жителей 
Москвы водрузить монумент в рай-
оне Гольяново (в интернете был ор-
ганизован сбор подписей за пере-
нос туда памятника как «в одно из 
худших туристических мест мира»). 
Точно так же РВИО не нравится идея 
членов Общественной палаты Мо-
сквы и протодиакона Андрея Кура-
ева установить памятник в Войков-
ском районе (переименовав в честь 
князя сам район и одноименную 
станцию метро). По словам господи-
на Кононова, монумент должен сто-
ять в «знаковом для Москвы месте», 
а не на окраинах.

О том, что окончательное реше-
ние о месте установки памятника 
примут горожане, заявил вчера го-
сподин Собянин. Для этого, сказал 
градоначальник, будет организова-
но голосование с помощью прило-
жения мэрии «Активный гражда-
нин». Пресс-службе «Активного гра-
жданина», правда, сроки проведе-
ния опроса пока неизвестны.

Между тем отдельные эксперты 
считают вопрос с площадкой пра-
ктически решенным. «Да, можно го-
ворить, что решили установить его 
на Боровицком холме»,— считает 
экс-депутат Мосгордумы Юрий За-
гребной. Примечательно, что «наи-
более яркой» площадку для памят-
ника у Боровицких ворот вчера на-
звал и руководитель Синодально-
го отдела по взаимодействию цер-
кви и общества Московского па-
триархата протоиерей Всеволод 
Чаплин. Автор монумента Салават 
Щербаков также находит в этом ме-
сте «много плюсов». Впрочем, он 
сказал 

”
Ъ“, что никаких указаний 

делать памятник под конкретную 
площадку ему не поступало.

Между тем глава Союза москов-
ских архитекторов Николай Шума-
ков называет Боровицкую площадь 
«странным местом» для князя Влади-
мира. «Непонятно, как туда подой-
ти, там отсутствуют пешеходные пе-
реходы. А их строительство значи-
тельно повысит стоимость установ-
ки памятника»,— сказал он. В движе-
нии «Архнадзор» не видят историче-
ской связи площади с фигурой кня-
зя. А господин Шумаков опасается, 
что 25-метровый памятник закроет 
виды на Кремль. Впрочем, в РВИО ра-
нее заявляли о готовности укоротить 
монумент на семь-восемь метров.

Господин Загребной напомина-
ет, что поначалу был похожим обра-
зом «решен вопрос» и с установкой 
монумента у МГУ: «Ситуация и сей-
час неустойчивая, как грунт на Воро-
бьевых горах». Политолог Александр 
Кынев называет тему с памятником 
«долгоиграющей в силу неоднознач-
ности», напоминая, сколько нарека-
ний вызвало решение властей уста-
новить памятник Петру у стрелки Во-
доотводного канала. Согласно распо-
ряжению премьера Дмитрия Медве-
дева, церемония открытия памятни-
ка, которая должна пройти 4 ноября, 
обойдется в 25 млн руб.

Александр Воронов,  
Анна Барсукова

Князя Владимира продвигают к Кремлю
В столичной мэрии и РПЦ считают Боровицкий холм  
оптимальной площадкой для памятника

В Москве по сравнению с прош-
лым годом совершается боль-
ше бытовых убийств, заметно 
возросло число преступлений, 
 совершаемых безработными. 
При этом полиции удалось до-
биться сокращения числа грабе-
жей, квартирных краж и нанести 
мощный удар по организован-
ной преступности, в том числе 
 этнической. Об этом говорилось 
на  вчерашней коллегии ГУ МВД 
по Москве. А грядущие сокраще-
ния личного состава руководст-
во главка надеется использовать 
для усиления патрульно-посто-
вой службы и других подразделе-
ний, где есть некомплект, за счет 
увольняемых сотрудников вневе-
домственной охраны.

В первом полугодии столичной 
полицией было выявлено престу-
плений на 6,6% больше, чем за это 
же время в прошлом году. При этом 
стало меньше преступлений, непо-
средственно затрагивающих инте-
ресы граждан,— случаев умышлен-
ного причинения вреда здоровью 
(на 18%), грабежей (на 7,8%), квар-
тирных краж (на 12%) и хищений 
автотранспорта (на 12,5%). Соответ-
ственно, снизилось по сравнению с 
прошлым годом число москвичей, 
ставших жертвами преступников: с 
22% в прошлом году до 15% — в ны-
нешнем.

Одной из приоритетных задач в 
первом полугодии, отметил на кол-
легии начальник ГУ МВД РФ по Мо-
скве генерал-лейтенант полиции 
Анатолий Якунин, была борьба с ор-
ганизованной преступностью, пре-
жде всего этнической. В итоге за пол-
года к уголовной ответственности 
удалось привлечь 721 участника ор-
ганизованных преступных форми-
рований — на 81% больше, чем го-
дом ранее, выявлено 1715 совершен-
ных ими преступлений (прирост 
70%). Из них 658 преступлений со-
вершили этнические группировки 
общей численностью 184 человека.

При этом по сравнению с прош-
лым годом на 3% возросло число 
убийств — за счет совершенных на 
бытовой почве, при этом в целом 
снизилась раскрываемость этого ви-
да преступлений. Заметно увеличи-
лось число преступлений, соверша-
емых лицами, «не имеющими посто-
янного дохода».

В сфере экономической преступ-
ности наибольшее внимание сто-
личные полицейские уделили про-
тиводействию коррупции и рейдер-
ству. В частности, по сравнению с 
прошлым годом на 89% процентов 
больше было привлечено к уголов-
ной ответственности представите-
лей органов власти. При этом зафик-
сирован стремительный рост сред-
него размера взятки (из тех, что бы-
ли выявлены полицейскими): за год 
он увеличился примерно в пять раз 
и составил 750 тыс. руб.

Что касается борьбы с рейдерст-
вом, то за полгода московские сы-
щики раскрыли 27 таких престу-
плений, более половины из кото-
рых относятся к тяжким и особо 
тяжким. Анатолий Якунин сооб-
щил, что в столичной полиции бу-
дут работать специальные следст-
венно-оперативные группы, зани-
мающиеся борьбой с захватом иму-
щества граждан. Они будут исполь-
зовать наработки сыщиков из Юго-
Западного округа столицы, кото-
рым удалось привлечь к ответст-
венности разветвленную группи-
ровку рейдеров, различными, в том 
числе и весьма изощренными, спо-
собами отнимавших жилье у мест-
ных жителей.

Довольно спокойно прошло об-
суждение грядущих штатных со-
кращений. Это объясняется тем, 
что некомплект в столичных орга-
нах внутренних дел составляет по-
чти 3,5 тыс. должностей, а сокра-
тить нужно около 1 тыс. По словам 
генерала Якунина, сокращения бу-
дут проведены так, чтобы они не 
повлияли на безопасность граждан, 
то есть не коснутся уголовного ро-
зыска, патрульно-постовой служ-
бы, участковых, сотрудников де-
журных частей, дознавателей и сле-
дователей. Напротив, отметил на-
чальник главка, он рассчитывает, 
что за счет реорганизации удастся 
ту же ППС численно усилить. По-
сле коллегии господин Якунин по-
яснил журналистам, что увольня-
емые сотрудники вневедомствен-
ной охраны (как уже сообщал 

”
Ъ“, 

именно она подвергнется самым 
серьезным сокращениям) в опреде-
ленных случаях смогут продолжить 
службу в подразделениях, где име-
ется некомплект.

Александр Игорев

Столичная полиция 
сократится  
без ущерба для граждан
ГУ МВД по Москве подвело итоги  
и определилось с приоритетами в работе

с1

Глава приехавшей 
в Крым делегации 
французских 
парламентариев 
Тьерри Мариани 
(справа) похвалил 
жителей Крыма 
за то, что они 
не допустили у себя 
развития ситуации 
по донбасскому 
сценарию   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

Московские власти видят  
князя  Владимира на одном  
из самых видных мест России — 
холме у Кремля   
ФОТО АРТЕМА КОРОТАЕВА/ТАСС
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Глава Минздрава РФ Верони-
ка Скворцова вчера представи-
ла первый государственный рей-
тинг поликлиник России. Лучшее 
медучреждение из 1283 вошед-
ших в список функционирует 
в Якутске: городская поликли- 
ника №5 набрала почти девять 
баллов из десяти возможных  
по четырем десяткам критериев. 
Худшие поликлиники располага-
ются в Новгородской области,  
но госпожа Скворцова заверила, 
что в целом у 84% учреждений  
в России дела обстоят «хорошо»  
и «отлично». Некоторые эксперты, 
впрочем, считают, что достовер-
ность исследования невелика.

В исследовании Минздрава участ-
вовали 1283 взрослые, детские и сме-
шанные поликлиники из 80 регио-
нов. Их рейтингование проводилось 
приглашенными экспертами по 44 
критериям, среди которых госпожа 
Скворцова выделила число прикре-
пленных пользователей, долю вра-
чей, имеющих квалификационную 
категорию, широту охвата вакцинаци-
ей и профилактическую работу в ам-
булаториях. Наибольшее количество 
баллов поликлиника могла получить 
за своевременное выявление у паци-
ентов раковых и сердечно-сосудистых 
заболеваний, а потерять — из-за высо-
кого числа смертей населения на дому 
и частых вызовов карет скорой помо-
щи. Лучшее учреждение России нахо-
дится в Якутске: поликлиника №5 на-
брала 8,7 балла из десяти возможных, 
лишь сотые доли ей уступила столич-
ная городская поликлиника №129. На 
спутниковой съемке Google из Якутс-
ка видно, что это пятиэтажное здание, 
облицованное бюджетной плиткой, 
которое располагается напротив по-
косившегося продуктового магазина 
«Император» и деревянных изб. Глав-
врач якутской поликлиники №5 Еле-
на Николаева заявила 

”
Ъ“, что счаст-

лива за свое учреждение, но так и не 
поняла, за что досталось первое ме-
сто: «Я, честно говоря, пыталась узнать 
критерии оценки и не узнала».

В числе лидеров списка оказались 
Рязанская городская детская поли-
клиника №6 и Сургутская городская 
поликлиника №4. Аутсайдерами ста-
ли медучреждения Новгородской об-
ласти. В частности, новгородский 

«Центр общей врачебной (семейной) 
практики Перёдская амбулатория» не 
набрал даже одного балла. «Есть субъ-
ективные критерии — жалобы паци-
ентов и объективные — статистика по 
онкологии и сердечно-сосудистым за-
болеваниям»,— пояснила принципы 
оценки первый замдиректора Цент-
рального научно-исследовательского 
института организации и информа-
тизации здравоохранения Минздра-
ва Юлия Михайлова. Между тем в це-
лом по России, как заверила министр 
Скворцова, 84,4% поликлиник полу-
чили оценки «отлично» и «хорошо», а 
откровенно плохими были призна-
ны лишь 0,7% учреждений.

Главный редактор информагентст-
ва медико-социальной информации 
АМИ Рубен Макаров считает, что рей-
тинг поможет пациентам понять, в 
каких учреждениях «услуги оказыва-

ют лучше», а медикам укажет на «то, 
что нужно подтянуть в работе». Одна-
ко другие эксперты обращают вни-
мание на то, что данные для исследо-
вания предоставляли региональные 
власти, и в связи с этим не исключа-
ют приписок. «Достоверность рей-
тинга очень невелика, это первич-
ный сбор информации, искажения 
тут неизбежны»,— считает президент 
Лиги защитников пациентов Алек-
сандр Саверский, который не пони-
мает практической пользы рейтинга. 
«В небольших городах и селах нет воз-
можности выбора поликлиники, а за-
крыть те учреждения, которые плохо 
работают, Минздрав не может — люди 
без помощи останутся. В крупных же 
городах действует территориально-
участковый принцип: врач не пойдет 
на вызов в чужой участок»,— рассу-
ждает эксперт. Гузель Улумбекова, гла-
ва Ассоциации медицинских обществ 
по качеству медицинской помощи и 
медицинского образования (АСМОК), 
считает выбранные Минздравом кри-
терии оценки качества некорректны-
ми, приводя в пример диспансериза-

цию. «От врачей требуют этим зани-
маться, и медики вынуждены бросать 
больных и заниматься здоровыми ви-
зитерами. Число посещений врачей с 
профилактическими целями в 2014 
году выросло на 9%, а визитов по по-
воду заболеваний — уменьшилось на 
15%»,— говорит госпожа Улумбекова. 
Между тем, по словам эксперта, гра-
ждане РФ «болеть меньше не стали», 
но врачи поликлиник зачастую не мо-
гут госпитализировать их в стациона-
ры из-за «сокращения коечного фон-
да». А из больниц, в свою очередь, не-
редко выписывают «недолеченных 
больных» для освобождения коек. По 
данным АСМОК, число госпитализа-
ций в 2014 году уменьшилось на 2%.

В Минздраве тем временем об-
ещают запустить второй этап оценки 
эффективности поликлиник. Через 
интернет к этому процессу обещано 
подключить и пациентов, а сам рей-
тинг — увеличить до 4 тыс. медучре-
ждений.

Анна Макеева,  
Александр Воронов;  
Евгения Сычева, Хабаровск

Минздрав прошелся по поликлиникам
У 84% медучреждений России все «хорошо» и «отлично»

Вчера на протяжении почти все-
го дня в столице Кабардино-Бал-
карии Нальчике силовики про-
водили крупную спецоперацию, 
результатом которой стала ликви-
дация сразу шестерых участников 
местного бандподполья. Среди 
них, по предварительным дан-
ным, оказался как минимум один 
бандит, находившийся в феде-
ральном розыске за расстрел со-
трудника прокуратуры, ранее слу-
жившего в спецподразделении по 
противодействию экстремизму.

Как рассказали 
”

Ъ“ в силовых 
структурах Кабардино-Балкарии, 
оперативники УФСБ получили ин-
формацию о том, что в одной из квар-
тир девятиэтажного дома, располо-
женного прямо напротив соборной 
мечети Нальчика на проспекте Шо-
генцукова, могут скрываться участ-
ники местного бандподполья. Около 
трех часов ночи силовики блокиро-
вали девятиэтажку, в том числе с ис-
пользованием БТР, и эвакуировали 
из нее больше 200 жильцов. В этой 
части города был введен режим КТО.

Находящимся в квартире на ше-
стом этаже бандитам правоохрани-
тели предложили сложить оружие 
и сдаться, однако в ответ прозвуча-
ли выстрелы. Спустя короткое время 
двое боевиков попытались прорвать-
ся через оцепление, бросив в спецна-
зовцев гранату, однако оба были лик-
видированы ответным огнем.

Оставшиеся в квартире банди-
ты отстреливались на протяжении 
еще нескольких часов, последняя 
вспышка их активности была за-
фиксирована уже около 14 часов. 
Выяснилось, что за это время часть 
из них успела через специально 
проделанный в полу лаз перебрать-
ся в квартиру, расположенную ни-
же, на пятом этаже, чтобы попытать-
ся уйти через нее, но попытка оказа-
лась неудачной.

Всего в ходе спецоперации было 
уничтожено шестеро боевиков (сре-
ди силовиков никто не пострадал), у 
которых было обнаружено большое 
количество автоматического ору-
жия, пистолетов, гранат и патронов. 
А в квартире, где они скрывались, 

оперативники нашли лабораторию 
по производству самодельных бомб, 
которые бандиты, по данным Наци-
онального антитеррористического 
комитета, собирались использовать 
для проведения резонансных терак-
тов на территории Кабардино-Балка-
рии в ближайшее время.

Личности ликвидированных 
участников бандподполья пока офи-
циально не опознаны, так как в квар-
тире до самого вечера работали взры-
вотехники, и потому в квартале по-
прежнему действовал режим КТО.

По предварительной информа-
ции, среди шестерых бандитов на-
ходился 22-летний житель Нальчика 
Султан Абшаев, который известен 
среди боевиков под мусульманским 
именем Сейфулла. Он уже больше 
двух лет находится в федеральном 
розыске по подозрению в причаст-
ности к деятельности местного банд-
подполья, в частности, его так назы-
ваемого центрального сектора.

Есть также сведения, что именно 
Абшаев был одним из киллеров, де-
сять дней назад застреливших в На-

льчике 35-летнего прокурора отде-
ла собственной безопасности про-
куратуры Кабардино-Балкарии Ма-
рата Токова. Сейфулла вместе со сво-
им подельником поджидал силови-
ка, который ранее работал в цент-
ре по противодействию экстремиз-
му, в подъезде его дома. Когда госпо-
дин Токов вышел из квартиры, кил-
леры расстреляли его из двух писто-
летов, сделав при этом контрольный 
выстрел в голову. Забрав у убитого та-
бельный пистолет и служебное удо-
стоверение, бандиты скрылись. Тело 
отца в подъезде обнаружил пятилет-
ний сын, возвращавшийся от родст-
венников.

По факту боестолкновения на 
проспекте Шогенцукова возбу-
ждено уголовное дело по трем ста-
тьям УК РФ — ст. 317 (посягательст-
во на жизнь сотрудника правоох-
ранительного органа), ст. 222 (не-
законный оборот оружия) и ст. 223 
(незаконный оборот взрывных 
устройств) УК РФ.

Тимур Самедов,  
Нальчик

ФСБ отомстила боевикам за прокурора
В Нальчике уничтожена бандгруппа

Глава Минздрава Вероника 
Скворцова продемонстриро-
вала, что дела в большинстве 
поликлиник России обстоят  
как минимум неплохо

Как стало известно ”Ъ“, отча-
явшись разыскать и допросить 
скрывающегося от следствия 
ключевого свидетеля по громко-
му уголовному делу об убийстве 
Бориса Немцова Руслана Гере-
меева, сыщики попытались до-
биться его «добровольной явки» 
с помощью сбора компромата на 
его старших родственников. Для 
этого, по данным источника ”Ъ“, 
оперативники посетили отбыва-
ющего наказание за соучастие  
в двух резонансных преступлени-
ях авторитетного чеченца Элим-
пашу Хацуева, предложив ему  
в обмен на смягчение условий  
содержания дать показания про-
тив дяди свидетеля — члена Со-
вета федерации России от Чечни 
Сулеймана Геремеева. Однако 
заключенный от сотрудничества 
отказался.

Как рассказал 
”
Ъ“ приятель со-

держащегося в колонии особого ре-
жима №4 в Салавате (Башкирия) 
Элимпаши Хацуева, которому иног-
да удается выйти на связь с заклю-
ченным, на днях к тому приезжали 
столичные оперативники. В состо-
явшихся приватных переговорах 
гости вспомнили старые уголов-
ные дела об убийстве экс-депутата 
Госдумы Руслана Ямадаева в сентя-
бре 2008 года и покушении на пре-
зидента ОАО «Конверс групп» Алек-
сандра Антонова в марте 2009 года, 
за участие в которых Элимпаша Ха-
цуев и получил 15 лет.

Следует отметить, что к визи-
там сотрудников спецслужб чече-
нец, можно сказать, привык, хотя 
и затрудняется назвать их ведомст-
венную принадлежность, посколь-
ку документов заключенному они 
не предъявляют. Его уже не первый 
раз опрашивают в колонии в над-
ежде получить информацию о за-
казчиках двух совершенных с его 
участием преступлений. Их, напом-
ним, так и не удалось найти, поэто-
му уголовные дела в отношении не-
установленных организаторов пре-
ступлений пришлось выделять в от-
дельные производства.

Раньше гостей интересовал во-
прос о возможной причастности 
к преступлениям ряда высших че-
ченских чиновников. Последняя 
же встреча с оперативниками, по 
данным, полученным приятелем 
от Элимпаши Хацуева, отличалась 
от предыдущих тем, что на этот раз 
оперативники проявляли интерес 
лишь к члену Совета федерации от 
Чечни Сулейману Геремееву.

Напомним, что при расследо-
вании покушений на господ Яма-
даева и Антонова у задержанного 
Элимпаши Хацуева был изъят мо-
бильник с телефонным номером 
сенатора в «Контактах», а получен-
ная следствием детализация теле-
фонных соединений обвиняемого 
показала, что он неоднократно пе-
резванивался с политиком. Толь-
ко благодаря этому обстоятельст-
ву Сулейман Геремеев, на тот мо-
мент еще не обладавший сенатор-
ской неприкосновенностью, попал 
в число фигурантов уголовного де-
ла — он был допрошен в качестве 
свидетеля, но каких-либо претен-
зий следствие ему не предъявило.

В состоявшихся переговорах опе-
ративники, по словам друга заклю-
ченного, всячески пытались полу-

чить от Элимпаши Хацуева показа-
ния о причастности господина Гере-
меева к старым покушениям, объ-
ясняя это тем, что они потребуют-
ся для следствия «по другому важ-
ному делу». В обмен, по словам со-
беседника 

”
Ъ“, заключенному пред-

лагалось улучшение условий содер-
жания и даже перевод из Башкирии 
в расположенную в Чечне колонию 
«Чернокозово». Отметим, что такой 
поблажки недавно удалось добить-
ся подельнику Элимпаши Хацуева 
Тимуру Исаеву — его перевели до-
сиживать срок на родине. Впрочем, 
последний, как рядовой соучастник 
покушений, для оперативников ни-
когда интереса не представлял.

Однако заключенный, по сло-
вам его приятеля, от сотрудничест-
ва с правоохранителями отказал-
ся. Элимпаша Хацуев объяснил го-
стям, что и в Салаватской колонии 
чувствует себя вполне комфортно: 
здоров, регулярно получает переда-
чи от друзей и родственников, име-
ет возможность посещать располо-
женную прямо на территории ИК-
4 мечеть и пользуется авторитетом 
среди осужденных и сотрудников 
администрации.

По мнению близкого к расследо-
ванию источника 

”
Ъ“, последний 

визит оперативников к Элимпаше 
Хацуеву был связан вовсе не с рас-
следованием старых покушений, а 
с уголовным делом об убийстве Бо-
риса Немцова. Кстати, все эти де-
ла расследовала и расследует одна 
и та же группа СКР под руководст-
вом опытнейшего следователя Ни-
колая Тутевича. Интерес же право-
охранителей к Сулейману Гереме-
еву, как полагает собеседник 

”
Ъ“, 

можно рассматривать как попытку 
оказать давление на влиятельную 
чеченскую семью Геремеевых и до-
биться от нее «добровольной выда-
чи» скрывшегося от следствия сви-
детеля по «делу Немцова», экс-ко-
мандира батальона полка внутрен-
них войск «Северный» и племянни-
ка сенатора Руслана Геремеева. Его, 
напомним, СКР примеряет на роль 
возможного организатора убийства.

Адвокат семьи убитого Бори-
са Немцова Вадим Прохоров со-
общил 

”
Ъ“, что «определенная ра-

бота», связанная с установлением  
и розыском заказчиков преступ-
ления, следствием проводится.  
При этом вдаваться в подробно-
сти защитник не захотел. Он лишь  
отметил, что еще недавно соби-
рался ходатайствовать перед СКР 
о заочном предъявлении обвине-
ния свидетелю Руслану Геремееву 
и объявлении его в федеральный  
розыск. Однако в последние дни 
принял решение «повременить»  
с ходатайством, поскольку «обстоя-
тельства изменились и в нем отпа-
ла необходимость».

Защитник главного обвиняемо-
го по уголовному делу Заура Дада-
ева Шамсудин Цакаев, в свою оче-
редь, пояснил 

”
Ъ“, что отсутствие 

у господина Геремеева какого-либо 
процессуального статуса в деле сви-
детельствует о том, что у следствия 
нет против него абсолютно ника-
ких улик. По этой же причине СКР, 
как полагает защитник, не может 
объявить свидетеля и в федераль-
ный розыск, а пытается подобрать-
ся к нему «окольными путями».

Сергей Машкин

Свидетеля по делу  
об убийстве  
Бориса Немцова  
ищут в особом режиме
Чтобы обеспечить явку Руслана Геремеева, 
сыщики собирают показания на его дядю

Как стало известно ”Ъ“, Следст-
венный комитет прекратил уго-
ловное преследование бывшей 
сотрудницы ИФНС №28 по Мо-
скве и замначальника отдела  
Рособоронпоставки Ольги Цы-
май. Она являлась фигуранткой 
громкого дела о хищении из бюд-
жета 10 млрд руб. под видом воз-
мещения НДС — мошенничест-
во примерно с половиной этой 
суммы следствие и вменяло в ви-
ну госпоже Цымай. Однако после 
долгого расследования ее дейст-
вия были переквалифицированы 
на халатность, после чего дело 
против нее было закрыто по ам-
нистии. Поскольку организаторы 
хищений скрываются за грани-
цей, под суд пойдут только их  
пособники.

О прекращении уголовного дела 
в отношении госпожи Цымай 

”
Ъ“ со-

общил ее адвокат Александр Пере-
жогин. Как пояснил защитник, рас-
следование в отношении нее велось 
с 2013 года. Однако недавно следст-

вие переквалифицировало дейст-
вия госпожи Цымай с мошенниче-
ства в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК) на халатность (ст. 293 УК), 
что дало повод прекратить уголов-
ное преследование экс-чиновни-
цы по нереабилитирующим ее об-
стоятельствам — в связи с амнисти-
ей, объявленной в честь 70-летия по-
беды в Великой Отечественной вой-
не. «Все официальные бумаги о пре-
кращении расследования уже полу-
чены, моя подзащитная и я, конеч-
но, довольны этим решением след-
ствия»,— подчеркнул адвокат. С быв-
шей фигурантки, отметил он, снята 
подписка о невыезде и она получила 
статус свидетеля по уголовному делу.

Дело о масштабных хищениях 
бюджетных средств под видом воз-
мещения НДС, как неоднократно 
сообщал 

”
Ъ“, было возбуждено еще 

в 2009 году, однако работники 28-
й инспекции ФНС появились в нем 
лишь спустя четыре года. Как перво-
начально считали в СКР, Ольга Цы-
май, являясь начальником отдела 

камеральных проверок №1 ИФНС 
и получая от компаний документы 
на возмещение НДС, вместо прове-
рок обоснованности этих заявок 
проводила «фиктивные мероприя-
тия». В частности, она, считало след-
ствие, составила заключения, в со-
ответствии с которым компания–
«однодневка» ООО «Брисстайл» по-
лучила право на возмещение НДС 
на сумму 487 млн руб. Также, по пер-
воначальной версии следствия, она 
дала указание своим подчиненным 
составить положительное заключе-
ния по результатам проверок ком-
паний «Экспрессфинанс», «Атлан-
тида», «Люция», «Бизнесконсалт» и 
«Крона», а кроме того, обеспечила 
прохождение бумаг о возмещении 
налога ООО «Малахит», ООО «Альфа 
строй» и ООО «Арт проект». Как за-
тем выяснило следствие, с октября 
2009 года по май 2010 года, эти «од-
нодневки», открыв счета в Бенефит-
банке и Сбербанке, получили запро-
шенные суммы из управления Фе-
дерального казначейства по Москве 

траншами от 445 млн до 599 млн 
руб., после чего, под видом фиктив-
ных экспортных контрактов выве-
ли их через Белоруссию, дальше за 
границу. Например, деньги, возме-
щенные «Брисстайлу», оказались в 
неком ЗАО «Павнаст», а затем, через 
счета белорусского филиала некоей 
Ferdan Consult, ушли на офшорные 
счета. В результате этих действий го-
спожи Цымай и ее подельников, счи-
тало следствие, было обеспечено вы-
несение положительных решений о 
незаконном возмещении НДС на об-
щую сумму более 4,4 млрд руб.

Это почти половина суммы, кото-
рая, как уверено следствие, была по-
хищена из бюджета организатора-
ми криминальной схемы — генди-
ректором ЗАО «Волтер Волс Эстэт Ме-
неджмент» Сергеем Данилочкиным 
и финдиректором той же компании 
Ладой Киселевой. Обвинение обоим 
предъявлено заочно, поскольку они, 
по данным СКР, скрываются в США.

В 2013 году бывшую сотрудницу 
ФНС также обвинили в мошенни-

честве. При этом арестовывать фи-
гурантку не стали, ограничившись 
подпиской. Хотя при этом, как под-
черкивали в СКР, виновность экс-чи-
новницы подтверждалась «всей со-
вокупностью собранных по делу до-
казательств, показаниями свидете-
лей и результатами обысков».

Сама госпожа Цымай вину никог-
да не признавала, активно сотрудни-
чала со следствием и в своих показа-
ниях указывала, что все свои дейст-
вия, связанные с возвратом НДС, со-
вершала, получая на то распоряже-
ния от начальницы ИФНС №28 Оль-
ги Степановой. Стоит отметить, что 
аналогичные показания о роли го-
спожи Степановой в хищениях дава-
ла еще одна бывшая фигурантка рас-
следования, экс-замначальника от-
дела камеральных проверок той же 
инспекции Людмила Гусакова. Год 
назад с нее также были сняты обви-
нения, и она получила статус свиде-
теля. Сама госпожа Степанова нахо-
дится за границей и ее процессуаль-
ный статус неизвестен.

После амнистии госпожи Цымай 
в деле о масштабных хищениях НДС 
не осталось обвиняемых, имевших 
отношение к налоговой службе. Де-
ла бывшего замначальника отдела 
камеральных проверок ИФНС №25 
Михаила Кокорева и инспектора 
Сергей Суханов давно направлены в 
суды. Бывшие сотрудники УВД Юго-
Западного округа Москвы Дмитрий 
Христофоров и Сергей Оганов, а так-
же бывший сенатор Александр Саба-
даш, которые также участвовали в 
преступных схемах по незаконному 
возврату НДС, уже осуждены на дли-
тельные сроки.

Под следствием же до сих пор на-
ходятся предприниматели Вячеслав 
Синайский и Александр Амеличев, 
которым инкриминируется мошен-
ничество. Однако их участие в ма-
хинациях с НДС было незначитель-
ным — получая около 20 тыс. руб. в 
месяц, они лишь выполняли курьер-
ские услуги по поручениям предпо-
лагаемых организаторов хищений.

Владислав Трифонов

В хищениях НДС сократили число налоговиков
Экс-сотрудница ФНС исключена из громкого дела по амнистии
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мировая политика

Президент США Барак Обама начинает новое аф-
риканское турне, в ходе которого посетит роди-
ну своего отца — Кению, а также Эфиопию. Чет-
вертая по счету поездка Барака Обамы в Африку 
станет самой насыщенной. Помимо двусторон-
них встреч в Кении он выступит сопредседателем 
открывающегося сегодня в Найроби Глобального 
саммита предпринимателей, а на будущей неделе 
в Эфиопии обратится к лидерам Африканского со-
юза с речью по вопросам экономического разви-
тия и борьбы с терроризмом на континенте. Бес-
прецедентная активность главы Белого дома на 
Черном континенте обусловлена экономической 
экспансией Китая в Африке, оттесняющего США 
на второй план.

Начинающаяся сегодня поездка Барака Обамы в Аф-
рику полна символизма. Начав свое турне с Кении, где 
родился его отец и до сих пор в деревне Когело близ 
озера Виктория живет его родственница (третья жена 
отца), Барак Обама станет первым в истории лидером 
США, посетившим эту страну с официальным визи-
том. Сам господин Обама ранее успел побывать на сво-
ей исторической родине лишь однажды — в 2006 году, 
до избрания главой Белого дома, в бытность сенатором 
от Иллинойса.

Впрочем, главным событием визита станет не обще-
ние с бабушкой, которая уже пообещала накормить его 
местными блюдами из рыбы, курицы и кукурузной ка-
ши. Сегодня в кенийской столице Найроби открывает-
ся Глобальный саммит предпринимателей, сопредседа-
телями которого станут Барак Обама и кенийский пре-
зидент Ухуру Кениата. Инициатива проведения в Аф-
рике такого форума была запущена Бараком Обамой в 
2009 году. В этом году саммит впервые проходит в стра-
не, находящейся к югу от Сахары, что, по мнению экс-
пертов, придаст дополнительный импульс развитию 
этой части континента.

Сам господин Обама в преддверии саммита в Най-
роби назвал Африку «одним из самых быстроразвива-
ющихся рынков мира, с необыкновенным упорством 
и необыкновенными людьми». По его словам, Афри-
ка «имеет потенциал стать новым центром глобально-
го экономического развития». «Как президент США, я 
прилагаю максимум усилий для того, чтобы наши от-
ношения с Африкой вышли на новый уровень»,— зая-
вил Барак Обама.

В подтверждение того, что США стремятся усилить 
свое присутствие на Черном континенте, Барак Оба-
ма напомнил о своем недавнем решении продлить на 
десять лет действие закона об экономическом росте 
и торговых возможностях в странах Африки, приня-
того в 2000 году. Цель этого закона — способствовать 
созданию благоприятного делового климата и устра-
нять барьеры в торговле США со странами африкан-
ского континента. 

После посещения Кении в понедельник Барак Об-
ама прибудет с визитом в Эфиопию, в ходе которого 

он вначале проведет переговоры с премьером стра-
ны Хайлемариамом Десаленем, а на следующий день 
обратится к собравшимся в Аддис-Абебе лидерам госу-
дарств Африканского союза. В своем выступлении пре-
зидент Обама продолжит тему экономического разви-
тия континента, а также уделит внимание теме борь-
бы с действующими в Африке террористическими ор-
ганизациями — «Аль-Каидой», «Боко-Харам» «Аш-Ша-
баабом» и др.

«Африканское турне Обамы — это попытка перело-
мить ситуацию в глобальной битве за Африку, которую 
США пока проигрывают Китаю»,— пояснил 

”
Ъ“ глав-

ный научный сотрудник Института Африки РАН, быв-
ший посол РФ в Намибии Андрей Урнов. Товарооборот 
Китая с государствами Африки достиг $210 млрд, а у 
США — около $86 млрд (товарооборот России со стра-
нами Африки в 2014 году составил $12,2 млрд). По мне-
нию эксперта, несмотря на то что предпринятый Бара-
ком Обамой на финише его президентства рывок вы-
глядит несколько запоздалым, нынешнее турне «об-
ещает стать самым содержательным из всех его преды-
дущих поездок, в большей степени оправдывая над-
ежды жителей Черного континента на первого в исто-
рии США президента-афроамериканца».

Сергей Строкань

Барак Обама  
возвращается в Африку
США пытаются восстановить позиции на Черном континенте

Перезагрузка отношений меж-
ду США и Кубой в 2016 году мо-
жет достичь логического завер-
шения: американский президент 
Барак Обама, как рассказали 
в Белом доме, может посетить 
с визитом Гавану. Решение бу-
дет приниматься в зависимо-
сти от прогресса на дальнейших 
переговорах. По мнению экс-
пертов, после во многом сим-
волического жеста — открытия 
посольств двух стран — при-
шло время практических шагов 
навстречу друг другу. Первым 
из них стало соглашение между 
американским банком Stonegate 
и кубинским Международным 
торговым банком. А вчера коми-
тет Сената США выступил за от-
мену ограничений на поездки 
американцев на Кубу. Жители 
острова же с особым нетерпени-
ем ждут закрытия американ-
ской базы Гуантанамо. В США да-
ют понять, что пока этот вопрос 
на повестке не стоит, но катего-
рически ничего не исключают.

О возможности визита президен-
та Обамы на Кубу сообщила амери-
канская испаноязычная газета El 
Nuevo Herald со ссылкой на неназ-
ванных участников встречи в Бе-
лом доме, которая была посвящена 
отношениям между Вашингтоном 
и Гаваной. На встрече присутствова-
ли 75 человек, в том числе старший 
советник президента Валери Джар-
ретт, высокопоставленные служа-
щие Госдепа Роберта Джейкобсон и 
Марк Файерштайн, представители 
кубинской диаспоры. По данным El 
Nuevo Herald, советник президента 
США по нацбезопасности Бенджа-
мин Родс рассказал собравшимся, 
что вопрос о поездке главы государ-
ства на Кубу будет решаться в янва-
ре — в зависимости от того, «как се-
бя поведут кубинцы» и удастся ли до-
стичь прогресса на дальнейших пе-
реговорах с ними.

Прорыв в отношениях между 
США и Кубой произошел в нача-
ле июля, когда лидеры двух стран 
объявили о восстановлении дипот-
ношений, разорванных 54 года на-
зад. Последовавшее за этим откры-
тие посольств, по словам латиноаме-

риканиста, научного сотрудника РГ-
ГУ Михаила Белята, было «восклица-
тельным знаком, необходимым Об-
аме для того, чтобы убедить амери-
канцев: его внешняя политика все-
таки имеет успех». «Но, по сути, это 
был символический жест. И рань-
ше работали представительства, ве-
лись некоторые дипломатические 
контакты, были консульские отно-
шения»,— заявил эксперт 

”
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понять: теперь для Вашингтона и Га-
ваны пришло время «первых реаль-
ных шагов» навстречу друг другу.

Одним из них можно считать 
заключенное накануне соглаше-
ние между американским банком 
Stonegate, базирующимся в штате 
Флорида, и кубинским Междуна-
родным торговым банком, через ко-
торый в стране реализуются внеш-
неторговые операции. До сих пор 
все трансакции проводились через 
третьи страны, что сказывалось на 
стоимости их обработки. «Возмож-
ность движения денег между двумя 
странами увеличит объем торговли 
и благотворно скажется на амери-
канских компаниях, которые хотят 
вести дела с Кубой»,— заявил в свя-
зи c этим президент Stonegate Дэ-
вид Селески. 

Хотя экономическое эмбарго в 
отношении Гаваны остается в си-
ле, ряд ограничений был снят в по-
следние месяцы — в частности, по-
сле того, как весной американцы 
исключили Кубу из списка стран, 
поддерживающих терроризм. Мин-
фин США уже разработал положе-
ния, позволяющие американским 
банкам открывать счета в кубин-
ских банках, а гражданам страны — 
пользоваться на Кубе кредитными и 
дебетовыми карточками.

По мнению Михаила Белята, сей-
час переговорщикам необходимо 
сосредоточиться именно на ликви-
дации барьеров в сфере финансов 
и экономики. «Американцам важ-
но хотя бы начать процесс отмены 
множества законодательных актов 
(ограничивающих экономические 
отношения.— 

”
Ъ“), которые были 

приняты за последние 54 года. Этот 
процесс будет тяжелым и долгим: 
далеко не все в Конгрессе соглас-
ны с взятым администрацией Оба-

мы курсом»,— заявил эксперт. Кро-
ме того, по его словам, Вашингтону 
и Гаване необходимо восстанавли-
вать гуманитарные отношения — 
в частности, ослабить миграцион-
ные ограничения. Вчера члены ко-
митета по ассигнованиям Сената 
США одобрили поправку в законо-
дательство, снимающую запрет на 
поездки американцев на Кубу. Ком-
ментируя результаты голосования, 
сенатор Патрик Лихи напомнил: 
Куба остается единственной стра-
ной, куда граждане США не могут 
свободно ездить, даже в отношении 
Сирии, Ирана и КНДР подобных ог-
раничений нет.

Если по гуманитарным вопро-
сам обе стороны проявляют готов-
ность к диалогу, то по ряду других 
компромисс пока не просматрива-
ется. Ключевая проблема помимо 
продолжающегося эмбарго — судь-
ба базы Гуантанамо, территория ко-
торой арендуется американцами с 
1903 года. В среду пресс-секретарь 
Белого дома Джош Эрнест сообщил: 
администрация США заканчивает 
разработку плана по закрытию рас-
положенной там тюрьмы, где содер-
жатся подозреваемые в терроризме. 
21 января 2009 года, на второй день 
пребывания в должности, прези-
дент Обама подписал приказ о рас-
формировании тюрьмы в течение 
года. Однако до сих пор из-за сопро-
тивления со стороны контролирую-
щих Конгресс республиканцев это-
го не произошло.

Впрочем, одно лишь закрытие 
тюрьмы кубинцев не удовлетворит 
— они требуют возвращения под 
свой контроль территории, на ко-
торой расположена база, считая это 
необходимым условием для разви-
тия нормальных отношений. А на 
такой шаг Вашингтон пока не готов. 
На этой неделе госсекретарь США 
Джон Керри заявил: «Сейчас по это-
му поводу нет никаких дискуссий, 
а у нас на данный момент нет на-
мерений менять действующий до-
говор об аренде». Оговорки, свиде-
тельствующие о том, что в будущем 
позиция Вашингтона может поме-
няться, кубинскую сторону должны 
были обрадовать.

Павел Тарасенко

США и Куба переходят  
на высший уровень
Президент Обама может отправиться на остров  
с историческим визитом

Четвертое африканское турне Барака Обамы  
обещает стать самым содержательным  
из всех его поездок на континент ФОТО REUTERS
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, мы 
размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, livejournal.
com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях Facebook, 
«ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 79 печатных, телевизи-
онных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы полу-
чаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо от-
правляете пожертвования через систему электронных платежей. 
Возможны переводы с кредитных карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности на 
rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и телез-
рителям затея понравилась: всего собрано свыше $196,04 млн. 
В 2015 году (на 23 июля) собрано 805 725 675 руб., помощь по-
лучили 1220 детей. Мы организуем и акции помощи в дни наци-
ональных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
 Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года» 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Одни дома
Кто должен прийти к больным ДЦП

Реабилитационные центры для детей с цере-
бральным параличом у нас в стране стараются 
делать большими. Так удобней для государст-
ва: дешевле, можно купить красивое обору-
дование и с гордостью демонстрировать на-
чальству, можно представлять начальству же 
складные отчеты о том, что число мест в реа-
билитационном центре соответствует потреб-
ностям населения. А большинство мам в боль-
шом городе просто физически не могут довезти 
малыша до далекого реабилитационного цен-
тра. Сидят с ребенком дома и знать не знают, 
как управиться с его проблемами.

Когда в год или полтора ребенку ставят диагноз 
«детский церебральный паралич», мама сначала 
плачет там, у врача в кабинете, потом берет малыша 
и идет домой. Если мама активная, умная и смогла 
взять себя в руки, то через некоторое время она уз-
нает посредством интернета, что можно повезти ре-
бенка в детскую реабилитационную клинику в город 
Шонберг, Германия, или в институт Петё в Будапеш-
те, или даже в рехаб Фортис Мемориал, Дели, Индия.

Это все хорошие реабилитационные центры, сов-
ременные и продвинутые. Но туда можно предпри-
нять поездку на две недели. А вот для достижения ре-
зультатов реабилитация подобна спорту: вы не ста-
нете настоящим спортсменом, если будете только 
две недели в году тренироваться, пусть даже в самом 
лучшем на свете спортзале, а весь остальной год сид-
нем сидеть дома. Важна регулярность, но именно ре-
гулярности и не обеспечивают детям с ДЦП ни ме-
дицинский туризм, ни большие реабилитационные 
центры. Потому что просто не наездишься с больным 
ребенком по заграницам, и даже три раза в неделю 
через весь город по пробкам. Крупные реабилитаци-
онные центры в разных городах России даже стали 
устраивать у себя стационарные отделения, чтобы 
мама могла дотащить туда один раз в две недели ре-
бенка и остаться с ним на весь срок реабилитации.

И опять не получается никакой реабилитации…
К тому же ни один специалист (кроме поликлини-

ческой медсестры) не приходит туда, где живет ребе-
нок с ДЦП. Никто не видит больного ребенка в той сре-
де, где он проводит большую часть своей жизни. Ни-
кто не говорит маме, что лежачему ребенку нельзя по-
зволять все время лежать на спине — от этого упло-
щается грудная клетка и случается застойная пневмо-
ния. Никто не учит, как свернуть одеяло домиком, что-
бы ребенок лежал на боку. Никто не предупреждает, 
что сидеть так, как обычно сидят на полу дети с ДЦП — 
сложив ноги буквой М,— очень опасно, от этого случа-
ются вывихи тазобедренных суставов. Никто не под-
сказывает, что если ребенок научился сидеть, то надо 
подкладывать ему под попу подушку или валик. Ни-
кто не учит маму еще миллиону приемов, при помо-
щи которых сам уход за ребенком дома стал бы реа-
билитацией.

Физический терапевт Илона Абсандзе говорит, 
что в обязанности ее, кроме собственно занятий, 
входит визитирование — изучение того, как об-
устроена жизнь ребенка дома, и советы, в какую 
одежду ребенка одеть, в какую обувь обуть, на ка-
кой стул посадить, на какую кровать положить, как 
организовать питание, прогулки, занятия, режим 
дня. Но таких физических терапевтов, как Абсандзе, 
в России единицы, а детей с ДЦП — сотни тысяч.

В 2014 году в Нижнем Новгороде Юлия Богдано-
ва, волонтер и менеджер по корпоративной социаль-
ной ответственности компании КПМГ, организова-
ла для специалистов областной семинар по техноло-
гии раннего вмешательства (сопровождение обуче-
ния и воспитания ребенка до трех лет.— Русфонд). 
Консалтинговая компания КПМГ вообще настрое-
на на пропаганду социальных технологий, эффек-
тивность которых доказана. В рамках этого семина-
ра, в частности, обучали визитированию. Но семи-
нар такой был один на всю Россию, а нужны тысячи.

Врачи, реабилитологи, чиновники — хорошо бы, 
чтобы все они поняли: ребенка с церебральным пара-
личом мало раз в году на две недели положить в боль-
ницу, пусть даже самую лучшую и заграничную, на-
до прежде всего обустроить его житье дома. Научить 
маму играть с малышом в развивающие игры, умы-
вать так, чтобы это его развивало, кормить так, чтобы 
шло на пользу. В конце концов, помочь маме не разве-
стись с папой, а папе рассказать, как смастерить гор-
ку и лесенку, при помощи которых ребенок научится 
ползать, сидеть и ходить.

Сеня Шапошников, 3 года, детский  
церебральный паралич, требуется лечение. 
114 740 руб.
Внимание! Цена лечения 199 740 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Кострома» соберут 35 тыс. руб.

Родился Сеня в срок, вовремя стал держать голо-
ву и переворачиваться. Меня беспокоило, что у него 
дрожит подбородок и повышен тонус в ножках. Не-
вролог говорил, что это ничего страшного, отклоне-
ний нет. В восемь месяцев малыш не вставал и не са-
дился. Я обратилась к другому неврологу, и он пред-
положил ДЦП. Мы начали лечиться, прошли не-
сколько курсов реабилитации. Сеня все понимает, 
но не говорит, умеет ползать, а ходить не может и си-
дит с опорой. Помогите пройти лечение в Институ-
те медтехнологий (ИМТ)! Раньше мы все оплачивали 
сами, но больше возможности нет. Младшему сыну 
полтора года, живем на зарплату мужа-автомехани-
ка. Юлия Шапошникова, Костромская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Сеню 
необходимо госпитализировать для обследования 
и восстановительного лечения. Надо снизить мы-
шечный тонус в ногах, развить речь».

Вася Мокан, полгода, деформация черепа, 
требуется лечение специальными шлемами. 
85 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб.  
Фонд «Наша инициатива» компании «М.Видео» внесет 
60 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Тверь» соберут 35 тыс. руб.

У новорожденного сына была странная, вытянутой 
формы голова, но врач сказал, что это пройдет. Через 
три месяца мы приехали к родителям мужа в Подмо-
сковье и снова обратились в поликлинику. Здесь не-
вролог сразу заметила деформацию, направила нас 
на консультацию в НИИ нейрохирургии им. Н. Н. Бур-
денко, там Васю обследовали и срочно провели ре-
конструкцию черепа. Теперь нужно носить специаль-
ный шлем, чтобы череп формировался правильно. По 
мере роста головы шлемы меняют. Операция прошла 
по квоте, а лечение шлемами мы оплатить не можем. 
У мужа лишь временные заработки, у нас еще пяти-
летний сын. Ольга Мокан, Тверская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Васе показа-
но послеоперационное лечение краниальными ор-
тезами (шлемами). Лечение устранит деформацию, 
Вася будет развиваться нормально».

Артур Ткачев, 7 месяцев, врожденная  
двусторонняя косолапость, требуется лечение 
по методу Понсети. 85 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 127 920 руб.  
телезрители ГТРК «Лотос» соберут 42 920 руб.

Я одна воспитываю двоих детей. Дочка здорова, 
а сын родился до срока. С рождения путешествуем 
с ним по больницам: сначала лечили желтуху, потом 
оперировали желудок (непроходимость). Косолапые 
ножки стали лечить в три месяца. После трех гип-
сований у малыша появился пролежень на голено-
стопе. Лечение прервали, и стопы быстро вернулись 
в прежнее положение. Врачи говорят, деформация 
тяжелая. Я нашла клинику, где лечат косолапость эф-
фективным методом Понсети, но оплатить такое ле-
чение не в силах. Алиментов нет, декретные 5,5 тыс. 
руб. Помогите! Ольга Ткачева, Астраханская область
Ортопед медицинского центра «Ориго» Татья-
на Забабурина (Астрахань): «Методом Понсети мы 
выведем стопы Артура в правильное положение. Он 
сможет нормально ходить и развиваться».

Кристина Кодрина, 3 года,  
врожденный порок сердца,  
спасет эндоваскулярная операция. 170 698 руб.
Внимание! Цена операции 269 698 руб.  
Фонд «Русский дар жизни» (США) внесет 45 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 54 тыс. руб.

У Кристины еще в роддоме обследование по-
казало множественные отверстия в межпредсерд-
ной перегородке. Дочь поставили на учет, говори-
ли об операции. Мне было страшно представить, 
как такой крохе вскроют грудную клетку! В три ме-
сяца часть дефектов закрылась, но два отверстия 
остались. Кристина ослабела, плохо спит, тяжело 
дышит, не выносит жару, ее кожа стала синеватой. 
Мы попали на консультацию к томским кардиохи-
рургам. Они обещают закрыть дефекты щадящим 
способом. Но нам не оплатить такую операцию. Де-
тей у нас трое, муж работает в котельной. Наталья 
 Кодрина, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«Кристине показано эндоваскулярное закрытие де-
фектов межпредсердной перегородки».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Немного на свете людей, которые 
понимают Иру. Которые видят, как 
ей больно жить, и знают, как бы-
вает обидно, когда посмеивают-
ся, показывают на нее пальцем. 
И даже когда вроде бы сочувст-
венно качают головой… А некото-
рые, особенно сверстники в шко-
ле, даже говорят обидные слова… 
Да, мало кто понимает, как трудно 
жить такой не похожей на других, 
почти горбатой. Кто точно понима-
ет — конечно, мама Лена.

Мама заметила неладное, когда Ире 
было еще пять лет. Купила ей платье 
к Новому году, стали мерить, и увиде-
ла, что спина дочки искривлена. Лена 
заволновалась: у нее самой сколиоз чет-
вертой степени. Она повезла Иру в Бар-
наул к врачу — к тому, который когда-
то оперировал ее саму. Сколиоз у Лены 
обнаружился в 10 лет, оперировали ее 
в 20, с тех пор минуло 11. Так что у нее 
и сейчас в памяти все, через что при-
шлось пройти, вот почему она лучше 
всех Иру понимает.

А врач посоветовал… подождать. Де-
скать, девочка еще мала, а искривление 
большое, он взяться не может, боится.

Я, конечно, не врач, может быть, по-
тому и не постигаю этой логики: если 
подождать, то искривление уменьшит-
ся, что ли?

Врач посоветовал делать массаж, 
носить корсет, заниматься плавани-
ем и лечебной физкультурой. Врач не 
знал, что у Лены на то, например, что-
бы водить дочку к массажистам, про-
сто денег не было. Ладно, он и не обя-
зан это знать. А вот то, что при таком 
искривлении, вызванном нейрофи-
броматозом (это такое наследственное 
заболевание), от всех этих массажей 
и корсетов нет почти никакого толку, 
он должен был знать.

Денег на массаж и сейчас нет. И по-
чти ни на что нет. Мужа у Лены не бы-
ло, был мужчина, который с ней жил, 
пользовался ее любовью и заботой, 
сделал ей двух детей — и отчалил, 
оставив дочке и сыну на память толь-
ко свою фамилию. О помощи и речи 
нет, он даже не интересуется, как жи-
вут дети и их мама.

Лена долго молчит, а потом говорит 
как припечатывает:

— Но что он точно знает, это то, что 
дочка тяжелобольна. И еще он точно 
знает, что помочь мне некому.

Лена постеснялась приглашать на-
шего фотокорреспондента в свою ма-
ленькую съемную квартирку, приве-
ла Иру к бабушке, своей маме. А там 
своя жизнь: с бабушкой живут Лени-
на сестра и двое ее детей, тоже безот-
цовщина. И кроме как добрым словом 
все они помочь друг другу ничем не 
могут.

Лена работает воспитателем в дет-
ском саду. Зарплата 6500 рублей. А за 
квартиру надо платить 4000. Пособие 
на детей — 500. За инвалидность — еще 
6500. Причем это за инвалидность Ле-
ны. Ире инвалидность не дали.

— Мне сказали: она ходит? Ходит. 
Значит, никакой инвалидности. Вот 
сделают операцию, тогда и посмо-
трим! — рассказывает Лена.

Я и этой логики понять не могу. На 
что посмотрят — встанет или не вста-
нет? Пойдет или не пойдет? Чего ждать-
то надо? Мне недавно рассказали, что 
в Советском Союзе больным сколио-
зом инвалидности вообще не давали, 
так и жили они, горбатые нищие… Кто 
хочет такую прежнюю «счастливую» 
жизнь вернуть? Для Иры и ее мамы Ле-
ны она уже здесь.

За последний год Ира почти не вы-
росла, у нее сейчас рост пятилетнего 
ребенка. Это изогнутый позвоночник 
продолжает деформироваться и не да-
ет ей расти. Каждое движение причи-
няет боль, она быстро устает, далеко 
ходить не может. В школе (она окончи-
ла первый класс) с трудом досиживала 

до конца урока. На переменах сторони-
лась одноклассников, да и они ее — то-
же. Чужая. Не такая.

Мы долго говорили с Леной, и я мог 
бы еще много рассказать вам об этой 
горькой жизни. Но лучше закончу тем, 
как Лена с непривычной для ее лица 
улыбкой говорит о дочке:

— Она чудесная! Она у меня просто 
ангел!..

— А как Максим-то,— спрашиваю 
про сына,— он хоть здоров?

— Здоров,— улыбается Лена.— Вер-
нее, у него искривление тоже есть, но 
маленькое, почти незаметное. А что вы 
удивляетесь? Я ведь в детсаду работаю, 
у нас там через одного: если не искрив-
ление, так плоскостопие.

Ире уже выписали направление на 
операцию в Новосибирскую АНО «Кли-
ника НИИТО».

— Вы были там? — спрашиваю Лену.
— Нет, только документы туда посы-

лала. А поехать — это же надо где-то пять 
тысяч взять. Я и так бьюсь, берусь за все 
подработки, какие только попадаются…

Я думаю, это неправильно, что Лене 
и Ире некому помочь. Мы им поможем, 
правда?

Виктор Костюковский,
Алтайский край

Надо разогнуться
Иру Попову спасет операция на позвоночнике

Валерий  
Панюшкин, 
РУКОВОДИТЕЛЬ  
ПРОЕКТА «РУСФОНД.ДЦП»

Из свежей почты

ВКЛЮЧИ МОЗГ
Все больше людей узнают о Нацио-
нальном регистре доноров костного 
мозга имени Васи Перевощикова — 
и все больше вопросов мы получаем 
о процедуре донации (взятии клеток 
костного мозга у донора), о проти-
вопоказаниях к ней, о возможности 
вступления в регистр. Специальный 
корреспондент Русфонда АРТЕМ 
КОСТЮКОВСКИЙ отобрал наиболее 
характерные и частые вопросы и по-
просил ответить на них сотрудников 
Петербургского НИИ детской онко-
логии, гематологии и транспланто-
логии им. Р. М. Горбачевой.

— Не вредно ли донорство костного 
мозга для здоровья?
— Нет. Вообще в регистрах доноров 
костного мозга во всем мире действует 
принцип «здоровье донора превыше 
всего». Перед процедурой донации вы 
обязательно пройдете медицинское об-
следование, и если выяснится, что су-
ществует какой-либо риск для вашего 
здоровья, то процедура не состоится.
— Является ли резекция какого-ли-
бо органа поводом для отвода от до-
норства костного мозга?

— Как правило, да — за исключением 
резекции желчного пузыря.
— В детстве я переболел гепатитом 
А. Это ведь не помеха вступлению 
в регистр?
— Увы, любые формы гепатита явля-
ются противопоказанием к донорству 
костного мозга.
— Существует ли возможность про-
верки наличия моих данных в реги-
стре? Можно ли узнать свой фенотип?
— Если вы сдали кровь на типирова-
ние, вы автоматически попали в ре-
гистр потенциальных доноров. Узнать 
свой фенотип можно только в случае, 
если вам потребуется медицинская по-
мощь и вы пришлете соответствующее 
заключение врача.
— Сколько должно пройти времени 
после беременности, чтобы женщина 
могла стать донором костного мозга?
— Год после окончания беременно-
сти и три месяца по завершении кор-
мления.
— Если я являюсь гражданкой Рос-
сии, но проживаю за границей, мо-
гу ли я войти в ваш регистр?
— Нет. Наш регистр не случайно на-
зывается национальным — нам важ-
но, чтобы потенциальный донор смог 
стать реальным в сжатые сроки.

— У меня хронический гайморит. 
Это противопоказание?
— Да. В практике многих регистров бы-
ли печальные случаи, когда донор забо-
левал накануне процедуры забора кле-
ток и так и не смог помочь больному — 
несмотря на совпадение фенотипов.
— Я не являюсь гражданкой Рос-
сии, но уже много лет с семьей про-
живаю на территории РФ. Могу ли 
я стать донором?
— Если вы живете в России и планируе-
те и дальше жить здесь, вы можете стать 
донором костного мозга.
— Является ли причиной для отвода 
сильная близорукость?
— Если у вас минус шесть диоптрий, вы 
сможете стать донором. Если зрение ху-
же — уже нет.

Автор благодарит за помощь при под-
готовке материала сотрудников НИИ 
им. Р. М. Горбачевой: заведующую отделени-
ем клинической трансфузиологии МАРИЮ 
ЭСТРИНУ, заведующего лабораторией «Ре-
гистр доноров костного мозга» АЛЕКСАНД-
РА АЛЯНСКОГО и врача лаборатории тка-
невого типирования ОЛЬГУ МАКАРЕНКО.

весь сюжет 
rusfond.ru/mozg

Могу ли я стать донором?
Отвечаем на вопросы читателей 

”
Ъ“ о донорстве костного мозга

Почта за неделю 17.07.15–23.07.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 36 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 28
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 8
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 12

За последний год Ира почти 
не выросла, у нее сейчас рост 
 пятилетнего ребенка. Это изогну-
тый позвоночник продолжает де-
формироваться и не дает ей расти

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  И Р Ы  П О П О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 3 0  2 8 0  Р У Б .

Заведующий детским отделением АНО 
«Клиника НИИТО» Михаил Михайлов-
ский (Новосибирск): «На фоне серьезного 
наследственного заболевания, нейрофибро-
матоза (вызывает костные и кожные аномалии 
развития.— Русфонд), у Иры развился тяжелый 
сколиоз. Степень искривления настолько сильная, 
что смещаются внутренние органы грудной клетки, 
нарушается работа сердца и легких. К сожалению, 
с возрастом заболевание будет прогрессировать, 
так как на сегодня действенных консервативных 
методов лечения нет. Девочке может помочь толь-
ко имплантация специальной конструкции, которая 
позволит уменьшить деформацию и предупредить 
ее развитие. Операция предстоит сложная и по 
хирургической технике, ведь надо исправить 
искривление более чем на 90 градусов, и по 
степени риска возникновения неврологических 

осложнений. Но такая операция — единственная 
реальная возможность помочь Ире, улучшить 
качество ее жизни».

Клиника выставила счет на 605 280 руб. 
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 75 тыс. руб. 
 Не хватает 530 280 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Иру 
Попову, пусть вас не смущает цена спасения. Лю-
бое ваше пожертвование будет с благодарностью 
принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Ириной мамы — Елены 
Владимировны Ивановой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользо-
ваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты или 
электронной наличностью, в том числе и из-за 
рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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17 июля в ”Ъ“, на 
rusfond.ru и в эфи-
ре ГТРК «Чита» мы 
рассказали историю 
четырехлет него Ар-
тема Абрамова из За-
байкальского края 
(«Мужской характер», 

Роман Сенчин). У мальчика острый лимфобласт-
ный лейкоз. Врачам с трудом удалось вывес-
ти Артема в неполную ремиссию. Из-за высоко-
го риска рецидива ему рекомендована срочная 
родственная трансплантация костного мозга. 
Для сопроводительной терапии Артему необхо-
димо принимать эффективные препараты, ко-
торые государственной квотой не покрываются. 
Рады сообщить: вся сумма (1 305 950 руб.) на ле-
карства собрана. Наталья, мама Артема, благо-
дарит всех за помощь. Примите и нашу призна-
тельность, дорогие друзья. 

Всего с 17 июля 378 585 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Чита», «Ку-
бань», «Чувашия», «Удмуртия», «Томск», а также 79 ре-
гиональных СМИ — партнеров Русфонда исчерпыва-
юще помогли 63 детям на 38 619 655 руб.

полный отчет
rusfond.ru/sdelano

Лекарства Артему 
оплачены
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20683,95 (+90,28)
РТС 884,47 (–17,29)
FTSE 100 6655,01 (–12,33)

DAX 30* 11512,11 (–8,56)
DJIA* 17749,64 (–101,4)
NASDAQ Composite* 5155,167 (–16,603)

*На 20:46    По данным агентства Reuters. 

апрель май июнь июльиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь маймаймаймай апрельапрельапрельапрель
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● 55,86тыс. пунктов ● 17,750

 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.07.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.07.15
Австралийский доллар 42,4964
Английский фунт 89,8108
Белорусский рубль** 37,6734
Датская крона* 84,4503

Доллар США 57,3578
Евро 62,9330
Индийская рупия*** 90,0649
Казахский тенге*** 30,6628

Канадский доллар 44,1860
Китайский юань* 92,3681
Норвежская крона* 70,3431
СДР 79,9017

Сингапурский доллар 41,9773
Новая турецкая лира 21,0657
Украинская гривна* 25,9479
Шведская крона* 66,9450

Швейцарский франк 60,1109
Японская иена*** 46,3329
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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учитывает  
независимый эксперт

Дмитрий Тратас

В США набирает ход сезон отчетов, 
и, как всегда, особое внимание уде-
ляется банковской сфере, ведь бан-
ки являются одним из лучших ин-
дикаторов состояния экономики. 
За первые три недели сезона уже 
несколько крупных банков США, 
таких как JPMorgan, Wells Fargo, 
Citigroup, опубликовали свои дан-
ные. Внешне все выглядит более 
чем пристойно — почти каждый 
банк демонстрирует рост прибыли 
и выручки, причем показатели ча-
ще всего оказываются выше про-
гнозов специалистов.

Однако если посмотреть на 
структуру доходов, то она не может 
не вызывать опасений. Рост прибы-
лей происходит в основном за счет 
роста ипотечных кредитов, и как 
следствие — доходов от них. На-
пример, в Wells Fargo, который яв-
ляется лидером по ипотечным зай-
мам, объем кредитов вырос за год 
на 7,2% — почти до $900   млрд. Рост 
ипотеки вполне объясним — во-
первых, цены на жилье по-преж-
нему остаются низкими по срав-
нению с докризисными уровня-
ми. А во-вторых, учитывая, что ФРС 
США обещала начать цикл повыше-
ния ставки рефинансирования уже 
в этом году, многие торопятся взять 
ипотечные кредиты.

Вторым основным «поставщи-
ком» роста прибылей банков яв-
ляется сокращение издержек. Так, 
Citigroup и JPMorgan во II квартале 
синхронно снизили операционные 
издержки на 6%. JPMorgan вдобавок 
сократил 3700 человек (около полу-
тора процентов от общего числа со-
трудников).

Оба этих драйвера роста небес-
конечны. И в ситуации, когда ипо-
течный бум иссякнет, а сокращать 
расходы дальше будет некуда, бан-
ки ожидают нелегкие времена. Ведь 
прибыльность традиционного бан-
ковского бизнеса по выдаче займов 
и расходы на привлечение депози-
тов во многом зависят от ставки ре-
финансирования — чем она выше, 
тем выше доходы. А какие могут 
доходы при нулевой ставке? Вот и 
приходится банкам для выживания 
«затягивать пояса» или пускаться в 
сомнительные операции на бирже-
вых площадках. В отличие от Рос-
сии, расплата на Западе бывает не-
избежной. Например, в мае регуля-
торы США и Великобритании ош-
трафовали пять крупнейших бан-
ков США и Европы на общую сум-
му $5,7 млрд.

Этакий пир во время чумы — ре-
гулятор штрафует банки за ситуа-
цию, в которую сам же и загнал бан-
ковский бизнес, опустив ставки, 
перенасытив финансовые рынки 
деньгами настолько, что финансы 
никому не стали нужны.

Спасти банки может только по-
вышение ставки рефинансирова-
ния и постепенное изъятие лиш-
ней ликвидности с финансовых 
рынков. ФРС США обещает, что ско-
ро этим займется. Реализации этих 
обещаний рынок ожидает уже осе-
нью. Возможно, именно спасение 
банковского сектора и является 
истинной причиной будущего по-
вышения ставки. А вовсе не улуч-
шение экономики, в чем офици-
альные лица так активно пытаются 
уверить участников рынка.

вчера

БАНК  
«САНКТ-ПЕТЕРБУРГ»

решил расширить сотрудни-
чество с азиатскими инвес-
торами, чтобы на случай выбытия 
миноритариев из Северной Европы 
их было кому заменить, заявил не-
зависимый директор банка Алек-
сей Германович по итогам заседа-
ния наблюдательного совета. Речь 
идет о возможностях привлечения 
капитала, уточнил он, банк будет 
работать с инвесторами из Китая, 
стран Персидского залива, Гонкон-
га и Японии. Господин Германович 
добавил, что также были одобрены 
меры, направленные на повыше-
ние капитализации банка, в том чи-
сле введение ключевых показате-
лей эффективности для топ-менед-
жмента. Существенная часть бо-
нусов ключевых менеджеров будет 
привязана к стоимости акций бан-
ка на рынке, пояснил Алексей Гер-
манович. Вознаграждения будут 
выплачены, только если рост ак-
ций банка не менее чем на 5% обго-
нит рост условного индекса на базе 
котировок бумаг Сбербанка, ВТБ 
и банка «Возрождение». Reuters

СБЕРБАНК

выбрал «Яндекс» в качестве 
единственного консультанта 
для решения бизнес-задач, 
связанных с использованием 
супермассивов данных (big 
data), следует из закупочной доку-
ментации банка. За услуги «Яндекс» 
получит 13,7 млн руб. Свой интерес 
к анализу big data Сбербанк обозна-
чил еще в 2013 году, когда была при-
нята стратегия развития кредитной 
организации на 2014–2018 годы. 
«Мы будем инвестировать в нако-
пление, хранение и анализ инфор-
мации о наших клиентах. Причем 
мы будем собирать, хранить и ана-
лизировать не только обычные дан-
ные о клиентах и их поведении, но и 
огромное количество плохо струк-
турированной информации, кото-
рую во все возрастающих количест-
вах создает каждый шаг нашей жиз-
ни,— так называемые супермас-
сивы данных»,— говорится в стра-
тегии Сбербанка. Это позволит, 
по мнению авторов стратегии, луч-
ше управлять рисками и оптимизи-
ровать затраты. «Интерфакс»

НАЦИОНАЛЬНОЕ  
РЕЙТИНГОВОЕ  
АГЕНТСТВО

в базовом сценарии может 
показать рентабельность 
на третий год с момента на-
чала работы. Капитал агент-
ства составит 3   млрд руб. Он бу-
дет формироваться 21–40 инвес-
торами, доля любого из них не бу-
дет превышать 5% уставного капи-
тала компании. Выход из инвести-
ций возможен через частное раз-
мещение среди институциональ-
ных инвесторов на горизонте четы-
рех-пяти лет с момента создания 
агентства, в дальнейшем — в том 
числе через IPO. Якорными инвес-
торами в проекте создания агент-
ства могут выступить как крупные 
банки и корпорации, так и страхо-
вые и пенсионные компании, ин-
весткомпании с диверсифици-
рованным портфелем активов 
и хорошей деловой  репутацией. 
 «Интерфакс»

«ОРИОН ЭКСПРЕСС»,

второй в России оператор спутни-
кового ТВ и четвертый — платно-
го ТВ в целом, увеличил объем 
поступлений (оборот) по ито-
гам первого полугодия на 5%, 
до 1,528   млрд руб. В предыду-
щие годы темпы роста этого пока-
зателя были двузначными, впро-
чем, и текущее значение выше 
среднерыночного, подчеркнул ген-
директор компании Кирилл Мах-
новский. Он привел предваритель-
ные данные iKS-Consulting, по кото-
рым рынок платного ТВ за тот же пе-
риод вырос на 3%. Абонентская 
база оператора увеличилась так-
же на 5%, до 2,7 млн домохозяйств. 
Анна Балашова

правила  
игры

Когда ипотечный бум 
иссякнет, а сокра-
щать расходы дальше 
будет некуда, амери-
канские банки ожида-
ют нелегкие времена

В России появится националь-
ная система управления качест-
вом пищи — как стало известно 

”
Ъ“, поручение заняться ее раз-

работкой дал правительству пре-
зидент Владимир Путин. Систе-
ма позволит уйти от двойных 
стандартов для российской и за-
рубежной продукции, а также со-
здаст единый порядок отслежи-
вания продуктов. Пока в стране 
нет даже нормативных докумен-
тов, содержащих определение 
качества пищи.

Поручение проработать вопрос 
создания национальной системы 
управления качеством пищевой про-
дукции в конце июня дал премьеру 
Дмитрию Медведеву Владимир Пу-
тин (копия поручения есть у 

”
Ъ“). До 

10 ноября правительство должно от-
читаться президенту о ходе разработ-
ки и внедрения системы прослежи-
ваемости качества и безопасности 
продукции. К 1 декабря чиновники 
обязаны доложить о разработке доку-
мента, который закрепит механизм 
ухода от использования двойных 
стандартов качества продукции, мар-
кируемой едиными товарными зна-
ками, для зарубежных и российско-
го рынков.

По словам источника 
”
Ъ“, глава 

правительства поручил этот вопрос 
вице-премьеру Аркадию Дворкови-
чу. Тот, в свою очередь, передал пору-
чения профильным министерствам 
и ведомствам — Минсельхозу, Мин-
промторгу, Минэкономики, Роспо-
требнадзору. Пресс-секретарь вице-
премьера Алия Самигуллина уточни-
ла, что поручения были даны в нача-
ле июля, основным исполнителем яв-
ляется Роспотребнадзор. Там 

”
Ъ“ рас-

сказали, что первое рабочее совеща-
ние во исполнение поручения состо-
ялось два дня назад.

Необходимость системы управле-
ния качеством продуктов чиновни-
ки объясняют тем, что сегодня контр-
оль над ними выведен из-под госрегу-
лирования и оставлен на усмотрение 
производителей. «Эти вопросы реша-
ются в рамках добровольной сертифи-
кации»,— говорит замруководителя 
Минпромторга Виктор Евтухов. Идей-
ным вдохновителем обсуждаемых из-
менений был тот же Роспотребнад-
зор, рассказывает другой федераль-
ный чиновник. По его словам, сегод-
ня безопасность пищи регламентиру-
ется примерно 7 тыс. нормативных 
документов, причем ни один из них 
не касается качества продукции.

Создание единой системы контр-
оля за продуктами в 2012 году уже об-
суждало Минэкономики: тогда речь 
шла о переводе разрешительной до-
кументации на продукты в электрон-
ную форму и присвоении партиям 
продуктов уникальных идентифи-
кационных номеров. По этому номе-
ру каждый потребитель в режиме он-
лайн получал бы доступ ко всей со-
бранной в единый реестр информа-
ции о качестве, безопасности и ле-
гальности продукции.

Сейчас конкретные предложения 
еще не выработаны, говорит собесед-
ник 

”
Ъ“, но есть два пути решения 

проблемы: радикальный, предпола-

гающий введение в законодательство 
термина «качество» и кардинальное 
изменение нормативной базы в свя-
зи с этим, и более мягкий, подразу-
мевающий переход ряда рекоменда-
тельных норм в статус обязательных. 
Радикальные перемены трудоемки и 
невыгодны: они поставят российских 
производителей в более жесткие усло-
вия, чем у иностранных конкурентов, 
считает чиновник.

Зампред правления «Руспродсою-
за» Дмитрий Леонов подтверждает, 
что действующие российские стан-
дарты (ГОСТы) и международные 
сильно отличаются: «В одних катего-
риях товаров строже российские тре-
бования, в других — межнациональ-
ные». Например, российские требо-
вания к йодированной соли содер-
жат нормы вплоть до процента содер-
жания йода, а в международных стан-
дартах этой нормы нет.

Кроме разнообразия стандартов 
участники рынка вынуждены рабо-
тать с множеством проверяющих — 
Роспотребнадзором, Россельхознадзо-
ром и другими. Сейчас каждое ведом-
ство отбирает продукцию, руководст-
вуясь своей компетенцией и функци-
оналом: кто-то смотрит сырье, кто-то 
— готовую продукцию, поясняет за-
мруководителя недавно созданного 
«Роскачества» Елена Саратцева. «У раз-
ных ведомств также своя информаци-
онная система контроля, и между со-
бой они почти никак не взаимодей-
ствуют»,— подчеркивает она. «Роска-
чество», утверждает госпожа Саратце-
ва, выступает за единую систему, кото-
рая проследит пищу «от поля до при-
лавка» и даст понимание, например, 
из какого куска мяса сделана готовая 
продукция. Аналогичные системы, 
по ее словам, действуют в Европе.

Анастасия Дуленкова, 
Олег Трутнев

Еду поставят на контроль
Для нее создадут систему управления качеством

«Газпром» провел первые пере-
говоры с Еврокомиссией с мо-
мента предъявления обвине-
ний по антимонопольному делу. 
По данным 

”
Ъ“, компании прин-

ципиально удалось договорить-
ся с Брюсселем по пунктам, свя-
занным с препятствованием 
перетокам газа. Но по обвине-
нию в несправедливом ценоо-
бразовании консенсуса пока нет, 
и, говорят источники 

”
Ъ“, «Газ-

пром» опасается, что ЕК  может 
директивно ввести для него 
 новую формулу цены.

Зампред правления «Газпрома» 
Александр Медведев вчера провел 
первую встречу с еврокомиссаром 
по конкуренции Маргрете Веста-
гер, на которой обсуждалось анти-
монопольное дело против «Газпро-
ма». ЕК в конце апреля предъявила 
компании обвинения, и «Газпром» 
продолжает готовить ответ (срок 
предоставления Брюссель продлил 
до конца сентября). Стороны ведут 
и переговоры о заключении согла-
шения, которое позволило бы ула-
дить дело без вынесения санкций со 
стороны регулятора — так заверша-
ется большинство антимонополь-
ных дел ЕК.

Господин Медведев назвал встре-
чу «продуктивной», но отметил, что 
«предстоит еще много работы». В част-
ности, по его словам, «Газпром» не со-
гласен с выводами Еврокомиссии о 
том, что компания завышала цены на 
рынках Европы: «Особенно в контекс-
те того, что сейчас наши цены для ев-
ропейских потребителей близки к ре-
кордно низкому уровню». Топ-менед-
жер заметил, что компания по-преж-
нему рассчитывает заключить с ЕК 
мировое соглашение. В ЕК вчера отка-
зались от комментариев.

По словам источников 
”
Ъ“, «Газ-

прому» действительно удалось прин-
ципиально уладить с регулятором два 
пункта обвинений из трех — по пре-
пятствованию перетокам газа на рын-
ке ЕС и препятствованию появлению 
других источников поставок на рын-
ках Болгарии и Польши. Как отмечал 

”
Ъ“ 21 апреля, «Газпром» уже удалил 

из европейских контрактов пункты, 
которые могли быть истолкованы как 
помеха свободному перемещению га-
за (например, запрет реэкспорта). По 
данным 

”
Ъ“, «Газпром» готов письмен-

но зафиксировать в соглашении с ЕК 
отказ от такой практики.

Но, говорят источники 
”
Ъ“, по са-

мому существенному и одновремен-

но самому неоднозначному обвине-
нию ЕК, касающемуся ценообразова-
ния на газ, к согласию пока прийти не 
удалось. В Брюсселе считают, что при-
вязанные к стоимости нефтепродук-
товой корзины ценовые формулы, ко-
торые «Газпром» использует в Прибал-
тике, Польше и Болгарии, давали ему 
несправедливое преимущество перед 
потребителями. На этих рынках «Газ-
пром» обладает монопольным поло-
жением, и там нет рыночных инди-
каторов, с которыми можно было бы 
сравнивать его цены. Если «Газпром» 
признают виновным по этому пункту, 
ему грозит не только штраф, но и пред-
писания ЕК по поведению на рынке, и 
собеседники 

”
Ъ“ в монополии опаса-

ются, что они могут означать факти-
чески директивное ценообразование 
на базе некой «общей цены». На дан-
ный момент, по словам источников 

”
Ъ“, ЕК хотела бы повысить значение 

спотового рынка газа в ценообразо-
вании «Газпрома» на изолированных 
рынках (сейчас в ряде его контрактов 
к споту уже привязана цена на 25% от 
общего объема поставок).

Глава Оксфордского института 
энергетических исследований Джона-
тан Стерн говорил 

”
Ъ“, что Еврокомис-

сия, возможно, хочет, чтобы «Газпром» 

предлагал этим странам выбор между 
спотовым и нефтепродуктовым це-
нообразованием. «Вариантом была 
бы продажа базовых суточных объе-
мов по нефтепродуктовой формуле, а 
газ сверх этого мог бы продаваться по 
спотовой индексации»,— предполага-
ет Мария Белова из Vygon Consulting. 
По ее мнению, базой для индекса-
ции мог бы быть нидерландский хаб 
TTF либо некий «микс хабов». Сейчас 
на европейском рынке, в том числе в 
контрактах «Газпрома», привязанные 
к споту объемы по долгосрочным кон-
трактам выбираются первыми, по-
скольку по ним установлен 100-про-
центнный уровень take-or-pay. Такая 
практика сложилась в том числе из-
за того, что газ по нефтепродуктовой 
формуле долгое время был дороже 
спотового, и «Газпром» повышал при-
влекательность более дорогого газа, 
предоставляя возможность гибкого 
отбора. Но теперь эта логика не рабо-
тает: газ по нефтепродуктовой форму-
ле стоит в Европе порой дешевле, чем 
на спотовом рынке газа. Этот факт, по 
мнению собеседников 

”
Ъ“, делает по-

пытки ЕК создать на основе спотовых 
цен новый бенчмарк для газа в восточ-
ной части ЕС очень тяжелой задачей.

Юрий Барсуков

Проверки сахалинских нефтега-
зовых проектов, ведущихся по 
соглашениям о разделе продук-
ции (СРП), по сути не выявили 
серьезных недочетов. Ростехнад-
зор признал, что все нарушения 
устранимы к 25 сентября, Рос-
природнадзор проверки продол-
жает, но тоже пока не видит за-
метных проблем. Источники 

”
Ъ“ считали, что поиск наруше-

ний может быть средством дав-
ления на оператора «Сахалина-1» 
американскую ExxonMobil, ко-
торая судится с РФ в Стокгольме 
за $500 млн переплаченных на-
логов. Но претензии Ростехнад-

зора, считают юристы, грозят 
операторам, скорее всего, лишь 
штрафами в несколько сотен ты-
сяч рублей.

Глава Ростехнадзора Алексей Але-
шин вчера сообщил, что в ходе про-
верки, которая закончилась 25 июня, 
служба выявила 31 нарушение в ра-
боте двух нефтегазовых СРП-проек-
тов на Сахалине. Как пояснил чинов-
ник «Интерфаксу», 20 из них прихо-
дится на оператора «Сахалин-1» аме-
риканскую Exxon Neftegas, 11 — на 
Sakhalin Energy (оператор «Сахали-
на-2»). Претензии касаются промыш-
ленной безопасности, безопасности 
работ, связанных с пользованием не-

драми, а также несоблюдения требо-
ваний технической и проектной до-
кументации при разработке. При 
этом господин Алешин признал, что 
нарушения устранимы, иначе «про-
екты были бы остановлены». Ростех-
надзор выдал компаниям предписа-
ния исправить ситуацию до 25 сентя-
бря и начал административное про-
изводство.

• В «Сахалине-1» у ExxonMobil и япон-
ской Sodeco по 30%, по 20% — у «Роснеф-
ти» и индийской ONGC. В «Сахали-
не-2» контроль у «Газпрома» (50% 
плюс 1 акция), у Shell — 27,5% минус 1 
акция, у японских Mitsui и Mitsubishi 
— 12,5% и 10% соответственно

Ростехнадзор и Росприроднадзор 
проводили проверки СРП-проектов 
по поручению вице-премьера Арка-
дия Дворковича. Конкретные при-
чины их начала не назывались, но 
источники 

”
Ъ“ связывали провер-

ки с поданным ExxonMobil в марте в 
Стокгольмский арбитраж иском к РФ. 
Компания требует изменить трактов-
ку одного из пунктов СРП и снизить 
налог на прибыль с 35% до 20%, кото-
рый установлен в России с 2009 года. 
Также оператор настаивает на возвра-
щении около $500 млн переплачен-
ных налогов (см. 

”
Ъ“ от 30 марта).

деловые новости  — с9

«Газпром» хочет мира с Европой
Но пока не сошелся с ней в цене

ExxonMobil отделалась легким испугом
В сахалинских СРП-проектах не выявили серьезных нарушений
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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0 60,0

0
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36

48
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1,18
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0,01%

● 1,093
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2,30

2,88

3,46

4,04
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5,20тыс. пунктов ● 4,146

0,93%
30

39

48

57

66

75$ / баррель    ● 54,61

1,07%
30,0 75,0

Ломбарды, испытывающие про
блемы в налаживании взаимо
действия со своим новым регуля
тором — ЦБ, перешли в контрна
ступление. Они начали активно 
судиться с Банком России, пыта
ясь добиться отмены полумилли
онных штрафов за несвоевремен
ную сдачу отчетности, и многие 
из них как минимум добиваются 
снижения размера штрафных 
санкций.

О том, что ломбарды начали пода-
вать иски в арбитражные суды по всей 
России, свидетельствует судебная кар-
тотека. По подсчетам 

”
Ъ“, с начала лета 

они подали 13 исков, а всего с начала 
года — 30. Во всех 30 случаях ломбарды 
оспаривают предписания ЦБ, нало-
жившие на них административную от-
ветственность. Суть исков пока видна 
не по всем из них, однако в тех случаях, 
когда иски уже рассматривались по су-
ществу, ломбарды, как правило, вызва-
ли недовольство регулятора несвоевре-
менной сдачей отчетности. До сих пор 
такой активности со стороны ломбар-
дов в оспаривании действий ЦБ не на-
блюдалось. В 2014 году иск к ЦБ подал 
лишь один ломбард. Впрочем, и отчи-
тываться перед ЦБ они стали лишь осе-
нью прошлого года.

Наказание регулятора за несдачу от-
четности и невыполнение предписа-
ний ЦБ, как свидетельствуют материа-
лы судебных дел, было суровым. Со-
гласно КоАП, за невыполнение пред-

писаний регулятор имеет право нало-
жить на компанию штраф в размере 
500–700 тыс. руб. И этим правом ЦБ ак-
тивно пользовался. В восьми случаях 
штраф составил 250–500 тыс. руб. Одна-
ко в пяти из них суд вовсе отменил 
штрафы, ограничившись устным заме-
чанием, а в трех — снизил штрафы 
вдвое. Доказать свою правоту не уда-
лось лишь двум ломбардам, нарушив-
шим требования по сдаче отчетности.

Хотя проблема с отчетностью самая 
распространенная, это не единствен-
ная причина их споров с ЦБ. Так, один 
ломбард попал под санкции ЦБ из-за 
нарушения «антиотмывочного» зако-
нодательства. Как следует из материа-
лов дела, ломбард не привел свои пра-
вила внутреннего контроля по проти-
водействию отмыванию преступных 
доходов и финансированию террориз-
ма в соответствие с актуальными требо-
ваниями. Впрочем, он оперативно по-
пытался исправить ситуацию, сослав-
шись на нерадивость бухгалтера, пре-
доставившего проверке устаревшие до-
кументы. Однако ЦБ все же наложил на 
него штраф, хотя и символический — 
50 тыс. руб. Суд поддержал ломбард уже 
в двух инстанциях, кассация намечена 
на сентябрь. Еще один «экзотический» 
случай — попытка ломбарда привле-
кать средства населения, что по закону 
этому сектору финрынка запрещено, в 
данной ситуации суд встал на сторону 
регулятора. В одном из случаев лом-
бард не соблюдал требование по обяза-

тельному страхованию принимаемых 
в залог вещей. Снижения числа споров 
не стоит ждать как минимум до тех пор, 
пока законодатели не решат главную 
их причину — слишком высокие штра-
фы за несдачу или несвоевременную 
сдачу отчетности, считают эксперты. 
«Сейчас штрафы в КоАП критичны для 
многих ломбардов, и у них просто нет 
иного выбора, кроме как судиться с ре-
гулятором»,— отмечает председатель 
Ассоциации развития ломбардов Сер-
гей Соковников. По его мнению, если 
бы штрафы за это нарушение были до-
ведены до приемлемого уровня в не-
сколько десятков тысяч рублей, лом-
барды уплачивали бы их и в будущем 
строго придерживались требований 
ЦБ. Как минимум те добросовестные 
компании, которые не смогли сдать от-
четность вовремя по техническим при-
чинам — из-за сбоев в работе про-
граммного обеспечения самого ЦБ. 

А вот усиления активности со сторо-
ны самого регулятора, наоборот, стоит 
ожидать, добавляют собеседники 

”
Ъ“. 

О том, что ЦБ будет работать над рас-
чисткой рынка ломбардов, на котором, 
по данным ЕГРЮЛ (реестра ломбардов 
сам Банк России не ведет), зарегистри-
ровано более 7 тыс. штук, ранее указы-
вали источники 

”
Ъ“. Теперь, судя по 

всему, он перешел к практическим дей-
ствиям. Из девяти исков ЦБ к ломбар-
дам семь штук — о ликвидации, два из 
них уже удовлетворены.

Ольга Шестопал

Маленький, но гордый
Ломбардный рынок пошел против ЦБ

Российские металлурги намере
ны вытеснить из сектора оцин
кованного проката импорт, зани
мающий четверть рынка: о про
ектах расширения мощностей 
вслед за «Северсталью» и НЛМК 
заявил и Магнитогорский мет
комбинат. Компания за $100 млн 
построит комплекс на 360 тыс. 
тонн проката в год, увеличив 
мощности до 1,5 млн тонн. С уче
том девальвации рубля конку
рентоспособность импорта сни
зилась, а его объем в 2015 году мо
жет упасть с 800 тыс. до 500 тыс. 
тонн (18% рынка). Но российские 
металлурги уже заявили проекты 
на 1,2 млн тонн, что может приве
сти к профициту и падению до
ходности сегмента, предупреж
дают эксперты.

Магнитогорский меткомбинат 
(ММК) заключил с немецкой SMS 
Group, которая уже поставляла комби-
нату оборудование для «Стана 5000» и 
«Стана 2000», контракт на поставку аг-
регата непрерывного горячего цинко-
вания мощностью 360 тыс. тонн про-
ката в год. Запустить комплекс плани-
руется летом 2017 года, стоимость обо-
рудования — €25 млн. По оценке 
источника 

”
Ъ“ в отрасли, общие инве-

стиции могут составить $90–100 млн. 
В ММК эту цифру не комментируют, 
но отмечают, что реализация проекта 
«не повлияет на программу капвложе-
ний до 2017 года». Глава совета дирек-
торов и владелец ММК (87,27% акций) 
Виктор Рашников отметил, что если в 
2002 году ММК производил всего 
120 тыс. тонн оцинковки, то с запу-
ском комплекса сможет выпускать 

свыше 1,5 млн тонн. По его словам, 
проект актуален с точки зрения им-
портозамещения: российский рынок 
оцинкованного проката оценивается 
в 3,3 млн тонн в год, импорт составля-
ет почти четверть — 800 тыс. тонн. 
Проект позволит комбинату увели-
чить объемы продукции с высокой 
 добавленной стоимостью, отметил 
владелец ММК.

Аналогичные проекты реализуют и 
другие металлурги. «Северсталь» с 
мощностями 1,2 млн тонн оцинкован-
ного проката в год (часть продукции 
идет на передел в полимерный прокат) 
строит за 6 млрд руб. комплекс на 
400 тыс. тонн оцинкованного и 
200 тыс. тонн полимерного проката, 
который также планируется запустить 
в 2017 году. НЛМК с мощностями 
1,75 млн тонн оцинкованного проката 
в июне начал строительство комплекса 
на 450 тыс. тонн в год за 7 млрд руб. Обе 
компании заявляли, что проекты по-

зволят вытеснить импорт с рынка (ос-
новные поставщики — Казахстан, Ук-
раина, Китай). В 2015 году, по оценкам 
НЛМК, импорт может сократиться до 
500 тыс. тонн из-за девальвации рубля.

Николай Сосновский из UBS под-
считал, что «Северсталь» и ММК полу-
чают $150–200 EBITDA на тонну оцин-
кованного проката, у НЛМК этот пока-
затель выше за счет более низкой себе-
стоимости и более высокой цены реа-
лизации — $200–300 на тонну. Метал-
лурги вполне могут рассчитывать на 
импортозамещение, полагает анали-
тик, но если их планы реализуются в 
срок и в полном объеме, то компании 
могут потерять в доходности. Во-пер-
вых, уход импорта с рынка приведет к 
тому, что цены будут строиться не по 
импортному, а по экспортному пари-
тету, а во-вторых, спрос в РФ сокраща-
ется, а продажи металла на экспорт, 
как правило, менее доходны, чем про-
дажи внутри страны, объясняет госпо-
дин Сосновский. Олег Петропавлов-
ский из БКС полагает, что первые пару 
лет после запуска новые оцинковоч-
ные мощности металлургов будут не-
дозагружены. Но на фоне глобального 
профицита стальных мощностей обо-
рудование стоит практически вдвое 
дешевле, чем в 2010–2011 годах, и ме-
таллурги пользуются этим, морально 
подготовившись увеличить сроки оку-
паемости проектов до пяти-семи лет, 
замечает он.

Анатолий Джумайло

Металлурги борются за оцинковку
Компании намерены вытеснить импорт проката

АВТОКРЕДИТЫ

ЦБ исключил 
госсубсидию  
из автокредитов
ЦБ уточнил порядок расчета 
 полной стоимости автокредитов 
(ПСК). Разъяснения касаются кре
дитов, выданных в рамках го
спрограммы автокредитования, 
ставки по которой за счет субси
дии государства существенно ни
же, чем по обычным ссудам. Те
перь при расчете ПСК субсидию 
государства банкам учитывать 
не нужно, поскольку она сущест
венно занижает размер возмож
ной максимальной ставки по ав
токредитам для всего рынка. 

Письмо Банка России, разъясняю-
щее порядок расчета полной стоимо-
сти кредитов (ПСК) для автокредитов, 
выданных в рамках госпрограммы по 
льготному автокредитованию, было 
размещено вчера на сайте регулятора. 
В нем ЦБ поясняет, что при расчете 
ПСК по льготным автокредитам, вы-

данным с 1 апреля по 31 декабря 2015 
года, банкирам необходимо учиты-
вать выпадающие доходы (которые 
компенсируются им из бюджета), то 
есть исходить не из конечной ставки 
для клиента, а из фактической, до суб-
сидирования государством. 

Госпрограмма льготного автокре-
дитования запущена в апреле 2015 го-
да. В рамках нее государство субсиди-
рует банкам 2/3 ключевой ставки ЦБ 
(сейчас — 11,5%). Максимальная став-
ка по льготным автокредитам ограни-
чена и сверху — не более 10 п. п. к теку-
щему размеру ключевой ставки (сей-
час — не более 21,5%). 

С 1 июля банки не могут выдавать 
кредиты по ставкам, более чем на треть 
превышающим средневзвешенные 
значения ПСК (публикуются регулято-
ром по различным видам и срокам роз-
ничных кредитов). ЦБ публикует дан-
ные по ПСК не менее чем за 45 дней до 
начала квартала, в котором они будут 
применяться. То есть сейчас банки ори-
ентируются на данные, рассчитанные 

на основании ставок в первом кварта-
ле, когда госпрограмма льготного авто-
кредитования еще не работала. 

Если бы не разъяснения ЦБ, то в 
четвертом квартале банкирам при-
шлось бы ориентироваться на ПСК, 
рассчитанные по данным второго 
квартала, когда программа уже рабо-
тала. «В настоящее время кредиты по 
госпрограмме выдаются по ставке для 
заемщика в среднем 12%, притом что 
среднерыночные ставки находятся на 
уровне 19–20%,— говорит старший ви-
це-президент ВТБ 24 Алексей Тока-
рев.— Сейчас до 50% выдаваемых ав-
токредитов приходится на госпро-
грамму, и, если учитывать их после 
субсидирования, ПСК по автокреди-
там оказалась бы сильно заниженной 
для всего рынка». Для банков, которые 
выдают автокредиты без субсидий, 
это бы означало необходимость необо-
снованного занижения ставок, что 
привело бы к падению кредитования 
в этом сегменте. 

Валерия Францева

Аэропортовый холдинг «Нова
порт» Романа Троценко претен
дует на покупку сразу трех регио
нальных аэропортов — в Омске, 
Иркутске и ЮжноСахалинске. 
Это последние из наиболее при
влекательных для инвесторов 
нераспределенных аэропортов 
в регионах. Впрочем, планы раз
вития их всех неоднократно пе
ресматривались и откладыва
лись на протяжении последних 
десятилетий.

Аэропортовый холдинг «Нова-
порт» планирует участие в конкурсах 
на покупку аэропортов Иркутска, Ом-
ска и Южно-Сахалинска, если их вы-
ставят на продажу, заявил вчера глава 
компании Сергей Рудаков. Источник 

”
Ъ“, близкий к «Новапорту», пояснил, 

что все три аэропорта обладают «ря-
дом привлекательных факторов». По 
его словам, аэропорт Иркутска демон-
стрирует стабильные финансовые по-
казатели, а его пассажиропоток пре-
вышает 1,6 млн человек. К тому же в 
нем есть базовые авиакомпании — 
«Ангара» и «ИрАэро». Пассажиропоток 
аэропорта Омск-Центральный — так-
же свыше 1 млн человек, к тому же он 
самостоятельно оперирует ТЗК. Собе-
седник 

”
Ъ“ подчеркнул, что если будет 

экономически обоснованный проект 
создания нового аэропорта Омск-Фе-
доровка и продумана схема ГЧП, то 
компания готова рассмотреть участие 
в проекте. Собеседник 

”
Ъ“ отмечает, 

что у аэропорта Южно-Сахалинска 
есть потенциал роста пассажиропото-
ка — в 2014 году он увеличился на 
12,1%, превысив 850 тыс. человек. К 

тому же на Сахалине отсутствует аль-
тернативный транспорт для связи с 
материком.

• В группу «Новапорт» Романа 
 Троценко входят десять аэропортов 
(Новосибирск, Барнаул, Томск, Чита, 
Астрахань, Челябинск, Волгоград, 
Пермь, Тюмень и Мурманск). Их сум-
марный пассажиропоток — более 
11 млн человек в год. Финансовые 
 показатели не раскрываются.
Интерес к аэропортам Иркутска и 

Омска в июне подтверждал и аэропор-
товый холдинг Олега Дерипаски «Баз-
эл Аэро». Источник 

”
Ъ“, близкий к «Аэ-

роинвесту» (развивает аэропорты Ми-
неральных Вод и Калининграда), сооб-
щил, что компании будет интересно 
участие в конкурсе на привлечение 
инвестора в аэропорт с пассажиропо-
током от 600–800 тыс. человек. В «Аэро-
портах регионов» (входит в «Ренову» 
Виктора Вексельберга) на запрос 

”
Ъ“ 

не ответили.
Но планы развития всех трех аэро-

портов неоднократно пересматрива-
лись. В Иркутске в течение несколь-
ких лет основным вариантом счита-
лось строительство нового аэропорта, 
но теперь планируется модернизация 
старого международного терминала и 
реконструкция части взлетно-поса-
дочной полосы. Затраты государства 
на реконструкцию составят от 1,1 мл-
рд руб., строительство нового аэро-
порта обойдется как минимум в 20 мл-
рд руб. Осенью 2014 года инвестиции 
в аэропорт в обмен на пакет его акций 
рассматривали «Роснефть» и «Ростех». 
Вчера в «Ростехе» на запрос 

”
Ъ“ не отве-

тили. Строительство аэропорта Омск-

Федоровка не раз замораживали. По 
данным 

”
Ъ“, исследованием перспек-

тив развития аэропорта занимался 
ВЭБ, в этом году регион может объя-
вить конкурс по привлечению инвес-
торов. В Федеральном центре проект-
ного финансирования (входит в груп-
пу ВЭБа) 

”
Ъ“ сообщили, что интерес к 

проекту подтвердили около двадцати 
потенциальных инвесторов, в том чи-
сле крупные российские операторы 
аэропортов — «Ренова», «Новапорт», 
«Базовый элемент», «Аэроинвест». Об-
щий объем инвестиций в проект — 
порядка 16,2 млрд руб., концессион-
ное соглашение заключается на 
30 лет. При этом, по данным источни-
ка 

”
Ъ“, региональные власти в этом го-

ду не будут выставлять на продажу ак-
ции действующего аэропорта Омск-
Центральный. На развитие аэропорта 
Южно-Сахалинска до 2019 года потре-
буется порядка 5 млрд руб. Помимо 
«Новапорта», вложить средства могут 
компании из Кореи и Японии, гово-
рил экс-губернатор области Алек-
сандр Хорошавин. 

Наиболее проработан проект аэро-
порта Омск-Федоровка, считает парт-
нер юридической компании Herbert 
Smith Freehills Ольга Ревзина. Эксперт 
отмечает, что оптимальной формой 
вхождения инвестора в проект могло 
бы стать ГЧП — в этом случае были бы 
защищены интересы как государства, 
так и частного инвестора. Проекты 
развития остальных двух аэропортов 
еще находятся в стадии проработки, 
говорит госпожа Ревзина.

Елизавета Кузнецова;  
Виталий Ганнащук, Омск

«Новапорт» потянуло на восток
Холдинг претендует на аэропорты Иркутска, Омска и Южно-Сахалинска

В четверг курс доллара на бир
жевых торгах впервые с начала 
апреля вплотную приблизился 
к уровню 58 руб./$. На фоне сни
жения цен на нефть, низкого 
предложения валюты со сторо
ны экспортеров, а также ожида
ний роста учетной ставки в США 
инвесторы предпочитают нара
стить вложения в иностранную 
валюту.

После двухнедельного затишья 
рубль начал терять позиции относи-
тельно ведущих мировых валют. Уже в 
первой половине основной торговой 
сессии курс доллара стремительно 
преодолел уровень 57,50 руб./$, приба-
вив относительно закрытия среды 
37 коп. По итогам торгов курс закрыл-
ся на отметке 57,58 руб./$. На вечерней 
сессии игра против рубля продолжа-
лась, и курс доллара впервые с 1 апре-
ля приблизился к уровню 58 руб./$. 
Похожая динамика наблюдалась и на 
торгах европейской валютой. В нача-
ле дня курс евро преодолел уровень 
63 руб./€ и по итогам составил 
63,16 руб./€, прибавив за день 1 руб. На 
вечерней сессии курс евро прибли-
жался к уровню 63,78 руб./€.

Уверенному ослаблению рубля 
способствовало снижение цен на 
нефть. По данным агентства Reuters, в 
четверг стоимость российской нефти 
марки Urals опускалась до отметки 
$54,35 за баррель, что на 1,6% ниже за-
крытия среды. Цена на северомор-
скую нефть Brent достигала отметки 
$55,87. «Нефть уверенно, без серьез-

ных коррекций, идет вниз, стремясь к 
уровню $50 за баррель. Это пугает ин-
весторов, и они увеличивают валют-
ные позиции»,— отмечает начальник 
валютно-финансового департамента 
Ситибанка Денис Коршилов.

Усугубляет ситуацию на валютном 
рынке низкая активность экспорте-
ров. «Несмотря на приближение на-
логового периода, значимых продаж 
экспортной выручки не видно, поэто-
му рубль так быстро сдает свои пози-
ции»,— отмечает господин Корши-
лов. «Экспортеры еще могут проя-
вить себя, и доллар может вернуться 
ниже уровня 57 руб. Но далее амери-
канская валюта вполне может дви-
нуться ближе к 60 руб./$»,— считает 
главный аналитик Нордеа Банка 
Дмитрий Савченко.

Впрочем, ослабление курса рубля 
происходит не обособленно, а вместе 
с ослаблением валют других развива-
ющихся стран, отмечают участники 
рынка. По данным агентства Bloom-

berg, за день рубль ослабил свои пози-
ции относительно доллара на 0,9% и 
по этому показателю занял пятое ме-
сто среди валют 24 развивающихся 
стран. Сильнее рубля ослабли бра-
зильский реал (снижение на 2,1%), ко-
лумбийский песо (на 1,4%), турецкая 
лира (1,1%), южнокорейская вона (на 
1%). Инвесторы уходят в долларовые 
активы в преддверии начала цикла 
повышения ставок в США. По данным 
июньского опроса портфельных 
управляющих, проведенного анали-
тиками BofA Merrill Lynch, 54% опро-
шенных не исключают повышения 
ставки Федеральной резервной систе-
мой США на сентябрьском заседании. 
«В ожидании начала цикла роста ста-
вок в США курс доллара растет практи-
чески ко всем валютам стран с высо-
кой долей экспорта энергоресурсов, и 
рубль укладывается в общемировой 
тренд»,— отмечает аналитик UFG 
Wealth Management Алексей Потапов.

Виталий Гайдаев

Рубль вошел в сезон удешевления
Российская валюта подверглась тройному давлению

По данным 
”
Ъ“, по предваритель-

ным оценкам, объем проблем в груп-
пе финансовых активов Анатолия Мо-
тылева (считая банки и НПФ: НПФ 
«Солнце. Жизнь. Пенсия», «Сберфонд 

”
Солнечный берег“», «Солнечное вре-

мя», «Адекта-Пенсия», «Защита будуще-
го», «Сберегательный», «Уралоборонза-
водский») оценивается примерно в 
60 млрд руб. При этом дыра в банках 
может составлять 35–40 млрд руб. «Ког-
да я рейтинговал банк 

”
Российский 

кредит“ (крупнейший в группе), были 
вопросы к соответствию формальной 
отчетности реальному качеству креди-
тов,— говорит экс-гендиректор 

”
Экс-

перта РА“ Павел Самиев.— При очень 
низком уровне просрочки в портфеле 
(менее 1%) у банка большой объем про-
лонгированных кредитов, низкая 
оборачиваемость их в портфеле, мно-
го долгосрочных ссуд, мало обеспече-
ний залогами и даже поручительства-
ми». Все это, по мнению господина Са-
миева, может свидетельствовать о на-
личии скрытых проблем, которые 
банк не отражает в отчетности. По сло-

вам собеседников 
”
Ъ“, знакомых с си-

туацией, в банках и НПФ Анатолия Мо-
тылева существовало круговое финан-
сирование деятельности, при этом в 
конечном счете около половины всех 
средств были вложены в стройку (как 
и в прошлый раз). Финансировалось 
все это, кроме 66,9 млрд руб. средств 
граждан, средствами корпоративных 
клиентов — 43,4 млрд руб. По данным 
ЦБ на 1 апреля (более поздние данные 
отсутствуют), суммарный объем собст-
венного имущества (то есть пенсион-
ных накоплений, пенсионных резер-
вов и собственных средств фонда) в се-
ми фондах господина Мотылева со-
ставляет 61,7 млрд руб.

В такой ситуации, хотя, по данным 

”
Ъ“, остатков фонда страхования вкла-

дов хватает на страховые выплаты по 
депозитам граждан во всех банках 
(объем страховой ответственности 
оценивается в 50 млрд руб.), вопрос о 
показательном отзыве лицензий не-
простой (деньги фондов могут быть в 
банках, а, как известно, в систему стра-
хования накоплений НПФ Мотылева 
не попали). Но именно к нему, по дан-
ным 

”
Ъ“, больше всего склоняются в 

ЦБ. Все будет решать то, насколько ЦБ 
поверил (или не поверил) вчерашним 
обещаниям Анатолия Мотылева, и 
если да, сколько времени даст ему на 
докапитализацию банков, если фи-
нансисту все же удастся убедить регу-
лятора в реальности своих намере-
ний. Провернуть очередное «группо-
вое финансирование» для выполне-
ния требований ЦБ ему вряд ли удаст-
ся. По данным 

”
Ъ“, проверки ЦБ нача-

ты во всех НПФ финансиста. Учитывая 
решительный настрой регулятора, 
если он не дрогнет и все же решится 
на крайние меры, это станет крупней-
шим страховым случаем за всю исто-
рию страхования вкладов. Предыду-
щий рекорд поставил Мастер-банк 
(вкладов в нем было на 50 млрд руб.), 
что стало крайне серьезным предупре-
ждением всем банкирам. В ЦБ и АСВ 
ситуацию не комментируют. В пресс-
службе крупнейшего банка Анатолия 
Мотылева «Российском кредите» так-
же отказались от комментариев.

Ксения Дементьева,  
Светлана Дементьева,  
Мария Яковлева,  
Ольга Шестопал

«Российский кредит»  
между отзывом и санацией
с1

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

 ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Курс доллара (руб.) Котировки Urals ($/баррель)

КАК ВЛИЯЛА ЦЕНА НА НЕФТЬ НА КУРС ДОЛЛАРА НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ
ИСТОЧНИК: REUTERS.
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Мы думаем, что сейчас на рынке 
есть место еще для одного  
агрегата, так как импорт цинка 
(оцинкованного проката.— ”Ъ“) 
составляет около 1 млн тонн
— Олег Багрин,
президент НЛМК, в октябре 2014 года
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деловые новости

Российское представительство 
Honda договорилось с «Яндек-
сом» об интеграции навигаци-
онного онлайн-сервиса «Яндекс.
Навигатор» в мультимедийную 
систему на двух новых моделях 
автомобилей. За счет партнер-
ства «Яндекс» вышел на рынок 
connected car, мировой объем 
которого в 2018 году может пре-
высить €40 млрд.

Honda Motor Rus и «Яндекс» за-
ключили договор об интеграции 
«Яндекс.Навигатора» в мультиме-
дийную систему Honda Connect на 
Android, рассказали 

”
Ъ“ представи-

тели Honda Motor Rus и «Яндекс». С 
июня «Яндекс.Навигатор» устанав-
ливается на новой модели кроссо-
вера CR-V с двигателем 2 л в ком-
плектации Sport ценой 1,7 млн руб. 
В августе в продаже появится но-
вая модель CR-V с двигателем 2,4 л, 
а в следующем году — новый внедо-
рожник Pilot, где также будет уста-
новлен «Яндекс.Навигатор», ска-
зал представитель Honda Motor Rus 
Александр Будрин. «Яндекс.Нави-
гатор» будет работать при подклю-
чении к интернету через Wi-Fi. При 
этом у Honda сохраняется глобаль-
ное партнерство с поставщиком на-
вигации Garmin, которая также бу-
дет доступна в моделях богатых ком-
плектаций. Продажи новых моде-
лей CR-V в Honda не раскрывают, но, 
по данным Ассоциации европейско-
го бизнеса, продажи всех моделей 
Honda в России в январе—июне это-
го года упали на 79% по сравнению 
с первым полугодием 2014 года — с 
11,146 тыс. до 2,288 тыс. штук.

Не во всех картографических сер-
висах есть новые маршруты, объяс-
няет представитель Honda выбор 
«Яндекса». По его словам, компа-
ния также работала с российским 
поставщиком навигационного сер-
виса Navitel. «Установка 

”
Яндекс.На-

вигатора“ в мультимедийных систе-
мах Honda — это наш первый шаг в 
области решений connected car»,— 
сообщил руководитель сервиса Ле-
онид Александров. Сотрудничест-

во «Яндекса» и Honda не беспреце-
дентно, указывает представитель 
Navitel. Он напомнил, что Navitel с 
2010 года сотрудничает с АвтоВАЗом 
и предустанавливает офлайн-нави-
гацию с картами собственной раз-
работки на Lada, а «Навител Навига-
тор» также устанавливается на авто-
мобили Kia и Hyundai.

Условия сотрудничества «Яндекс» 
и Honda не раскрывают. На обнов-
ление карт нужны постоянные за-
траты, поэтому в подобных случа-
ях речь идет о лицензировании, 
объясняет источник 

”
Ъ“ в одной из 

картографических компаний: «Ско-

рее всего, Honda будет выплачи-
вать 

”
Яндексу“ некую сумму за ис-

пользование 
”
Навигатора“». Суще-

ствует около десяти картографи-
ческих компаний, поставляющих 
карты для автоконцернов и зараба-
тывающих на продаже лицензий на 
свои карты и на последующих об-
новлениях, рассуждает другой со-
беседник 

”
Ъ“ на навигационном 

рынке. «Среди мировых лидеров — 
TomTom, Here, среди российских 
— Navitel, 

”
СиДиКом“. При этом 

ни один автоконцерн собственной 
картографией не обладает,— го-
ворит он.— Фактически на рынке 
не осталось только картографиче-
ских компаний для автомобильно-
го рынка, как правило, услуги пре-
доставляются совместно с другими 
сервисами». Так, по его словам, сей-
час развернулась настоящая борьба 
за сервис Here. По информации не-
мецкого Manager Magazin, автокон-
церны Audi, BMW и Daimler догово-
рились с финской компанией о по-
купке Here за $2,7 млрд. Кроме то-
го, Honda, Volvo, Audi, GM и Hyundai 
планировали участвовать в иници-

ативе Google — Android Auto, ко-
торая является следующим этапом 
развития технологий connected 
car — автомобилей, подключен-
ных к интернету. По данным ком-
пании SBD, число таких автомоби-
лей вырастет с 5,4 млн в 2012 году 
до 36 млн в 2018 году, когда подклю-
ченными будут до трети продавае-
мых автомобилей. Объем глобаль-
ного рынка в 2018 году может пре-
высить €40 млрд.

«Яндекс» ведет переговоры об ин-
теграции сервисов с несколькими 
автопроизводителями, сказал руко-
водитель группы по работе с OEM-

партнерами «Яндекса» Михаил Соф-
ронов. «В этой области отсутствуют 
стандарты, и у разных производите-
лей могут быть разными и операци-
онные системы, и требования к ним 
и запускаемым приложениям,— се-
тует господин Софронов.— Кроме 
того, не каждый автопроизводитель 
может себе позволить локализовать 
сервисы в автомобиле для конкрет-
ной страны и учесть ее специфику». 
Представители Toyota, Mercedes со-
общили, что не заинтересованы в ло-
кальном партнерстве с «Яндекс», по-
скольку имеют глобальные контрак-
ты с Here и Garmin и собственные на-
вигационные сервисы. В BMW также 
используется своя навигация с гло-
бальными картографическими кон-
трактами. Представитель Hyundai от-
метил, что в модельной линейке ис-
пользуются картография от Navitel 
и Here; автомобильные мультиме-
диа на Android на рынке РФ не пред-
ставлены. Следовательно, говорить о 
партнерстве Hyundai с «Яндекс» пока 
преждевременно.

Роман Рожков,  
Владислав Новый

Honda поехала  
по маршруту «Яндекса»
Японский автопроизводитель установил  
российский онлайн-сервис навигации

В НФЛ Чарльз Коплин отвечал, в 
частности, за запуск в 2003 году те-
лесети NFL Network и руководил 
подготовкой церемоний «Супер Бо-
ула» — финальной игры за звание 
чемпиона НФЛ и, как правило, на-
иболее рейтинговой телепереда-
чи года в США. В НХЛ господин Ко-
плин отвечал в том числе за теле-
сеть NHL Network и цифровой кон-
тент. В зону его ответственности 
входили управление правами на 
трансляции матчей лиги на терри-
тории США и Канады, программи-
рование и продюсирование транс-
ляций в прямом эфире. Он также 
был продюсером документального 
проекта America’s Game, получив-
шего престижную премию «Эмми», 
а после ухода из НХЛ основал в Нью-
Йорке собственную продюсерскую 
компанию Big Monkey Production, 
занимающуюся событиями в сфере 
спорта и развлечений.

Спорт — одно из стратегиче-
ских направлений «Газпром-ме-
диа» наряду с платным ТВ и интер-
нетом, говорил ранее глава холдин-
га Дмитрий Чернышенко. Спортив-
ный субхолдинг создается вокруг 
общедоступного федерального те-
леканала «Матч ТВ», который «Газ-
пром-медиа» планирует запустить 
в ноябре по поручению президента 

РФ Владимира Путина на базе кана-
ла «Россия 2», выкупаемого у ВГТРК. 
В субхолдинг также войдут темати-
ческие спортивные каналы ВГТРК, 
онлайн-портал Sportbox.ru и «НТВ 
Плюс». Собрание акционеров «НТВ 
Плюс» рассмотрит покупку ООО 
«Национальный спортивный теле-
канал» у ВГТРК 5 августа.

Как сообщал ранее 
”

Ъ“, гене-
ральным продюсером и заместите-
лем гендиректора объединенной 
спортивной редакции «Газпром-
медиа» станет телеведущая и владе-
лица коммуникационного агентст-
ва «Апостол Медиа» Тина Кандела-
ки. В ее зону ответственности вой-

дет создание программного напол-
нения и разработка сетки вещания 
«Матч ТВ». Креативной разработ-
кой канала займется бывший ген-
директор телеканала «Домашний» 
Наталья Билан.

Приход западного спортивно-
го топ-менеджера — потенциально 
сильный ход, полагает совладелец 
Sports.ru Дмитрий Навоша. «И НХЛ, 
и НФЛ — образцовые лиги по части 
развития собственных медийных 
активов, в том числе в интернете, и 
по части выстраивания стандартов 
вещания на ТВ. Этот опыт россий-
ским лигам и телекомпаниям явно 
бы пригодился — хочется верить, 
что он будет действительно исполь-
зован»,— рассуждает он.

Привлечение признанных за-
падных телепродюсеров — ред-
кость для российского медиарын-
ка. Последним известным назначе-
нием был приход американца Дже-
ка Ханика, бывшего топ-менедже-
ра Fox News и обладателя двух пре-
мий «Эмми», на православный ка-
нал «Царьград ТВ» Константина Ма-
лофеева. В интервью порталу Colta.
ru в октябре 2014 года господин Ха-
ник уточнял, что занимает долж-
ность генпродюсера канала с зада-
чей «создавать новые форматы для 
телевидения».

Анна Афанасьева,  
Павел Белавин

Для «Матч ТВ» уже подыскали мачо

ЦИТАТА

Минимум два матча чемпионата 
России по футболу должны быть 
показаны на общедоступном те-
левидении. Также нужна хорошая 
передача о футболе, чтобы о нем 
все говорили
— Виталий Мутко,
министр спорта России (цитата ТАСС)

Аркадий Дворкович после сове-
щания в начале июня, где обсужда-
лись предварительные итоги про-
верок, называл одной из основных 
претензий к «Сахалину-1» закачку 
газа обратно в пласт (акционеры 
много лет не могут договориться о 
выкупе газа с «Газпромом»).

Теперь Ростехнадзор раскрыл, 
что Exxon Neftegas вела эксплуата-
цию шельфовой платформы «Бер-
кут» без регистрации в реестре 
опасных производственных объек-
тов и без лицензии на взрывоопас-
ные объекты. А в 2013–2014 годах у 
компании были отклонения объе-
мов добычи от уровней, прописан-
ных в проектной документации. 
Претензии по несоответствию до-
бычи есть и к «Сахалину-2». Но гла-
ва Ростехнадзора признал, что от-
клонения утверждены дополнени-
ями к проектам разработки место-
рождений и согласованы c Росне-
драми, так что нарушениями по су-

ти не являются. «Операторы разра-
батывают планы по устранению на-
рушений»,— уточнил он. Будут ли 
продолжены проверки, господин 
Алешин не пояснил. Получить вче-
ра комментарии у операторов про-
ектов не удалось. Представитель Ар-
кадия Дворковича отметила, что но-
вых заседаний по теме проверок не 
запланировано.

Росприроднадзор результаты 
проверки пока не раскрывал, но 
в службе также отмечали, что вы-
явленные нарушения «являются 
устранимыми». Источник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией, отмечает, что 
ведомство проверяло СРП по ли-
цензионным вопросам, а с конца 
июля по середину сентября прове-
дет оценку соответствия проектов 
природоохранному законодатель-
ству. По его словам, это части одной 
проверки, итоги которой подведут 
по ее завершению.

Но юристы отмечают, что заме-
чания к проектам пока не выглядят 
слишком серьезными. Партнер юри-

дической компании Goltsblat BLP Ру-
стам Курмаев говорит, что, скорее 
всего, выявленные Ростехнадзором 
нарушения подпадают под ст. 9.1 
КоАП (нарушение требований или 
условий лицензий в области про-
мышленной безопасности опасных 
объектов). По этой статье санкция 
для юрлиц за общие нарушения — 
штраф в 200–300 тыс. руб. или при-
остановление деятельности на срок 
до 90 суток, за грубые нарушения — 
штраф от 500 тыс. до 1 млн руб. или 
приостановка до 90 дней. Приоста-
новка деятельности применяется 
в крайнем случае, а если это круп-
ное предприятие, например градо-
образующее, то стараются к такой 
жесткой мере не прибегать, гово-
рит юрист. Если компании не устра-
нят нарушения в срок, их могут при-
влечь к ответственности еще и по 
ст. 19.5 КоАП — 400–700 тыс. руб. 
штрафа с возможной дисквалифи-
кацией должностных лиц.

Ольга Мордюшенко,  
Анна Занина

ExxonMobil отделалась легким испугом

 36 миллионов автомобилей
во всем мире будут подключены к интернету 
в 2018 году, по данным компании SBD
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ТРАНСПОРТ

Крым получит плацдарм 
на Кубани

«Единая транспортная дирекция» (ЕТД, 
 владеет ООО «Морская дирекция», обслужи-
вающим Керченскую паромную переправу) 
до 15 сентября 2015 года передаст ООО 
в собственность совета министров Крыма. 
С 15 января совет министров Крыма фактиче-
ски управляет работой переправы, однако 
до сих пор «Морская дирекция» оставалась 
в собственности ЕТД (учредители Минтранс 
и Краснодарский край). В аппарате Дмитрия 
Козака ”Ъ“ сообщили, что распоряжение  
о передаче ООО в собственность Крыма было 
«абсолютно техническим решением», и ЕТД 
сохранит свои нынешние функции, в том чи-

сле управление «единым билетом» в Крым. 
Ранее «Интерфакс» со ссылкой на источники 
сообщал, что стоимость «Морской дирекции» 
составляет 200 млн руб. В числе активов ком-
пании — переданные ей ранее ЕТД накопи-
тельная площадка в поселке Ильич (Красно-
дарский край), распределительный центр для 
грузового транспорта в Славянске-на-Кубани, 
залы ожидания, система обслуживания элек-
тронной очереди и прочее, говорится в сооб-
щении ЕТД. Наталья Скорлыгина

АВИАЦИОННАЯ  
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Авиапром ждут  
все новые субсидии

Государство предоставит субсидии произво-
дителям самолетов SSJ-100 и МС-21 (вхо-
дящие в Объединенную авиастроительную 
корпорацию «Гражданские самолеты Сухо-
го» и «Корпорация “Иркут”») на 250 млн руб., 
постановление правительства об этом под-
писано вчера. Средства пойдут на возмеще-
ние части затрат на организацию складов за-

пчастей, покупку техники наземного обслу-
живания, обучения персонала авиакомпа-
ний. По словам премьера Дмитрия Медведе-
ва, это позволит снизить и стоимость рос-
сийских самолетов. Кроме того, в случае, 
если субсидирование будет эффективным, 
Минпромторг планирует рассмотреть выде-
ление аналогичной поддержки для произво-
дителей гражданских вертолетов Ми-38 
и «Ансат». «Интерфакс»

МЕДИАБИЗНЕС

Financial Times  
станет японской

Британский медиахолдинг Pearson продает 
группу Financial Times японской медиаком-
пании Nikkei за $1,3 млрд. Стороны достигли 
соглашения о сделке, говорится в заявлени-
ях Pearson и Nikkei. В группу FT входят газета 
Financial Times, 50% в еженедельнике The 
Economist (они не входят в сделку), а также 
треть ЗАО «Бизнес Ньюс Медиа», издающе-
го российскую газету «Ведомости».  
Анна Афанасьева

ТЕЛЕКОММУНИКАЦИИ

У Евгения Ройтмана 
складывается альянс
Группа «Антарес» бизнесмена 
Евгения Ройтмана готовится 
 запустить сеть мобильной свя-
зи в стандарте LTE (4G) в России 
в 2016 году. «Антарес» получил 
частоты, подходящие для разви-
тия технологии еще несколько 
лет назад, однако долгое время 
компания добивалась увеличе-
ния ресурса, а также искала ин-
вестора. Переговоры о сотруд-
ничестве с «Антаресом» вели 
различные структуры, в том 
 числе интерес к проекту прояв-
лял президент группы «Альянс» 
Муса Бажаев.

О том, что группа «Антарес» пла-
нирует запустить сеть LTE в начале 
2016 года, вчера сообщило агент-
ство «Интерфакс» со ссылкой на 
источник на телекоммуникацион-
ном рынке. У входящих в группу 
трех ООО «Антарес», «Арктур» и «Ин-

теграл» есть разрешение развивать 
LTE в диапазоне 1900–1920 МГц 
по всей России. По информации 
агентства, в первую очередь сеть бу-
дет запущена в Москве и области. В 
остальных регионах присутствия 
оператор начнет работать в тече-
ние 2016 года. К настоящему време-
ни группа получила номерную ем-
кость в коде 900 в 15 регионах.

На данный момент в Москов-
ском регионе построено около 650 
базовых станций LTE-Advanced. 
По данным «Интерфакса», инвес-
торами проекта являются сам Ев-
гений Ройтман и его партнер — 
«миллиардер из российского спи-
ска Forbes». Его имя не называет-
ся, однако в начале года один из 
источников 

”
Ъ“ на рынке расска-

зывал, что инвестором «Антареса» 
может выступать президент груп-
пы «Альянс» Муса Бажаев. Предста-
витель группы «Альянс» вчера под-
твердил интерес к проекту. По его 
словам, была проведена оценка, 

однако вошел ли господин Бажа-
ев в итоге в проект, собеседник 

”
Ъ“ 

сказать не смог. Господин Ройтман 
не ответил на вопросы 

”
Ъ“.

Группа «Антарес» с 2008 года вла-
деет частотами 1900–1920 МГц, а в 
2012 году получила разрешение 
развивать на них LTE. Ресурс позво-
ляет развивать LTE TDD, тогда как 
для технологии LTE FDD, которая 
является более популярной в ми-
ре (ее поддерживает большее коли-
чество устройств) требуется «пар-
ная» полоса 1980–2000 МГц. «Анта-
рес» пыталась получить эту поло-
су, отказ в выдаче ресурса являет-
ся предметом затяжного судебного 
спора группы с Минкомсвязью и Го-
скомиссией по радиочастотам. По 
словам участников рынка, в разное 
время проектом интересовались 
«ВЭБ Капитал» и «Ростелеком». Од-
нако из-за неопределенности с ча-
стотами эти переговоры ничем не 
закончились.

Анна Балашова
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первые лица

Несмотря на сокращение табачного рынка в Рос-
сии, одному из крупнейших в мире производите-
лей сигарет Philip Morris International (PMI) пока 
удается увеличивать отгрузки и удерживать до-
лю. Про то, как влияет на отрасль и поведение  
потребителей ужесточение госрегулирования,  
а также попытке компании найти менее вредный 
для здоровья табачный продукт 

”
Ъ“ рассказал  

глава российского офиса PMI МАРКО МАРИОТТИ.

— Вы работаете в России уже пять лет, но, насколь-
ко мы знаем, переходите на должность вице-прези-
дента по корпоративным вопросам всего PMI. Ког-
да это произойдет?
— До конца лета, после того как завершится передача 
дел моему преемнику в России Бертрану Бонвину. Он в 
прошлом уже работал здесь, хорошо знает страну и сво-
бодно говорит по-русски.
— С чем связаны кадровые перестановки?
— Смена рынков и сфер ответственности — обычная 
практика в компании. Эта должность не станет для ме-
ня абсолютно новой, так как в прошлом я уже руководил 
департаментом по корпоративным вопросам в Италии. 
Кроме того, будучи президентом компании в России, я 
получил опыт управления бизнесом в условиях нараста-
ющего регулирования отрасли.
— Минздрав не раз заявлял, что в связи с действием 
антитабачного закона в России произошло сниже-
ние числа курильщиков. По их статистике, на 17%. 
Согласны ли вы с такой оценкой?
— Я ни в коем случае не подвергаю сомнению статисти-
ку Минздрава. Безусловно, потребление табачных изде-
лий падает. Но нельзя забывать, что на ситуацию влияет 
целый ряд причин — в стране сейчас определенные эко-
номические трудности, которые не могут не отражаться 
на кармане курильщика. В связи с этим, к сожалению, 
часть людей переключается на употребление нелегаль-
ных табачных продуктов, которые, конечно, намного 
дешевле. Я также допускаю, что снижается не количест-
во курильщиков как таковое, а количество потребляе-
мых ими сигарет в день. В первую очередь это происхо-
дит потому, что с 2014 года запретили курение в общест-
венных местах: на работе, в барах и ресторанах. Разуме-
ется, это влияет на количество сигарет, которое потре-
бляет среднестатистический курильщик.
— То есть вы хотите сказать, что антитабачный за-
кон не привел к тем результатам, которых добивал-
ся регулятор?
— Безусловно, результаты были достигнуты. В то же вре-
мя закон привел к определенному напряжению в россий-
ском обществе, потому что многие курильщики воспри-
няли его очень лично, как нечто, нацеленное на них пер-
сонально, а не против курения в целом. Например, вы пу-
тешествуете в поезде уже четыре часа и не можете курить. 
Вы выходите из поезда, закуриваете, и вас тут же штрафу-
ют. Или вы выходите на летнюю открытую террасу ресто-
рана, закуриваете, и вас начинают критиковать. Люди не 
понимают, почему они не могут курить там, где никому 
не мешают.

Мне кажется, что государство должно принять ка-
кие-то меры, возможно, даже внести какие-то поправ-
ки к закону с тем, чтобы курильщики не чувствовали се-
бя ущемленными. Табачное регулирование в России се-
годня является одним из самых жестких в мире. То, что 
мы видим, оказывает влияние на более чем 35 млн рос-
сиян, сделавших осознанный выбор в пользу курения. 
— Но такие страны, как Великобритания и Фран-
ция, пошли еще дальше и собираются запретить 
выпуск сигарет в брендированных пачках.
— По этому поводу я бы хотел задать вопрос. У вас навер-
няка есть какой-то алкогольный или безалкогольный 
напиток, который вы предпочитаете? Представьте, что 
завтра вы соберетесь в магазин, чтобы приобрести лю-
бимый бренд, и вдруг увидите, что на полке стоят бутыл-
ки, абсолютно одинаковые по форме, а на них мелкими, 
слабо читаемыми буквами написано просто название. Я 
не знаю, какова будет ваша реакция. Задумаетесь ли вы 
о том, чтобы вообще перестать пить? Станете ли сомне-
ваться в том, оригинальный это продукт или подделка?
— В Австралии унифицированная пачка была вве-
дена еще в 2012 году. Какими были последствия?
— В Австралии мы предупреждали, что произойдут две 
вещи. Во-первых, потребители начнут переключаться на 
более дешевую продукцию, потому что все продукты для 
них выглядят совершенно одинаково. Во-вторых, силь-
но вырастет доля незаконной торговли табачными изде-
лиями, потому что потребителю даже визуально не отли-
чить настоящую пачку от поддельной. Так и произошло.

Сегмент дешевых сигарет в стране с 2012 года до се-
редины 2014 года вырос с 10,4% до 28,2% от всего легаль-
ного рынка, то есть фактически втрое. Одновременно на 
30% увеличилась торговля незаконными табачными из-
делиями. Что касается официальной статистики в отно-
шении доли курящего населения в стране, то какой-ли-
бо существенной динамики не наблюдалось. 

Также введение унифицированной упаковки лиша-
ет нас, как правообладателя, прав на интеллектуальную 
собственность, на те бренды, которые мы развивали де-
сятилетиями. Стоимость наших товарных знаков до-
вольно высока, и мы считаем, раз правительство нас их 
лишает, мы имеем право на компенсацию. И это являет-
ся предметом наших судебных исков в Австралии. Пред-
ставьте, у вас есть прекрасный дом с красивым садом, а 
завтра посреди вашего участка решат построить шоссе. 
Мне кажется, желание получить компенсацию будет бо-
лее чем естественным. Более того, те регуляторные ме-
ры и ограничения, которые сегодня применяются к та-
бачной индустрии, рано или поздно начнут распростра-
нять и на другие отрасли. Следующим может стать алко-
голь или продукты, содержащие сахар. 
— Ущерб от потери прав на интеллектуальную соб-
ственность уже как-то посчитан? Отражен ли он в 
тех исках, что Philip Morris и BAT подают сейчас к 
правительствам европейских стран?
— Я не могу дать конкретные цифры, но есть определен-
ная схема, позволяющая оценить стоимость брендов и 
возможный негативный эффект с точки зрения будущих 
продаж. Что касается исков, то в Европе мы защищаем 
свои интересы в суде пока только в Великобритании. Во 
Франции это еще не сделано, так как законопроект, вводя-
щий там унифицированную упаковку, находится на пер-
вой стадии рассмотрения в парламенте, он еще не принят.
— Многие инициативы по регулированию табач-
ного рынка, принятые на Западе, потом постепен-
но приходили и в Россию. Как закрытая выкладка 
сигарет, например. Есть ли у вас опасения, что идея 
унифицированной пачки рано или поздно также 
будет реализована здесь?

— В 2010 году Россия, конечно, отставала с точки зрения 
законодательного регулирования табачной индустрии. 
За последние пять лет страна сделала в этом отношении 
большой рывок и теперь находится даже впереди мно-
гих государств. Посмотрите хотя бы на запрет выклад-
ки и демонстрации табачных изделий — эта мера сегод-
ня введена лишь в очень небольшом количестве стран. Я 
уверен, правительство прекрасно осведомлено, что про-
исходит, и будет принимать разумные и взвешенные ре-
шения, чтобы не причинить необдуманный вред инду-
стрии, защитить свою налогооблагаемую базу, не допу-
стить дальнейшего развития нелегальной торговли.
— Ожидаете ли вы дальнейшего увеличения нало-
говой нагрузки на табачную индустрию?
— Хороший вопрос. Когда я приехал в Россию в 2010 
году, торговая марка «Оптима», которая позициониру-
ется в низкоценовом сегменте, стоила 16,5 руб. Я это 
отлично помню. Сейчас «Оптима» стоит 59 руб., то есть 
за прошедшие четыре года ее цена увеличилась более 
чем втрое. При этом, как мы все знаем, доходы росси-
ян, в том числе курильщиков, не показывали подоб-
ного роста. Важно помнить, что акциз можно увеличи-
вать до определенного предела, потому что это сильно 
отражается на стоимости пачки. И результаты ускорен-
ного роста акцизов налицо. Сегодня правительство, я 
думаю, впервые столкнулось с тем, что налоговые по-
ступления от акцизов на табак перестали расти столь 
динамично, как это было раньше, темпы роста дохо-
дов в федеральный бюджет постепенно начинают сни-
жаться. То же самое не так давно имело место в алко-
гольной отрасли. Уверен, что Минфин внимательно 
следит за ситуацией.
— Помимо налоговой нагрузки, есть ли другие фак-
торы, которые сейчас сильно влияют на стоимость 
сигарет? Например, в связи с девальвацией рубля 
вы должны были больше тратить на закупку им-
портного сырья.
— Валютные курсы — переменная составляющая, се-
годня он один, завтра — другой. Если в этом году мы 
потеряли на курсовой разнице, в следующем ситуация 
может измениться в нашу пользу. Если бы мы попыта-
лись компенсировать все факторы, которые отражают-
ся на себестоимости продукции, цены должны были 
бы быть намного выше. Но мы не хотим подтолкнуть 
потребителей к нелегальному продукту чрезмерным 
повышением цен.
— То есть компания жертвует прибылью, чтобы ни-
велировать влияние курсовой разницы?
— Так и есть. В наших квартальных отчетах мы отразили 
влияние колебаний валютных курсов на наши финан-
совые показатели, и во многом это влияние обусловле-
но курсом рубля. И в долгосрочной перспективе, мы, ве-
роятно, все делаем правильно, ведь курс уже вернулся от 
80 к 57 рублям за доллар. 
— В конце 2014 года, когда приняли поправки в На-
логовый кодекс, сильно поднявшие адвалорную 
часть табачного акциза, Philip Morris прогнозиро-
вал, что цена на сигареты в 2015 году вырастет в 
среднем на 8–9 руб. Пересматривалась ли эта цифра?
— Специфика нашей отрасли в том, что величина акциз-
ных и налоговых сборов очень велика в конечной сто-
имости продукта. На сегодняшний день это уже более 
50%. Прогноз не принимал в расчет иные факторы, кото-
рые могут повлиять на уровень повышения цен, такие 
как девальвация рубля по отношению к иным валютам 
и инфляция, которые затрагивают себестоимость произ-
водства табачных компаний. Каждая компания должна 
будет самостоятельно принять решение, исходя из сте-
пени влияния этих и иных факторов на свои цены. 

— В пивоваренной отрасли результатом сокраще-
ния объема рынка стали такие непопулярные ме-
ры, как, например, закрытие отдельных заводов и 
сокращение сотрудников. Могут ли быть подобные 
последствия в вашей индустрии?
— Мы очень гордимся тем, что не сократили ни одного 
человека по причине кризиса. И не планируем этого де-
лать в будущем. Да, действительно, объемы производ-
ства постепенно снижаются. Тем не менее само произ-
водство становится все более сложным, постоянно мо-
дернизируется, мы запускаем различные формы пачек. 
Мне кажется, что если мы посмотрим на экономику в 
целом, сейчас у нас в России есть уникальная возмож-
ность для развития экспортного потенциала. Обе наши 
фабрики — «Филип Моррис Ижора» в Ленинградской 
области и «Филип Моррис Кубань» в Краснодаре — сов-
ременные и высокотехнологичные производственные 
центры, а фабрика под Петербургом еще и самая круп-
ная по производственной мощности в нашей компании 
в мире. Сигареты, которые мы производим в России, от-
вечают самым строгим международным стандартам на-
шей компании. Мы должны использовать все это для 
наращивания экспорта продукции за рубеж. Тогда мы 
сможем компенсировать те объемы, которые теряем в 
России, за счет экспортных поставок и сохранить про-
изводственный потенциал. 
— Какими могут быть направления экспорта?
— Мы как раз обсуждаем с правительством возможность 
применения действующего таможенного законодатель-
ства в части переработки сырья в готовую продукцию 
для наращивания экспорта из России на рынки других 
стран. Как только мы найдем техническое решение по 
этому вопросу, будет получен новый импульс для увели-
чения уже существующего сегодня экспорта. 

В последние годы наша продукция поставляется в 
страны Таможенного союза, в Восточную Европу и в Япо-
нию. Так, в плане на 2015 год у нас стоит экспорт в Ар-
мению, Сербию, Японию, Киргизию, Казахстан и Монго-
лию. Если говорить про масштабы экспорта, то за послед-
ние три года это примерно равные по объему, относитель-
но небольшие поставки, которые составляют в целом око-
ло 3 млрд сигарет в год, или порядка 3–4% от нашего объ-
ема производства в России. Наша задача — существенно 
увеличить эти объемы в кратчайшие сроки, и мы рассчи-
тываем на поддержку правительства в данном вопросе.
— При том глобальном ужесточении табачного ре-
гулирования, которое мы наблюдаем сейчас, какие 
компания видит способы сохранения доходов? 
— Наш основной бизнес — производство табачных из-
делий, в чем мы является международным лидером. Се-
годня в мире 1,3 млрд курильщиков, которым мы пред-
лагаем высококачественную табачную продукцию, от-
вечающую их предпочтениям. В то же время с 2008 года 
мы инвестируем значительные средства, уже порядка 
$2 млрд, в разработку новых продуктов с потенциально 
пониженным риском для здоровья. Глобальная миссия, 
которой следует наша компания, заключается в стремле-
нии однажды предложить всем потребителям перейти 
на употребление продуктов, приносящих меньше вре-
да здоровью, чем обычные сигареты.
— Что это может быть? 
— Это совершенно новая категория табачных изделий, 
в основе которых лежит процесс нагревания табака, а 
не горения. Мы убеждены, что продукт сможет предо-
ставить совершеннолетнему курильщику то же удов-
летворение вкусом и ощущениями, как и обычные 
сигареты, но при этом позволит избежать выделения 
вредных компонентов в связи с отсутствием горения и, 
как следствие, потенциально снизить риски заболева-

ний, связанных с курением. Мы строим научную до-
казательную базу, проводим комплексные исследова-
ния, чтобы позже предоставить полученные результа-
ты государственным органам в разных странах, вклю-
чая Россию, в целях формирования нормативно-право-
вой базы, регулирующей оборот и потребление подоб-
ных инновационных изделий. 
— Это некий экспериментальный продукт, которо-
го еще нет на рынке?
— Мы запустили его в тестовом режиме в двух странах 
— Японии и Италии. Но пока без каких-либо утвержде-
ний о том, что это продукт с пониженным риском для 
здоровья.
— Россия может стать таким пробным рынком?
— Я очень надеюсь на это.
— Даже просто визуально видно, что в России все 
больше людей используют электронные сигареты. 
Philip Morris как-то будет участвовать в этом?
— Электронные сигареты не содержат табак и в этой связи 
могут не давать потребителям ту степень удовлетворенно-
сти вкусом, которую дают традиционные сигареты. Чаще 
всего люди потребляют и обычные сигареты, и электрон-
ные, которые можно использовать там, где нельзя курить. 
— Может быть, они не дают такого удовлетворения, 
как обычные сигареты, но дают определенный до-
ход компании, которая их продает.
— Безусловно, поскольку некоторые потребители уже 
сделали свой выбор в пользу электронных сигарет. Мы 
тоже присутствуем на этом рынке. Например, в марте 
этого года наш испанский офис запустил Solaris — элек-
тронную сигарету с возможностью повторной зарядки и 
технологией Four Draw.
— В России торговлей электронными сигаретами 
вы пока заниматься не планируете? 
— Я не могу разглашать планы о новых запусках.
— Уже больше года Philip Morris является акционе-
ром своего единственного дистрибутора в России — 
компании «Мегаполис». Не могли бы вы уже оценить 
эффект от сделанных инвестиций? Помогли ли они 
как-то качественно улучшить работу «Мегаполиса»?
— Это была действительно большая сделка. Нужно пом-
нить, что «Мегаполис» является самым крупным табач-
ным дистрибутором в мире и, естественно, в России. И 
мы уже видим определенные результаты. Улучшилась 
представленность продукции в точках продаж, сокра-
тился ее путь от производителя до полки по всей терри-
тории страны. И несмотря на то что количество точек 
продаж, в том числе, из-за запрета продавать сигареты 
в киосках, сократилось, они смогли сохранить на преж-
нем уровне базу розничных клиентов.
— Как сейчас осуществляется дистрибуция сигарет 
Philip Morris в Крыму, который российские власти 
считают своей территорией?
— По моей информации, наш продукт доступен в Кры-
му. Любой потребитель может его найти благодаря суще-
ствующей там системе дистрибуции.
— На этом продукте написано «сделано в России» 
или «сделано на Украине»?
— Насколько я знаю, сейчас оборота товаров между Ук-
раиной и Крымом не происходит.
— И все-таки, надпись «сделано в России»?
— Да.
— Каким образом туда осуществляются поставки?
— Продукцию туда доставляют оптовики. «Мегаполис» 
продает продукт оптовикам, которые сами решают, ку-
да и как доставлять продукт.
— Что касается продаж на таких территориях, как 
Луганская и Донецкая непризнанные республики. 
От своих коллег, которые там работают, я слышал, 
что в местных магазинах они видели только сигаре-
ты российского производства.
— У меня нет никаких данных по этому вопросу.
— Повлияла ли как-то санкционная война между 
Россией и Западом на бизнес компании в стране?
— Российский рынок всегда был и остается для нас од-
ним из приоритетных. Мы продолжаем, как и раньше, 
инвестировать в развитие нашего бизнеса и персонал. 
Более того, в тех регионах, где мы ведем свой бизнес, мы 
по-прежнему ощущаем все тот же позитивный инвести-
ционный климат. И в Ленинградской области, и в Крас-
нодаре, где расположены наши фабрики, мы плодотвор-
но сотрудничаем с местными администрациями, устой-
чиво наращивая налоговые выплаты в местные бюдже-
ты. Если можно сравнивать, девальвация рубля повлия-
ла на нас значительно сильнее. 

Интервью взял Олег Трутнев
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«Мы не хотим подтолкнуть потребителей к нелегальному продукту 
чрезмерным повышением цен»
Глава Philip Morris International в России Марко Мариотти о работе на падающем рынке

Ограничения, которые  
применяются к табачной инду-
стрии, начнут распространять  
и на другие отрасли. Следующим 
может стать алкоголь или  
продукты, содержащие сахар

По моей информации,  
наш продукт доступен в Крыму. 
Любой совершеннолетний  
потребитель может его найти 
благодаря существующей  
там системе дистрибуции

Если бы мы попытались 
компенсировать все факторы, 
которые отражаются  
на себестоимости продукции, 
цены должны были бы быть 
намного выше

C O M P A N Y  P R O F I L E P H I L I P  M O R R I S  I N T E R N A T I O N A L  В  Р О С С И И

В 1975–1980 годах в СССР по соглашению с Philip Morris выпускались сигареты «Союз—Аполлон», в 1977–1986 годах по лицен-
зии также производились сигареты Marlboro. В 1993 году компания купила контрольный пакет фабрики «Краснодартабакпром». 
Сегодня PMI представлена в России тремя аффилированными компаниями: «Филип Моррис Кубань» (Краснодар), «Филип 
Моррис Ижора» (Ленинградская область) и «Филип Моррис Сэйлз энд Маркетинг» с филиалами примерно в 100 городах.  
Общий объем инвестиций в производство в России — около $1,5 млрд. Доля на российском рынке в 2014 году — 27,1%.  
«Филип Моррис Ижора» является крупнейшей по мощности фабрикой PMI в мире и выпускает свыше 60 наименований  
продукции марок Marlboro, Parliament, Chesterfield, L&M, Bond Street и Next. Продукция с российских фабрик экспортируется  
в Восточную Европу, страны Таможенного союза, Японию. Численность сотрудников в России — свыше 4,5 тыс. человек.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М А Р К О  М А Р И О Т Т И

Родился в 1965 году в Падуе (Италия). В 1987 году окончил факультет бизнеса и экономики Университета Лозанны, в 1994 году — 
институт Florimont в Женеве. В 1997 году получил степень MBA в бизнес-школе INSEAD (Франция). В 1991–1996 годах работал  
в финансовой компании Novafin Financiere SA в Женеве. В 1997 году начал карьеру в Philip Morris International (PMI) в швейцарском 
офисе, руководил отделом по развитию рынка. В 2001 году стал директором по финансам и корпоративным вопросам PMI в Италии. 
В 2005–2007 годах — управляющий директор PMI в Аргентине. В январе 2008 года переведен на аналогичную должность в Италию. 
25 октября 2010 года стало известно о его назначении президентом аффилированных компаний PMI в России и Белоруссии.
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культура

На Новой сцене Большого теа-
тра состоялась мировая премь-
ера двухактного балета Ильи Де-
муцкого «Герой нашего времени» 
в постановке хореографа Юрия 
Посохова и режиссера Кирилла 
Серебренникова. Премьера выз-
вала невероятный — и вполне по-
нятный — ажиотаж. Рассказыва-
ет ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Главным виновником ажиотажа 
явился Кирилл Серебренников — 
именно ему Большой обязан наплы-
вом светских и культурных персон, 
которые обычно балетом не инте-
ресуются. Неформального лидера 
современного российского театра 
пригласил на постановку балета ху-
друк труппы Большого Сергей Фи-
лин, предоставив балетному дебю-
танту карт-бланш. Режиссер Сере-
бренников выбрал свой любимый 
роман Лермонтова, который считал 
просто созданным для балета. При-
думал концепцию (в трех частях ба-
лета, «Бэле», «Тамани» и «Княжне Ме-
ри»,— три разных Печорина), лич-
но написал либретто, умно соста-
вив его из цитат романа, сам вы-
брал композитора — Илью Демуц-
кого (тоже дебютанта в балете), при-
думал сценографию и даже (с помо-
щью художника Елены Зайцевой) 
сочинил костюмы. Родному для 
Большого театра Юрию Посохову 
(в 1980-е он был премьером труппы, 
а в 2000-х уже в качестве хореогра-
фа Балета Сан-Франциско поставил 
на сцене Большого три успешных 
балета) оставалось только принять 
правила игры, что, впрочем, отзыв-
чивый балетмейстер сделал с вооду-
шевлением.

Результат получился неожидан-
ным: режиссер Серебренников сту-
шевался перед хореографом Посо-
ховым настолько, что в постановке 
не проглядывает не только свойст-
венный его работам радикализм, 
но и внятная режиссерская концеп-
ция. Грубо говоря, не понять, поче-
му именно «герой» и где тут «наше 
время». Единственной «современ-
ностью» оказались инвалиды-коля-
сочники в роли солдат — жертв Кав-
казской войны, лечащихся в Пяти-
горске. Мастера спортивного тан-
ца естественно вписались в мизан-
сцены, их стремительные пируэты 
и виражи, вплетенные в танец ба-
летных «инвалидов», выглядят даже 
элегантно и захватывают настоль-

ко, что увлеченная ими публика не 
успевает заметить (не говоря уж — 
осудить) сценическое «светское об-
щество», брезгливо отвернувшее-
ся от увечных. Но к существу «пси-
хологического» балета, выстроен-
ного вокруг душевных перипетий 
Печорина, этот социальный эпизод 
имеет отношения не больше, чем 
архаичные тренажеры, заполнив-
шие старинный пятигорский спор-

тивный зал, в котором развивает-
ся действие «Княжны Мери». Но как 
раз Печорин в этом балете — самый 
смутный персонаж.

Танцевальным текстом он наде-
лен с избытком: каждая часть на-
чинается монологом героя, в ка-
ждой новелле он непременно оп-
понирует мужскому кордебалету, 
любовных дуэтов не сосчитать, да 
и большая часть мизансцен реша-
ется с его участием или как мини-
мум в его присутствии. Все Печори-
ны выглядят превосходно, мимиру-
ют искренне, танцуют со страстью, 
удалью и чистотой (технические ше-
роховатости можно заметить разве 
что в поддержках), но друг с другом 
никак не сопрягаются. Надменного 

Игоря Цвирко (так и не полюбивше-
го Бэлу), растерянного Артема Ов-
чаренко (безвольную жертву Унди-
ны-контрабандистки), опустошен-
ного Руслана Скворцова (чей роман 
с Верой выглядит призрачным, уха-
живания за Мери подневольными 
и лишь враждебность к Грушниц-
кому окрашена живыми эмоция-
ми) — всех этих разных по харак-
теру и психологическим реакциям 
мужчин объединяет лишь мундир 
и вполне формальное финальное 
трио. Программно разноликий Пе-
чорин оказался на удивление моно-
тонен и статичен.

В результате истинными героя-
ми балетного «Героя» стали яркие 
побочные персонажи и женщи-
ны. Тут — целая россыпь актерских 
удач. Необыкновенно хороша без-
надежно влюбленная Бэла Ольги 
Смирновой — работа безупречная 
в танцевальном отношении и вир-
туозная в актерском плане (несмо-
тря на то что на Бэлу надели шальва-
ры и лиф, отправив героиню к пра-
бабушкам из «Баядерки», психоло-
гическая изощренность роли полу-
чилась истинно лермонтовской).

Длинноногая, длинноволосая, 
неукротимая Екатерина Шипули-
на (Ундина) сделала одну из лучших 
своих ролей: вольная дикость ее 
больших прыжков, батманов, без-
оглядных поддержек создает беспо-
койную атмосферу «Тамани» нарав-
не с мерцающим светом моря. Вели-
колепен Янко Вячеслава Лопатина, 
вылезающий из уродливого отечно-
го туловища комической Старухи 
(здесь следует, вероятно, отвесить 
реверанс режиссеру Серебреннико-
ву, придумавшему это преображе-
ние): невысокий, мускулистый, гиб-
кий, всемогущий в танце, он — во-
площение мощи беззаконного сво-
еволия. Отлично придуман, постав-
лен и исполнен Георгием Гусевым 
слепой мальчишка: незрячесть чув-
ствуется в каждом движении этого 
трогательного преданного юнца, 
включая его сложную прыжковую 
вариацию.

«Княжна Мери» — это прежде все-
го Грушницкий Дениса Савина, дол-
говязый, уязвленный жизнью и тре-
тируемый Печориным неврасте-
ник, у которого действительно ока-
зывается то самое «сердце под сол-
датской шинелью». Чувствитель-
ная пластичность танцовщика Са-

вина, способного одним движени-
ем плеча выразить душевный крах 
героя,— клад для любого хорео-
графа, но Юрий Посохов дарит ему 
еще и полноценный танцевальный 
текст с отчаянными прыжками и за-
вихрениями разнообразных вра-
щений, и в результате савинский 
Грушницкий оказывается интерес-
нее самого Печорина. Светлана За-
харова была предсказуемо краси-
вой Мери, очень старалась казаться 
наивной и влюбленной, очень тща-
тельно выполняла хореографиче-
ские фиоритуры партии, очень ис-
кренне вживалась в образ покину-
той и обманутой, хотя актерские 
штампы сумасшествия Жизели от-
четливо проглядывали в ее послед-
ней длинной вариации. Но преле-
сти Мери в белых кружевных туале-
тах затмила траурная Вера Кристи-
ны Кретовой: страстная скупость ду-
этов с Печориным, медленные про-
ходы по сцене, мучительная ломка 
у балетного станка сделали любов-
ницу Печорина главной героиней 
последнего акта.

Балет Юрия Посохова, подарив-
ший артистам отличные роли,— 
стопроцентно классический. Более 
того, целиком укладывается в рус-
скую традицию с привычной для 
нашего театра патетикой, пафосной 
жестикуляцией, взаимодействием 
солистов и кордебалетной массы, 
лобовыми метафорами мизансцен. 
Если присмотреться, хореограф рас-
сыпал по своему обильному танцем 
спектаклю множество находок: ори-
гинальных поддержек, новых соче-
таний движений, остроумных свя-
зок. Но все они упрятаны в плотную 
ткань привычной классики.

Традиционный балет — не зна-
чит плохой или отсталый. Он ком-
фортен для глаз и удобен для по-
нимания. Даже композитор Демуц-
кий, от которого кое-кто боязливо 
ждал радикализма, написал музы-
ку хоть и сложную (особенно рит-
мически), но эмоционально возбу-
жденную и вполне доступную, ще-
дро оперируя органичными для ба-
лета мазурками, галопами, марша-
ми. И даже певицы и музыканты-со-
листы, выведенные на сцену в куль-
минационные моменты танца, вы-
глядели органичным дополнением 
традиционного строя «Героя». Хоть 
и не нашего времени, зато приятно-
го почти во всех отношениях.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Побочная эффектность
«Герой нашего времени» в Большом театре
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В Русском музее открылась выставка  
классика немецкого неоэкспрессионизма Георга Базелица.  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

Валерия Гай Германика 
отсудила право снимать 
фильм про Оле Лукойе
Тринадцатый арбитражный апел-
ляционный суд в Петербурге при-
знал незаконным уведомление 
студии «Пролайн-медиа» об отстра-
нении режиссера Валерии Гай Гер-
маники от съемок фильма под 
условным названием «Ночник» по 
сказке Ганса Христиана Андерсена 
«Оле Лукойе», сообщил представи-
тель суда.

Суд также обязал студию орга-
низовать съемки фильма и профи-
нансировать их в объеме 42 млн 
руб., а также заключить приложе-
ние к договору с режиссером, уста-
навливающее лимит затрат на про-
изводство фильма на ту же сум-
му. Апелляционный суд отменил 
решение нижестоящего арбитра-
жа Санкт-Петербурга и Ленинград-
ской области, полностью отказав-
шего Гай Германике в иске.

Суд первой инстанции, откло-
няя требование о признании уве-
домления об отстранении незакон-
ным, указал, что, «исходя из бук-
вального значения слов и выра-
жений, используемых ответчи-
ком, не следует, что указанным 
письмом ответчик заявил о своем 
одностороннем отказе от исполне-
ния договора».

Требование Гай Германики обя-
зать ответчика заключить прило-
жение к договору с указанием ли-
мита затрат на фильм арбитраж Пе-
тербурга оставил без рассмотрения, 
поскольку посчитал, что истцом не 
был соблюден досудебный порядок 
урегулирования спора.

Наконец, суд признал режиссера 
ненадлежащим истцом для заявле-
ния третьего требования — об обя-
зании организовать и профинан-
сировать съемки фильма. Суд от-
метил в решении, что госконтракт 
на съемки заключен между студией 
и Министерством культуры России, 
Гай Германика не является сторо-
ной этого соглашения и не вправе 
требовать от ответчика исполнения 
каких-либо обязательств. Минкульт 
обязался предоставить студии суб-
сидию в 30 млн руб.

Как указала Гай Германика 
в апелляционной жалобе, ее упоми-
нание как режиссера-постановщи-
ка фильма в госконтракте означает, 
что ее участие в производстве филь-
ма является обязательным услови-
ем предоставления государствен-
ного финансирования, а ее отстра-
нение от производства фильма на-
рушает ее права как автора фильма, 
получившего господдержку. «РИА 
Новости»

КИНО

Продолжается ежегодный, на сей 
раз 69-й, Авиньонский театраль-
ный фестиваль. Из Авиньона — 
РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

В Авиньоне любят вспоминать 
прошлое — не только самого фести-
валя, но и французского театра. Во-
обще, кажется, здесь не только по-
казывают спектакли, но и посто-
янно «накапливают» память. Од-
но из главных событий нынешне-
го Festival d’Avignon — выставка, 
посвященная недавно ушедшему 
из жизни великому французскому 
режиссеру Патрису Шеро. Как вы-
глядят у нас выставки, посвящен-
ные режиссерам, даже самым круп-
ным? Афиши, фотографии спек-
таклей, костюмы, записи репети-
ций — на большее, как правило, ни 
кураторской фантазии, ни музей-
ных средств. Выставка Шеро зани-
мает почти все здание музея совре-
менного искусства «Коллекция Лам-
бер», и на ней, конечно, есть руко-
писи режиссера, фотографии и ви-
деозаписи его самого и его спекта-
клей, фрагменты интервью.

Но главное состоит в том, что 
она подробно, со вкусом и разма-
хом вписывает творчество режис-
сера в контекст не только современ-
ной культуры, но и всей истории 
искусства. Рядом с документацией 
по легендарной постановке Патри-
са Шеро вагнеровского «Кольца ни-
белунга» в Байрейте — работы Ан-
сельма Кифера, спектакли по пье-
сам Бернар-Мари Кольтеса и Жана 

Жене в театре «Нантер-Амандье» от-
кровенно «срифмованы» с гомоэро-
тическими фотографиями Роберта 
Мэпплторпа. А залы, посвященные 
фильму «Королева Марго», превра-
щены в наглядное, объемное раз-
мышление об истории Франции 
с картинами Энгра и Жерико. Но 
есть и просто занятные артефак-
ты — вроде прозаической поэмы 
Роберта Уилсона, написанной в па-
мять о Шеро и звучащей в испол-
нении автора. В общем, на выстав-
ке становится ясно, что этот режис-
сер во Франции больше чем режис-

сер и что его творчество было резо-
натором многих глобальных моти-
вов; личность объективно укрупне-
на и зафиксирована в истории.

Тема памяти так или иначе про-
является и в фестивальных спекта-
клях. В аргентинской постановке 
«Когда я вернусь домой, я буду дру-
гим» режиссер Мариано Пенсотти 
использует реальную историю, про-
исшедшую с его отцом. Когда в стра-
не началась военная диктатура, он 
закопал в саду в пластиковых паке-
тах предметы, которые могли вы-
дать его левые взгляды. Место, где 
были закопаны вещи, он забыл. На-
шлись они спустя десятилетия, ког-
да все уже в жизни было другим. 
Пенсотти использует семейное пре-
дание для наглядных размышлений 
о вариативности человеческой судь-

бы вообще — люди, какие они есть, 
в его спектакле словно встречают-
ся с такими, какими они могли бы 
стать, сложись обстоятельства ина-
че. «Я часто чувствую себя чьей-то ко-
пией»,— признается сам режиссер, 
и его спектакль можно счесть попыт-
кой избавиться от этой особой пси-
хической девиации. На сцене в «Ког-
да я вернусь...» установлены двигаю-
щиеся в разные стороны транспор-
теры, на которых к зрителю выезжа-
ют люди и предметы из настояще-
го и прошлого. В еще одном спекта-
кле из Аргентины, который называ-
ется «Динамо» (его поставили сразу 
три режиссера — Клаудио Толкачир, 
Мелиса Эрмида и Лаутаро Перотти), 
встречаются три одинокие женщи-
ны — бывшая актриса, ее племянни-
ца, прожившая много лет в психи-
атрической клинике теннисистка, 

да нелегальная иммигрантка, раз-
говаривающая на непонятном язы-
ке. В силу обстоятельств троица вы-
нуждена делить один сломанный 
домик-трейлер, в котором женщи-
ны мучают друг друга своими соци-
ально-экзистенциальными одино-
чествами, смешными и, разумеет-
ся, грустными. Все было бы ничего, 
но какая-то однообразная неискус-
ность аргентинских актеров в обоих 
спектаклях смотрится почти варвар-
ством — именно в контексте Авинь-
онского фестиваля.

Вообще, занимающий второй 
год пост директора фестиваля Оли-
вье Пи явно пытается стать перво-
открывателем и доказать, что ин-
тересную программу можно соста-
вить из малоизвестных имен. Пока, 
по общему мнению французской 
прессы и не только ее, ему это не 

особенно удается. Что касается Рос-
сии, то нам предпринятая Пи реви-
зия наследства прошлых директо-
ров может оказаться на руку — так, 
впервые за несколько лет в основ-
ную программу был включен рос-
сийский спектакль — «Идиоты» мо-
сковского «Гоголь-центра» в поста-
новке Кирилла Серебренникова. 
Однако из собственно французской 
программы, предложенной Оли-
вье Пи, никто пока на фестивале 
громко не прозвучал, да и его соб-
ственный спектакль «Король Лир», 
открывший фестиваль в Папском 
дворце, был дружно разруган газе-
тами. Так что главными событиями 
фестиваля здесь по-прежнему счи-
тают спектакли признанных зна-
менитостей европейской режиссу-
ры — немца Томаса Остермайера 
и поляка Кристиана Люпы.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Диктатура прошлого
Продолжается Авиньонский фестиваль

Однообразие жизни одиноких 
героинь аргентинского «Ди-
намо» сделало однообразной 
и саму постановку 
ФОТО CHRISTOPHE RAYNAUD DE LAGE

Балетного Печорина (Руслан 
Скворцов) женщины (слева Ве-
ра — Кристина Кретова, в цент-
ре певица Нина Минасян, спра-
ва Мери — Светлана Захарова) 
довели до полной прострации 
ФОТО ДАМИРА ЮСУПОВА/БОЛЬШОЙ ТЕАТР
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В пятницу матчем «Крылья Советов»—ЦСКА 
стартует второй тур чемпионата России

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Сергею Ковалеву отмерили шесть раундов
В субботу в Лас-Вегасе российский боксер будет защищать свои титулы

ВОДНЫЕ ВИДЫ СПОРТА

Казань берут вплавь
В столице Татарстана стартует чемпионат мира

Чемпион мира по версиям WBO, WBA 
и IBF в полутяжелом весе (до 79,4 кг) 
Сергей Ковалев в субботу в Лас-Ве-
гасе проведет бой против обязатель-
ного претендента IBF Наджиба Мо-
хаммеди. Несмотря на чемпионский 
статус поединка, чего-то выдающе-
гося от него специалисты не ждут. 
Российский боксер, по мнению спе-
циалистов, должен одержать легкую 
победу, скорее всего, нокаутом не 
позднее шестого раунда.

Сергей Ковалев, как обладатель поя-
сов по версиям Всемирной боксерской 
организации (WBO), Всемирной бок-
серской ассоциации (WBA) и Между-
народной боксерской федерации (IBF), 
как и любой, кто был бы на его месте, 
конечно, хочет завоевать полный ком-
плект наград, то есть к имеющимся ти-
тулам добавить пояс Всемирного бок-
серского совета (WBC). Но его владе-
лец Адонис Стивенсон от встречи с рос-
сийским боксером уклоняется. И, похо-
же, намерен уклоняться так долго, как 
только сможет. Хотя ведь еще в прош-
лом году канадец говорил, что Кова-
лев от него никуда не денется, потому 
как он, Стивенсон, «супермен», «вели-
кий чемпион» и «центр притяжения» в 
полутяжелом весе, и он, Стивенсон, не-
пременно побьет Ковалева в 2015 году.

Уклончивость канадца понять, на-
верное, можно. Свою браваду он вы-
дал еще до того, как Сергей Ковалев, 
по его собственным словам, «отбил го-
лову» весьма непростому сопернику 
— Жану Паскалю — в марте этого го-
да. А до того Ковалев побил знамени-
того Бернарда Хопкинса, который стал 
первым за пару лет бойцом, сумевшим 
избежать в бою с россиянином нокау-
та. Ну и зачем, спрашивается, Стивен-
сону биться с Ковалевым, когда имеют-
ся все шансы лишиться чемпионского 
звания. Так что неудивительно, что ка-

надец решительно не реагирует на сло-
ва россиянина, который называл его 
уже и «липовым чемпионом», и «Мик-
ки-Маусом», и даже «куском дерьма».

Из-за дефицита соперников должно-
го уровня Сергею Ковалеву пока при-
ходится драться с теми, кто есть в на-
личии. В этом смысле его нынешний 
соперник — Наджиб Мохаммеди из 
Франции — ничуть не лучше и не ху-
же других претендентов. К слову, Мо-
хаммеди является обязательным пре-

тендентом IBF, а потому свой чемпион-
ский бой он в принципе заслужил.

Другое дело, что чего-то выдающего-
ся от встречи российского и француз-
ского бойцов ждать не приходится. Да, 
у Мохаммеди очень неплохой «рекорд»: 
40 боев на профессиональном ринге, 37 
побед (23 нокаутом). Но среди его сопер-
ников было мало действительно силь-
ных бойцов. Среди тех, кого бил он, их 
не было вообще. А вот стоило ему встре-
титься с Натаном Клеверли, как его тут 
же «расстреляли» (к слову, когда Клевер-
ли сошелся на ринге с Ковалевым, то 
был свален на ринг уже в четвертом ра-
унде). Плюс Мохаммеди по ходу боя ча-
сто опускает руки, а для Ковалева с его 
умением наносить нокаутирующий 
удар даже в самые неподходящие, каза-

лось бы, моменты (однажды россиянин 
умудрился свалить соперника джебом) 
это просто подарок.

Большинство специалистов сходят-
ся во мнении, что Сергей Ковалев в суб-
боту пополнит список своих побед. 
Сейчас на счету россиянина 27 выиг-
ранных боев (24 нокаутом), ни одного 
поражения и одна ничья. В субботу но-
каутов у него, скорее всего, будет уже 
25 — эксперты сходятся во мнении, 
что бой вряд ли продлится больше ше-
сти раундов. В этом смысле весьма по-
казательно мнение букмекеров. Так, 
William Hill котирует Ковалева с коэф-
фициентом 1,01. На Мохаммеди ставки 
принимаются из расчета 13,0. Коммен-
тарии тут излишни.

Куда важнее сейчас, что будет после 
субботнего матча. Адонис Стивенсон, 
как было упомянуто, вероятно, продол-
жит уклоняться от встречи с Ковалевым. 
Россиянин, кажется, это и сам уже по-
нял и заявил, что не станет бегать за ка-
надцем, а лучше подождет, пока тот ли-
шится пояса. Из-за нехватки достойных 
соперников в своем весе Ковалеву при-
ходится обращать внимание на бойцов 
из других категорий, например, на Анд-
ре Уорда, чемпиона WBA во втором сред-
нем весе (до 76,2 кг). Промоутер россия-
нина Кэти Дува в начале июня отметила, 
что провела интенсивные переговоры с 
представителями Уорда и стороны согла-
сились с тем, что бой Ковалев—Уорд со-
стоится. «Вопрос лишь в том, когда?» — 
заметила госпожа Дува. Предположи-
тельно встреча может состояться в тече-
ние 2016 года, но для этого нужно, чтобы 
Уорд согласился и подготовился к пере-
ходу в полутяжелый вес. Как пойдет этот 
процесс, непонятно, а потому встреча с 
Мохаммеди, не исключено, не послед-
няя проходная на нынешнем этапе карь-
еры Сергея Ковалева.

Александр Петров

Чемпионат мира по водным 
видам спорта — один из са-
мых крупных в мировом 
спорте турниров, прежде 
ни разу не проводивший-
ся ни в СССР, ни в России, 
сегодня стартует в Казани. 
Более 2,6 тыс. спортсме-
нов из 190 стран мира ра-
зыграют 75 комплектов на-
град в плавании, плавании 
на открытой воде, синхрон-
ном плавании, прыжках в во-
ду, хай-дайвинге и водном 
поло. В программе сорев-
нований дебютируют сме-
шанные синхронные прыжки 
в воду с трамплина и выш-
ки, а также микст в синхрон-
ном плавании. Уже не в те-
стовом, как два года назад 
в Барселоне, а в официаль-
ном режиме пройдет и хай-
дайвинг — прыжки с 27-ме-
тровой вышки.

На предыдущем чемпиона-
те мира в Барселоне объеди-
ненная сборная России заво-
евала 19 медалей (9 золотых, 
6 серебряных и 4 бронзовые) 
и заняла третье общекоманд-
ное место после команд США 
и Китая. В Казани наши спор-
тсмены рассчитывают на на-
грады во всех дисциплинах, за 
исключением мужского водно-
го поло. Начинают турнир по 
традиции прыгуны в воду, ма-
стера синхронного плавания и 
пловцы в открытой воде.

Безусловно, самым успеш-
ным для нашей объединен-
ной сборной в Казани станет 
турнир по синхронному пла-
ванию, который россиянки 
выигрывают в одну калитку 
на всех самых крупных сорев-
нованиях, включая олимпий-
ские. В Барселоне они завоева-
ли семь высших наград из се-
ми, и это при отсутствии из-за 
рождения ребенка трехкрат-
ной олимпийской и 16-крат-
ной чемпионки мира Натальи 
Ищенко. После почти трехлет-
него перерыва она стартует 
здесь в состязании солисток. 
Однако гвоздем программы 
станет дебют десяти смешан-
ных дуэтов, в том числе на-
шего Дарина Валитова—Алек-
сандр Мальцев. Они хотя и вы-
играли тестовые соревнова-
ния с технической програм-
мой на музыку Микаэла Тари-
вердиева к фильму «Семнад-
цать мгновений весны», одна-
ко к мировым лидерам их по-
ка не причисляют. Фавори-
тами являются американцы, 

французы, итальянцы и турки. 
Любопытно, что участницами 
смешанных дуэтов станут за-
кончившие было карьеру ти-
тулованные испанка Джемма 
Менгуаль и француженка Вир-
жини Дидье, а также самый из-
вестный мужчина-синхронист 
американец Билл Мей, дебю-
тировавший на Играх доброй 
воли-1998.

В прыжковом турнире, в ко-
тором с учетом новых дисци-
плин — синхронных прыж-
ков с трамплина и вышки — 
будет разыграно 13 комплек-

тов наград, свои надежды мы 
вновь связываем с трамплини-
стами — олимпийским чемпи-
оном Ильей Захаровым и при-
зером лондонских Игр Евгени-
ем Кузнецовым, а также призе-
ром чемпионата мира в прыж-
ках с вышки Виктором Мини-
баевым. Захаров и Кузнецов ис-
полнят на трехметровом трам-
плине сверхсложный прыжок 
«два с половиной оборота впе-
ред с тремя винтами в поло-
жении согнувшись» (коэффи-
циент сложности 3,9). В дебю-
тирующих смешанных син-
хронных прыжках результаты 
соревнований из-за слишком 
больших физических и физи-
ологических различий муж-
чин и женщин сейчас не бе-
рется предсказать никто. На 
трамплине в них выступят Ма-
рия Полякова с Ильей Молча-
новым, а на десятиметровой 

вышке — Юлия Тимошинина 
с Никитой Шлейхером. Любо-
пытно, что Илья Захаров счита-
ет их «ерундой и показухой, ко-
торые убивают вид».

С уходом из спорта нашей 
первой олимпийской чемпи-
онки Ларисы Ильченко и не-
которых других титулован-
ных пловцов отечественное 
плавание на открытой воде 
переживает не лучшие време-
на, и вряд ли россияне сумеют 
оказать серьезную конкурен-
цию мировым лидерам. Вот и 
оставшийся в строю семикрат-
ный призер чемпионатов ми-
ра Евгений Дратцев стартует 
здесь на реке Казанке только 
на дистанциях 5 и 25 км, а на 
олимпийской «десятке» — нет, 
поскольку не прошел нацио-
нальный отбор. В хай-дайвин-
ге, в котором мужчины пры-
гают с высоты 27 м, а женщи-

ны — 20 м, в центре внимания 
россиян вновь Артем Сильчен-
ко. Серебряный призер Куб-
ка мира-2015, он в Барсело-
не был шестым. Однако здесь 
наш прыгун-экстремал наме-
рен всерьез конкурировать с 
признанными грандами и пер-
выми призерами чемпиона-
та мира колумбийцем Орлан-
до Дюке, британцем Гэри Хан-
том и мексиканцем Хонатаном 
 Паредесом.

О медальных планах нашей 
плавательной сборной в 42 но-
мерах программы соревнова-
ний в бассейне «Казань-Аре-
ны» ее главный тренер Ана-
толий Журавлев не говорит. 
Возможно, потому, что нака-
нуне прошлогоднего чемпио-
ната Европы сказал, что ждет 
семь-восемь золотых медалей, 
а команда привезла всего од-
ну. «Мы несколько лет готови-
ли сбалансированную коман-
ду к домашнему чемпиона-
ту мира в Казани и Олимпиа-
де в Рио, сознательно включая 
в нее юных спортсменов, что-
бы они почувствовали конку-
рентную атмосферу мирово-
го плавания,— утверждает го-
сподин Журавлев.— Кто-то за-
воевал три-четыре индивиду-
альные квоты, но в зависимо-
сти от расписания какую-ни-
будь одну дистанцию может 
пропустить». А пока очевидно, 
что одна из фавориток — брас-
систка Юлия Ефимова, кото-
рая в марте показала лучший 
результат сезона в мире на сто-
метровке (1.05,89) и имеет ог-
ромное желание реабилити-
роваться после допинговой 
дисквалификации. Надеемся 
также на опытных Владими-
ра Морозова, Данилу Изотова, 
Никиту Лобинцева, вернувшу-
юся после рождения ребенка 
Анастасию Фесикову (Зуеву) и 
новичков, например на 16-лет-
нюю Арину Опенышеву — се-
микратную чемпионку Евро-
пейских игр в Баку.

Главный тренер женской 
сборной России по водному 
поло Михаил Накоряков, в ко-
манде которого по сравнению 
с чемпионатом мира двухго-
дичной давности сразу семь 
новых имен, рассчитывает в 
случае удачи на победу. «По 
сплоченности, отдаче, по игро-
вому мышлению у нас сейчас 
сложился тот коллектив, кото-
рый я и хотел увидеть»,— ут-
верждает он.

Валерия Миронова

Специалисты не сомневаются 
в том, что Сергей Ковалев (на фото) 
в субботу побьет Наджиба Мохам-
меди и защитит принадлежащие 
ему чемпионские титулы    
ФОТО REUTERS

ФУТБОЛ

«Кубань» выходит 
с долгами  
один на один
Финансовая ситуация в клубе 
близка к критической

Как стало известно ”Ъ“, клуб Российской футболь-
ной премьер-лиги (РФПЛ) «Кубань» оказался в край-
не сложном финансовом положении. До конца нынеш-
него года краснодарцам предстоят выплаты по ранее 
возникшим долгам, которые на данный момент состав-
ляют более 0,5 млрд руб., не считая процентов. Что-
бы просто дотянуть до конца года, «Кубани», по оцен-
кам экспертов, необходимы инвестиции в размере 
€20 млн. Руководству края, которому полностью при-
надлежит клуб после ухода из проекта главного инвес-
тора команды Олега Мкртчяна, будет трудно изыскать 
такие средства.

То, что финансовая ситуация в «Кубани» близка к критиче-
ской, 

”
Ъ“ сообщили сразу несколько источников, знакомых 

с положением дел в клубе. Несмотря на то что уже состоялся 
первый тур чемпионата России, «Кубань» не имеет утвержден-
ного бюджета на сезон, а также источников финансирования, 
за исключением средств, выделяемых из бюджета Краснодар-
ского края. В последнее время краснодарский клуб жил в долг 
и до конца этого года обязан выплатить кредиторам 400 млн 
руб., не считая процентов, а также рассчитаться с «Локомоти-
вом» и «Крыльями Советов» за трансферы Сергея Ткачева и 
Антона Соснина, который уже перешел из краснодарского 
клуба в «Динамо». Сумма задолженности по двум игрокам со-
ставляет еще €2 млн, обязательных к погашению. То есть сум-
марные долги клуба превышают 0,5 млрд руб.

Между тем расходы на содержание «Кубани» в этом году 
предположительно составят около 1,5 млрд руб. (в прошлом 
году — около 1,8 млрд руб.), а на выплаты игрокам клубу тре-
буется по 120 млн руб. в месяц. Руководство Краснодарского 
края, скорее всего, не сможет полностью покрыть бюджет. 
В прошлом году оно покрывало лишь его треть. При этом 
долги края составляют 136 млрд руб., а бюджет прошлого го-
да был сверстан с дефицитом в 43 млрд руб. В этом году де-
фицит бюджета запланирован на уровне 10,3 млрд руб., что 
говорит о существенном урезании расходов, в том числе и 
на социальные проекты, к которым относится футбольный 
клуб. Впрочем, вице-губернатор Краснодарского края по фи-
нансовым вопросам и президент региональной федерации 
футбола Иван Перонко вчера заявил 

”
Ъ“, что ему неизвестно 

о каких-либо финансовых проблемах «Кубани». По словам 
вице-губернатора, все положенные выплаты клубом сдела-
ны, а долгов на текущий момент нет.

Между тем несколько игроков «Кубани» на условиях ано-
нимности сообщили 

”
Ъ“, что в клубе существует двухмесяч-

ная задержка по заработной плате, которую обещали пога-
сить на днях, но пока игроки денег не получили. По инфор-
мации опрошенных 

”
Ъ“ экспертов, чтобы просто доиграть 

чемпионат России до конца года (а сезон в РФПЛ заверша-
ется в мае 2016 года), «Кубани» необходимо около €20 млн. 
Проблема в том, что клуб покинул единственный крупный 
частный инвестор — совладелец корпорации «Индустриаль-
ный союз Донбасса» (ИСД) Олег Мкртчян, без которого руко-
водству края крайне трудно содержать команду.

В 2008 году господин Мкртчян приобрел у Краснодарско-
го края контрольный пакет акций «Кубани», превратив нес-
табильную команду, болтавшуюся между премьер-лигой и 
первым дивизионом, в участника еврокубков с весьма креп-
ким составом. В сезоне 2013/14 краснодарцы впервые в сво-
ей истории выступили на групповом этапе Лиги Европы. 
Однако в последнее время, в том числе из-за событий на Ук-
раине, господину Мкртчяну стало явно не до футбола. Весь 
прошлый год он вообще не инвестировал в клуб и, кажет-
ся, без сожаления вернул краевым властям 51% акций «Ку-
бани». Несмотря на то что на официальном сайте клуба Олег 
Мкртчян все еще значится председателем совета директоров 
«Кубани», вчера он подтвердил 

”
Ъ“, что уже не имеет к крас-

нодарцам никакого отношения.
По информации 

”
Ъ“, передав контрольный пакет акций 

клуба руководству Краснодарского края, господин Мкртчян 
рассчитывал сохранить контроль над «Кубанью» благодаря 
своему давнему другу, спортивному директору команды 
Сергею Доронченко. Однако влияние господина Мкртчяна 
на клубные процессы все же ослабло. Например, против его 
воли в московский «Спартак» был продан ведущий игрок ко-
манды болгарин Ивелин Попов, чей трансфер осуществил 
на тот момент генеральный директор «Кубани» Евгений Му-
равьев, покинувший клуб в начале июля. Вчера господин 
Муравьев отказался отвечать на вопрос корреспондента 

”
Ъ“ 

о финансовых проблемах «Кубани».
Вырученные за лидера сборной Болгарии €6 млн помо-

гли краснодарцам частично рассчитаться с накопившими-
ся долгами за прошлый год и пройти лицензирование для 
участия в чемпионате России. История с продажей Попова, 
по словам источника 

”
Ъ“, убедила Олега Мкртчяна переклю-

читься на другой, менее затратный футбольный проект — 
армавирское «Торпедо». Клуб удалось заявить в первый ди-
визион, а на пост главного тренера пригласить известного 
специалиста Валерия Карпина.

Для «Кубани» ситуация усугубляется тем, что у клуба по-
чти не осталось ликвидных активов, то есть футболистов, 
которых можно выгодно продать в ближайшее трансферное 
окно и тем самым покрыть часть долгов. Опорный хавбек 
Шарль Каборе, пожалуй, единственный игрок, на которо-
го в последнее время был устойчивый спрос среди ведущих 
клубов РФПЛ. Его агент Дмитрий Селюк ранее заявлял, что 
перед его клиентом также существует задолженность по зар-
плате и в случае ухудшения ситуации Каборе может в одно-
стороннем порядке расторгнуть контракт.

Дополнительные трудности для «Кубани» создал новый, 
ужесточенный за несколько дней до старта чемпионата ли-
мит на легионеров, который обязал команды РФПЛ выстав-
лять в основном составе пять российских игроков вместо 
четырех, как было в прошлом сезоне. В результате цены на 
сильных отечественных футболистов, дефицит которых 
ощущают клубы РФПЛ, серьезно поднялись, а на рядовых 
легионеров упали. «Кубань» же в последнее время традици-
онно активно продавала иностранных футболистов в рос-
сийские топ-клубы, главным образом в «Спартак».

Несмотря на плачевное финансовое положение, «Кубань» 
в это межсезонье удивила всех двумя статусными новичками, 
пригласив бывших звезд сборной России — Андрея Аршави-
на и Романа Павлюченко, который отказался продлевать кон-
тракт с «Локомотивом» (форварда не устроило, что железнодо-
рожники предложили ему соглашение на €700 тыс. в год). По 
информации 

”
Ъ“, содержание Романа Павлюченко и Андрея 

Аршавина обходится «Кубани» в €2 млн в год. Оба сыграли за 
«Кубань» в первом туре, однако не помогли краснодарцам из-
бежать поражения на своем поле в матче с «Уралом».

Петр Кузнецов; Анна Перова, Краснодар

В Казани после почти 
трехлетнего перерыва 
выступит трехкратная 
олимпийская 
и 16-кратная чемпионка 
мира в синхронном 
плавании Наталья Ищенко   
ФОТО EPA/ТАСС
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